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экономполитика | Минэкономики  
получило право контролировать  
тарифы госмонополий —2

общество | Банкротство бывшей российской фирмы 
Уильяма Браудера отменят из-за открытия  
против него уголовного дела —6

Умножение 
с остатком
Банки просят повысить 
доходность счетов граждан

Популярная у граждан опция по-
лучения процентов на остаток 
средств на банковском текущем 
счете вскоре может стать более 
выгодной. Сейчас банки не мо-
гут предлагать гражданам вы-
сокую доходность по этим про-
граммам — в противном случае 
у них сразу вырастут отчисле-
ния в фонд страхования вкладов. 
Банкиры предлагают Банку Рос-
сии изменить расчет максималь-
ной полной стоимости вкладов 
так, чтобы у них появилась воз-
можность привлекать средства 
клиентов на расчетные счета под 
более высокий процент.

Письмо, в котором банкиры про-
сят ЦБ пересмотреть подход к расче-
ту полной стоимости вклада (ПСВ; 
есть в распоряжении 

”
Ъ“), отправле-

но регулятору Ассоциацией россий-
ских банков (АРБ) в конце прошлой 
недели. Участники рынка предлага-
ют ЦБ объединить при расчете ПСВ 
две категории вкладов — «до востре-
бования» и «на срок до 90 дней» — 
в одну, по которой будет рассчиты-
ваться единая ПСВ. Поскольку ЦБ бе-
рет максимальное значение ставок 
в категории, это автоматически при-
ведет к повышению порога возмож-
ной доходности категории «до во-
стребования», куда попадают теку-
щие и сберегательные счета.

Изменения порядка необходимо 
для того, чтобы банки могли, как пре-
жде, привлекать средства населения 
за счет весьма востребованных у гра-
ждан программ с начислением про-
центов на остаток по счету. Такие про-
дукты есть у Альфа-банка, «Русского 
стандарта», ОТП-банка, Тинькофф-
банка и ряда других. Сейчас они по-
падают в категорию «до востребова-
ния». По данным ЦБ, ПСВ в этой кате-
гории в сентябре — 6,27%, в то время 
как по вкладам до 90 дней — 11,35%. 
«Банки вынуждены снижать макси-
мальные ставки по картам, где пред-
усмотрено начисление процентов на 
остаток,— указывает начальник Цен-
тра развития сберегательных, рас-
четных и комиссионных продуктов 
ОТП-банка Павел Нуждов.— Ранее 
процент на остатки по картам дохо-
дил до 10–11%, а в августе 2015 года 
снизился до 7,5–7,8%».

инвестиции и финансы — с10

Как стало известно ”Ъ“, возглавивший в  июне 
этого года «дочку» АСВ — «Российский капи-
тал», которому была отведена роль мегаса-
натора, Михаил Кузовлев досрочно покидает 
свой пост. Решение вызвано разногласиями 
по развитию банка между руководством АСВ 
и новым главой «Российского капитала». Кто 
теперь возглавит «Российский капитал», пока 
неизвестно, как и то, где продолжат свою ка-
рьеру господин Кузовлев и его команда.

О том, что вчера вечером состоялся совет ди-
ректоров банка «Российский капитал», на кото-
ром обсуждался уход из банка председателя его 
правления Михаила Кузовлева, 

”
Ъ“ рассказал 

источник, близкий к совету директоров банка. 
«Вопрос был вынесен на совет директоров, по-
тому что имеются разногласия по реализуемой 
под руководством господина Кузовлева страте-
гии развития банка и необходимым для этого 
ресурсам,— рассказал источник, близкий к со-
вету директоров АСВ.— Нельзя скопировать мо-
дель бизнеса Банка Москвы в 

”
Российском капи-

тале“». Таким образом, пятилетний контракт го-
сподина Кузовлева будет прекращен досрочно по 
соглашению сторон. По словам источников 

”
Ъ“, 

временно исполнять обязанности главы банка 
будет занимающая сейчас пост зампреда правле-
ния «Российского капитала» Эльмира Тихоныче-
ва. В Агентстве по страхованию вкладов (АСВ), чь-
ей «дочкой» является «Российский капитал», не 
смогли оперативно предоставить комментарии. 
В самом «Российском капитале» от комментариев 
отказались. Михаил Кузовлев и Эльвира Тихоны-
чева вчера вечером не отвечали по мобильным 
телефонам.

• Михаил Кузовлев большую часть своей карьеры 
проработал в структурах группы ВТБ. В 2002 го-
ду он пришел в группу. В 2004 году стал председа-
телем правления приобретенного ВТБ Гута-бан-
ка. Одновременно с этим в 2004–2008 годах он 
был исполнительным управляющим директором 
Russian Commercial Bank (Русский коммерческий 
банк),  дочернего банка ВТБ на Кипре. С 2008 года 
был  назначен зампредом ВТБ. В 2011 году возглавил 
Банк Москвы, санатором которого стала группа 
ВТБ, где и проработал до июня этого года.
Кандидатура Михаила Кузовлева на пост пред-

правления была согласована в конце июня это-
го года. Тогда эту должность досрочно освободил 

Дмитрий Еропкин. Весной на базе «Российского 
капитала» было решено создать мегасанатора — 
эту мысль в начале года активно популяризиро-
вал экс-руководитель Михаила Кузовлева глава 
группы ВТБ Андрей Костин. Потом дискуссия 
о целесообразности этого института и его функ-
циях долго шла в ЦБ и Минфине, и в конце кон-
цов от скептического отношения к этой теме чи-
новники пришли к ее одобрению. По мысли пра-
вительства «Российский капитал» должен произ-
водить оценку банков и участвовать в санации, 
если других желающих нет. В рамках этой новой 
стратегии банк «Российский капитал» был вклю-
чен в программу докапитализации за счет ОФЗ 
на сумму 5 млрд руб. Сейчас рассматривается во-
прос увеличения этой суммы на 8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября).

Михаил Кузовлев, по сути, должен был прев-
ратить санируемый АСВ «Российский капитал» 
в мегасанатора. На момент его прихода новый 
четкий функционал банка не был сформулиро-
ван — например, до сих пор обсуждается возмож-
ность реализации идеи «банка плохих долгов». 
Впрочем, по словам знакомых с ситуацией источ-
ников 

”
Ъ“, отсутствие четкой стратегии не меша-

ло Михаилу Кузовлеву существенно увеличить 
расходы банка, в частности, на персонал и арен-
ду. Так, «Российский капитал» арендовал у Бан-
ка Москвы офис на Трубной улице в центре Мо-
сквы, где раньше размещалась основная часть ру-
ководства Банка Москвы, в том числе в этом зда-
нии работал и сам Михаил Кузовлев. Покинув 
Банк Москвы, Михаил Кузовлев не только сохра-
нил свое прежнее географическое место работы, 
но и окружил себя бывшими топ-менеджерами 
Банка Москвы из своей команды. В частности, 
вслед за ним в «Российский капитал» перешли 
Владимир Воейков, Максим Кокорин, Екатерина 
Орлова, планировал присоединиться к ним Ми-
хаил Березов. Помимо бывших коллег господин 
Кузовлев привел в «Российский капитал» и новые 
кадры, например экс-топ-менеджера «Ростелеко-
ма» Сергея Лукаша.

Такое расширение штата и аренда новых пло-
щадей требовали дополнительных расходов, уве-
личение которых не отвечает статусу санируемо-
го АСВ «Российского капитала».

инвестиции и финансы — с10

Недолго пришлось санировать
Михаил Кузовлев покидает «Российский капитал»

Михаил Кузовлев оказался слишком велик для «Российского капитала»    
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Как и предполагал ”Ъ“, проект газо-
провода Nord Stream 2 расколол пре-
жде единую европейскую позицию 
в  отношении украинского транзита га-
за. Словакия вместе с Польшей высту-
пили резко против строительства новой 
трубы в обход Украины. Словацкий пре-
мьер Роберт Фицо назвал действия за-
падноевропейских газовых компаний, 
подписавшихся под проектом, «преда-
тельством» и пообещал поставить этот 
вопрос перед советом лидеров ЕС.

Подписание соглашения акционеров 
по газопроводу Nord Stream 2 вызвало, 
как и предполагал 

”
Ъ“ 7 сентября, острую 

реакцию восточных стран ЕС. Вчера пре-
мьер Словакии Роберт Фицо заявил, что 
«западноевропейские газовые компа-
нии (подписавшие соглашение по Nord 
Stream 2.— 

”
Ъ“), которые работают на тер-

ритории стран—членов ЕС, предали дру-
гие европейские государства, включая 
и Словакию». Не стесняясь в выражениях, 
чиновник напомнил, что в последние го-
ды страны ЕС много говорили о том, что не-
обходимо сохранить транзит газа через Ук-
раину, а потом вдруг появился проект Nord 
Stream 2, который позволяет ту же Украи-

ну обойти. «Они просто делают из нас иди-
отов»,— обобщил господин Фицо, имея 
в виду ряд своих коллег по ЕС. Премьер 
подчеркнул, что из-за строительства Nord 
Stream 2 Словакия может потерять сотни 
миллионов евро в год транзитных плате-
жей. «В таком духе я и подниму этот вопрос 
на совещании Европейского совета»,— по-
обещал чиновник.

Соглашение по Nord Stream 2 было под-
писано 4 сентября во Владивостоке. Про-
ект предполагает строительство газопро-
вода из России в Германию по дну Балтий-
ского моря мощностью 55 млрд кубометров 
в год. Акционерами, помимо «Газпрома» 
(51%), стали немецкие E.ON и Wintershall, 
австрийская OMV, англо-голландская Shell 
(все — по 10%) и французская Engie (9%). 
В случае реализации проекта почти весь 
экспорт российского газа в ЕС будет прохо-
дить через Германию.

В начале недели с критикой Nord Stream 2 
уже выступил президент Польши Анджей Ду-
да. Он заявил, что проект «полностью игнори-
рует польские интересы» и из-за него «появ-
ляются серьезные сомнения в единстве ЕС».

энергоресурсы — с11

По разные  
стороны трубы
Вторая ветка Nord Stream вызвала протесты в ЕС

В ходе верстки бюджета на 2016 год во-
прос о социальных выплатах будет, по 
всей видимости, сегодня на совещании 
у премьер-министра Дмитрия Медведе-
ва решен отказом от индексации самых 
затратных статей по инфляции прошло-
го года. Минтруд выступил с предложе-
нием закончить эту практику в 2017 го-
ду, после чего вернуться к единой схеме 
индексации пособий по фактической 
инфляции. Впрочем, Минфин уже про-
тив, а Минэкономики готово индексиро-
вать все соцрасходы, включая пенсии, 
только по плановой инфляции. Индек-
сация зарплат бюджетников по «май-
ским указам», между тем, передвинута 
с 2018 на  2020 год еще до августовского 
нефтяного обвала.

Правительство продолжает собирать «экс-
тренный» бюджет на 2016 год, исходящий 
из цены нефти $50 за баррель, и в нем не-
возможно обойти социальные выплаты. По 
данным 

”
Ъ“, «социальный» вопрос будет об-

суждаться сегодня в Горках у премьер-мини-
стра на совещании вместе с прогнозом соци-
ально-экономического развития Минэконо-
мики (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября).

Вчера Министерство труда прокомменти-
ровало опубликованный накануне на порта-
ле regulation.gov.ru законопроект «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ в части порядка индексации вы-
плат, пособий и компенсаций». Проект де-
факто состоит из двух частей. В первой пред-
лагается распространить заморозку зарплат 
госслужащих, военнослужащих, судей и про-
чих получателей госзарплат на 2016 год (закон 
от 6 апреля 2015 года №68-ФЗ предполагал 
приостановку компенсации только на 2015 
год). Вторая часть законопроекта предпола-
гает с 2017 года единые правила индексации 
для всех социальных выплат, кроме пенсий.

Как следует из текста, индексацию социаль-
ных выплат с 2017 года следует производить 
один раз в год — 1 февраля — по уровню фак-
тической инфляции предыдущего года. Как 
поясняют в Минтруде, законопроект является 
инициативой ведомства, он «позволит создать 
механизм, обеспечивающий эффективную ре-
ализацию конституционного права граждан 
на меры социальной поддержки» и миними-
зирует влияние инфляции на соцвыплаты.

экономическая политика — с2

Государство делится бедой  
с бедными
Инфляцию в 2016 году полностью не компенсируют  
даже получателям пособий

политика | Красноярский предприниматель 
Анатолий Быков призвал мэра города  
сменить работу и место жительства —4
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Минэкономики одержало аппаратную по-
беду в борьбе за полномочия по регули-
рованию тарифной политики. Белый дом 
опубликовал правила принятия ФАС та-
рифных решений, в которых зафиксиро-
вана возможность блокировки их Мин-
экономики при поддержке профильного 
министерства. Сотрудничество же со 
службой даст ведомству Алексея Улюка-
ева контроль уже над предложениями са-
мих министерств.

Правительство вчера опубликовало поста-
новление о передаче ФАС полномочий упразд-
ненной ФСТ, включающее правила принятия 
службой решений об установлении тарифов 
госмонополий. Документ за №941 от 4 сентя-
бря требует создать в ФАС коллегиальный ор-
ган по аналогии с правлением упраздненной 
ФСТ — чтобы снять разногласия ведомств при 
принятии тарифных решений. В него войдет 
12 человек, из которых пять — представители 
ФАС, а к ранее входившим в состав правления 
ФСТ двум представителям Минэкономики и 
по одному от Минсвязи, Минтранса, Минэнер-
го и Минстроя добавится представитель Мин-
промторга. Решения коллегиальный орган бу-
дет принимать большинством голосов, возгла-
вит его руководитель ФАС Игорь Артемьев или 
один из его заместителей.

Отметим, что таким образом Белый дом ре-
шил проблему, изложенную ранее в письме 
главы Минэкономики Алексея Улюкаева пре-
мьеру Дмитрию Медведеву: теперь ФАС не по-
лучит преимущества в числе голосов при при-
нятии коллегиальных решений (см. 

”
Ъ“ от 25 

августа). Де-факто предложение господина 
Улюкаева наделить Минэкономики правом 
вето на решения ФАС в области тарифной по-
литики принято. Согласно постановлению, 
заблокировать такое решение представитель 
Минэкономики сможет, заручившись под-
держкой ведомства, курирующего регулиру-
емую отрасль. В этом случае вопрос снимается 
с повестки, ФАС информирует правительство 
о проблеме и в течение месяца проводит кон-
сультации с участниками конфликта, а затем 
выносит решение на повторное голосование. 

При этом при согласовании подходов ФАС 
и Минэкономики к той или иной тарифной 
«развилке» служба и ведомство получат гаран-
тированное большинство в коллегиальном 
органе, что позволяет преодолеть сопротив-
ление любого из отраслевых ведомств. Таким 
образом, Алексей Улюкаев фактически полу-
чил механизм контроля аппетитов госмонопо-
лий, которого он добивался с момента назна-
чения на пост главы Минэкономики. В августе 
2013 года в интервью 

”
Ъ“ он называл тариф-

ную политику приоритетом своей программы 
реформ, отмечая, что «на стадии спада тарифы 
должны снижаться относительно долгосроч-
ного медианного значения, а на стадии подъ-
ема — повышаться», чтобы «разделять плюсы 
экономического роста и риски между участни-
ками». О том, что тарифная политика госмоно-
полий должна определяться подходом «инфля-
ция минус», заявлял и глава ФАС Игорь Арте-
мьев (см. 

”
Ъ“ от 3 сентября).

Постановление правительства содержит 
закрытый перечень вопросов, по которым у 
Минэкономики будет «ограниченное вето»: 
это тарифы на поставку электроэнергии насе-
лению и на розничный рынок, на услуги по ее 
передаче, на грузовые и пассажирские желез-
нодорожные перевозки. Также влияние Мин-
экономики распространится на тарифы госмо-
нополий, участие в которых РФ составляет бо-
лее 50%, на долгосрочные тарифы, региональ-
ные коэффициенты формулы цены на газ и ме-
тодики расчета тарифов. 

Отметим, что позиция министерства в от-
ношении регулируемых тарифов изложена 
в рабочей версии нового прогноза ведомст-
ва на 2015–2018 годы (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября). 

В Минэкономики предлагают повысить тари-
фы на электроэнергию для домохозяйств «на 
уровень инфляции» (7%, см. также текст на 

этой же странице) с целью максимально сдер-
жать ее рост. «Рост регулируемых тарифов 
для остальных потребителей будет незначи-
тельно отличаться от нижней границы пара-
метров, определенных сценарными условия-
ми на 2016 год, при этом регулируемые тари-
фы должны обеспечивать безубыточность дея-
тельности компаний»,— говорится в докумен-
те, который сегодня рассмотрит правительст-
во. Напомним, нижняя граница повышения 
тарифов для коммерческих потребителей ре-
гулируемых услуг, согласно решению, приня-
тому правительством в мае 2015 года, состав-
ляла 7,5%. В этой ситуации безубыточность 
госмонополий и электросетевых компаний 
будет обеспечиваться прежде всего жесткой 
экономией на инвестиционных программах 
и оптимизацией их операционных издержек, 
говорится в документе. Острая борьба ожида-
ется за уровень индексации для ОАО РЖД, ра-
нее просившего индексации на 17,7% или суб-
сидий, и энергосетей. И если перед новым гла-
вой РЖД Олегом Белозеровым уже поставлена 
задача сокращать расходы, то в Минэнерго вы-
ступают за индексацию тарифов энергосетей 
в 2016–2018 годах не ниже инфляции преды-
дущего года, а при возможности выше.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов

Тарифы зажало между ведомствами
Минэкономики добралось до ценовой политики госмонополий

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 538

млн иностранных туристов зафиксировала организация ООН по международному туризму в первой по-
ловине 2015 года. В сравнении с первым полугодием 2014 года число поездок выросло на 4%, или на 21 млн 
человек — что соответствует средним темпам роста турпотока в последние пять лет. Спад (на 4%) в последний 
раз наблюдался в кризисном 2009 году, и с тех пор «международный туризм, несмотря на волатильность, про-
должает поддерживать развитие во всем мире»,— говорится в заявлении главы организации Талеба Рифая. 
Выше всего рост притока туристов в Азию, на Ближний Восток и в Европу (5%), Северную и Южную Америку (4%), 
а Африка потеряла 6% потенциальных посетителей из-за нестабильности в Тунисе и лихорадки Эбола. 0
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Налоги растут на фоне 
падения экономики

За семь месяцев 2015 года в 
консолидированный бюджет РФ 
поступило 8,4 трлн руб. — на 12% 
больше, чем годом ранее (7,5 трлн 
руб.), сообщил вчера глава ФНС 
Михаил Мишустин на коллегии 
ведомства. Рост поступлений от-
мечен по всем основным налогам. 
Сборы НДС в январе—июле 2015-го 
к сопоставимому периоду выросли 
на 18% (до 1,538 трлн руб.), налога 
на прибыль — на 17% (до 1,717 трлн 
руб.). Сборы НДПИ приросли на 
13% (до 1,951 трлн руб.), НДФЛ — 
на 5% (до 1,539 трлн руб.). 

Рост налогов зафиксирован 
на фоне сжатия экономики (ВВП 
в первом полугодии сократился 
на 3,4%) и для разных налогов 
объясняется по-разному. Прирост 
по НДПИ на фоне падения цен на 
нефть объясняется последствиями 
«налогового маневра» в нефтянке. 
Напомним, с начала года ставки 
налога были увеличены, а пошлины 
на вывоз, которые администрирует 
таможенная служба,— снижены. 
Фактическая ставка НДПИ на нефть 
в июле 2015 года составляла 6,8 тыс. 

руб. за тонну против 5,9 тыс. руб. в 
июле 2014-го (сборы ФТС пошлины 
с нефти и нефтепродуктов упали при 
этом почти вдвое). 

Прирост налога на прибыль 
эксперты агентства Fitch Ratings 
объясняют разовым эффектом от 
девальвации рубля, который, по их 
мнению, во второй половине года 
сойдет на нет. В первом полугодии 
поступления поддерживались высо-
кой прибылью экспортных компаний, 
получивших преимущества от обвала 
курса рубля в конце 2014 года. Кро-
ме того, в Fitch отмечали, что рост 
поддержал и высокий объем госо-
боронзаказа. НДФЛ, не зависящий 
от этих факторов и привязанный к 
замедлившимся доходам населения, 
вырос всего на 4% при двузначной 
инфляции. 

В ФНС о влиянии девальвации 
не говорят, делая упор на своей 
работе. По словам Михаила Мишус-
тина, из 900 млрд руб. прироста сбо-
ров в сравнении с прошлым перио-
дом 225 млрд (четверть) обеспечены 
за счет мер налогового администри-
рования. Для НДС и налога на при-
быль вклад администрирования еще 
выше — 35%. «Служба своевременно 
перестроила работу по админист-
рированию путем внедрения новых 
технологий и модернизации системы 
камерального контроля»,— отметил 
вчера глава ФНС. Он, в частности, 
напомнил о внедрении автоматизи-
рованной системы НДС-2, которая 
позволяет автоматически сопостав-
лять сведения о покупках и продажах 
налогоплательщиков и тем самым 
выявлять и пресекать уклонение от 
уплаты НДС или попытки мошенниче-
ского возмещения налога.

Вадим Вислогузов
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СБОРЫ ФНС В КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ 
БЮДЖЕТ РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: ФЕДЕРАЛЬНОЕ КАЗНАЧЕЙСТВО, ФНС.
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Россия — лидер по количеству 
ограничений для трудовой дея-
тельности женщин, всего они не 
допускаются до 456 видов рабо-
ты, тогда как в большинстве раз-
витых стран эти ограничения от-
сутствуют вовсе, говорится в 
опубликованном вчера глобаль-
ном отчете Всемирного бан-
ка (ВБ) «На пути к равноправию». 
Часть запретов уже явно устаре-
ла и связана не с вредом здоро-
вью, а с уровнем ответственно-
сти. Если открыть эти вакансии 
для женщин, спрос на них будет 
высоким, полагают эксперты — 
но полностью снять ограничения 
не получится: условия труда на 
многих рабочих местах запретно-
го списка еще слишком тяжелы.

В России для женщин закрыты 
456 видов работы. Для сравнения: 
в Белоруссии таких профессий — 
182, в Казахстане — 299. В основном 
ограничения касаются опасных и 
тяжелых видов работы в добыче сы-
рья, производстве и строительстве. 
Также женщины в РФ не могут ра-
ботать водителями сельхозтехники, 
машинистами поездов, в Морфло-
те, на верфях и кранах в портах, на 
высоте, управлять отдельными ви-
дами оборудования в добыче сырья 
и строительной техникой. «Эта сег-
регация базируется на нормах, при-
менявшихся в Советском Союзе,— 
по ним женский труд поощрялся 
в здравоохранении, образовании, 
легкой промышленности и вакан-
сиях 

”
белых воротничков“»,— от-

мечают авторы доклада. Для срав-
нения: в США нет гендерных огра-
ничений на вредных работах. Сре-
ди стран ОЭСР ограничения дейст-
вуют в восьми странах, но, к приме-
ру, во Франции они предполагают 
лишь запрет на поднятие тяжестей 
(больше 25 кг).

Наличие ограничений коррели-
рует с более низким уровнем зара-
ботка женщин (52% от среднего муж-
ского заработка при наличии запре-
тов против 64% при их отсутствии), 
указывают в ВБ, и чаще фиксируется 
в странах с низкой занятостью жен-
щин. Так, в Индии действуют огра-
ничения на все группы работ, кро-
ме строительства, в Китае — на тяже-
лые работы.

В целом доля работающих жен-
щин от числа экономически ак-

тивных россиянок, по оценке ВБ, 
составляет 69%, что сопоставимо 
с развитыми странами (в США — 
66%, в Германии — 72%, в Китае — 
70%, в Индии — 29%). По данным 
Росстата (учитывают официальную 
и неформальную занятость), эта до-
ля с 2010 года возросла примерно 
на 2 процентных пункта — до 59–
61% (в зависимости от сезона), отме-
чает Игорь Поляков из ЦМАКПа. У 
мужчин она также увеличилась — 
с 66–69% до 69–71%. Влияние огра-
ничений на этот показатель неод-
нозначно, нужны исследования: 
часть ограничений уже устарела, 
но, учитывая отсталость используе-
мой техники по сравнению с разви-
тыми странами, некоторые запре-
ты все еще могут быть обоснован-
ны, полагает эксперт.

За два года число профессий, ко-
торыми женщины не могут зани-
маться, не изменилось. Но десять 
лет назад их было около 600, напо-
минает доцент кафедры экономи-
ческой социологии Высшей шко-
лы экономики Елена Мезенцева. С 
тех пор открылись отдельные про-
фессии в медицине и обучение жен-
щин в военных вузах. Большинство 
подобных запретов введено еще в 
1950-е годы в СССР (до этого, с кон-
ца 1930-х, наоборот, женщины допу-
скались ко всем тяжелым работам). 
Часть их связана не с вредностью ус-
ловий труда, а с уровнем ответствен-
ности — как в случае с переводчика-
ми, хирургами и машинистами по-
ездов. Их можно считать чисто дис-
криминационными — к примеру, 
россиянки практически не допуска-
ются к работе в атомной отрасли, хо-
тя вред для их здоровья там не боль-
ше, чем для здоровья мужчин, от-
мечает эксперт. В остальном же, по 
словам Елены Мезенцевой, расши-
рение доступа женщин к вредным 
профессиям зависит от улучшения 
условий труда. Спрос на эти вакан-
сии может быть высоким: ранняя 
пенсия и повышенная оплата труда 
— сильные аргументы.

Впрочем, основную критику в об-
ласти равноправия у экспертов ВБ 
вызывают не трудовые отношения, 
а отсутствие законодательства, за-
прещающего домашнее насилие,— 
в Европе и СНГ его сегодня нет толь-
ко в России, Армении и Узбекистане.

Татьяна Едовина

Женщинам 
не дают работать
Россия лидирует по числу  
гендерных ограничений в труде 

Де-факто у текста есть третья, невидимая часть — 
судьбу пособий в 2016 году он не описывает, позволяя 
догадаться, что индексация выплат в следующем году бу-
дет производиться в том же порядке, что и в текущем.

Механизм компенсаций «по фактической инфляции 
предыдущего года» в 2015 году применяется только при 
выплате страховой части пенсии. По всем остальным по-
собиям снижение уровня доходов получателя инфляци-
онным налогом компенсируется индексацией — но на 
показатель предполагаемой инфляции из макроэконо-
мического прогноза Минэкономики. В 2015 году индек-
сация выплат, пособий и компенсаций была произведе-
на в размере 5,5% — напомним, прогноз Минэкономики 
по инфляции, как правило, в той или иной степени иг-
норирует реальность, а на 2015 год в нем также не были 
предусмотрены два девальвационных шока с разгоном 
цен. По данным 

”
Ъ“, сейчас ведомства Белого дома вер-

стают бюджеты соцвыплат, исходя из проекта прогноза 
Минэкономики от 3 сентября — в нем инфляция на ко-
нец 2016 года оценивается в 7%, среднегодовая — в 7,7%.

Последняя цифра похожа на ту, что сегодня с большой 
вероятностью будет утверждена в Горках в качестве цифры 
индексации пенсий на 2016 год. При этом Минэкономики 
не против единой схемы индексации соцпособий, но в по-
яснительной записке к проекту бюджетного прогноза (при-
чем как уже общеизвестное решение) излагает иной прин-
цип: с 2016 года пенсии индексируются раз в году 1 февра-
ля на плановую инфляцию, внеплановая не компенсирует-
ся. Минфин, отметим, вчера выступил против схемы Мин-
труда. Мораторий на повышение зарплат в госсекторе, ре-
ализуемый первым пунктом проекта Минтруда, в Минэко-
номики считают разумеющимся, добавляя: в 2016 году — 

заморозка индексаций, в 2017 году — индексация на 4,5% 
(при плане инфляции в 6,5%), в 2017 — на 4% (план — 5,5%). 
При этом, ссылаясь на протокол совещаний у вице-премь-
ера Ольги Голодец от 3 августа (№ОГ-П12–189пр), констати-
руется: «учитывая бюджетные ограничения», уже решено 
«сместить достижение целевых индикаторов» по «майским 
указам» Владимира Путина с 2018 на 2020 год: о «смеще-
нии» как об окончательном решении ранее не сообщалось.

Окончательного решения по индексациям, в том чи-
сле пенсионным, нет: как отмечает источник 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства, «этот вопрос будет одним из ключевых 
на совещании: возможно, социальной блок представит в 
пользу своей позиции новые аргументы, обосновывав-
шие важность полной индексации с экономических по-
зиций», говорит он. Де-факто у вице-премьера Ольги Голо-
дец и ее команды не остается иного варианта, кроме указа-
ния Минфину и Минэкономики на подрыв внутреннего 
спроса в экономике из-за сокращения соцвыплат. 

Впрочем, убеждать придется не столько Антона Силу-
анова и Алексея Улюкаева, сколько Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева: полноценная компенсация инфля-
ции (вызванной преимущественно девальвацией) бюд-
жетозависимым лицам может быть осуществлена только 
при сокращении гособоронзаказа и расходов на армию, 
МВД и спецслужбы. В какой-то степени выбор произво-
дится между двумя моделями социального государства: в 
одной модели оно поддерживает пенсионеров и бедных, 
во второй — госслужащих, раньше денег хватало на оба.

Дмитрий Бутрин, Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Государство делится бедой 
с бедными

Социальный блок правитель ства под руководством 
 Ольги Голодец готов экономить  деньги на бюджет-
никах, но не на идеологии  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВ А
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Вчера премьер Дмитрий Медве-
дев ознакомился на открывшей-
ся накануне в Нижнем Тагиле вы-
ставке вооружений Russia Arms 
Expo 2015 с последними дости-
жениями отечественной броне-
техники, а также лично понаблю-
дал на полигоне, как настоящие 
снаряды попадали по вообра-
жаемым террористами. С под-
робностями — корреспонденты 

”Ъ“  ЕВГЕНИЯ КРЮЧКОВА и ИВАН 
САФРОНОВ.

В т о р о й  д е н ь  R u s s i a  A r m s 
Expo 2015 (RAE-2015) начался с вы-
ступления вице-премьера Дмит-
рия Рогозина на второй Военно-
промышленной конференции. Он 
рассказал о состоянии гособорон-
заказа (он размещен на 94,2%), об 
импортозамещении комплектую-
щих с Украины и из стран ЕС и НА-
ТО (в первом случае речь идет о 186 
образцах, во втором — уже о 860) 
и констатировал применение ме-
тодов «совсем нецивилизованно-
го выдавливания России с миро-
вого оружейного рынка». Вслед за 
ним об успехах оборонного ком-
плекса рассказали свердловский 
губернатор Евгений Куйвашев (сво-
ими словами) и полпред президен-

та в Уральском федеральном окру-
ге Игорь Холманских (отрапортовал 
по бумажке).

Дмитрия Медведева ждали к 
12:00 — и он был почти точен, за-
державшись лишь на несколько ми-
нут. В сопровождении господина 
Рогозина и министра промышлен-

ности Дениса Мантурова премьер 
практически сразу отправился на 
осмотр военной техники. В частно-
сти, ему рассказали о тяжелой бро-
немашине пехоты Т-15 (разработки 
корпорации «Уралвагонзавод»), ко-
торая создана на базе гусеничной 
платформы «Армата» и оснащена 
дистанционно управляемым бое-
вым модулем, показали 152-мил-
лиметровое самоходное артилле-
рийское орудие «Коалиция-СВ» и 

перспективную среднюю гусенич-
ную платформу «Курганец-25». На 
открытой площадке впервые бы-
ли представлены военные автомо-
били Урал-6370 «Торнадо» с брони-
рованной кабиной производства 
ОАО «Урал автомобильный завод». 
Особенно премьера заинтересова-
ли автомобиль многоцелевого на-
значения «Урал-Next» и защищен-
ный «Урал-ВВ» — их Дмитрий Мед-
ведев осмотрел изнутри. «Выглядит 
солидно»,— поделился он впечатле-
ниями. Возражений не было.

Осмотр же экспозиции в павиль-
онах господин Медведев начал со 
стенда фонда «Сколково», где ему 
представили мобильную автоном-
ную роботизированную систему 
«Марс-А800» (разработка КБ «Авро-
ра»). Она предназначена для сопро-
вождения пехоты, перевозки лю-
дей (до шести человек) и грузов. 
Также премьеру рассказали о мо-
бильном терминале, который мо-
жет принимать видеосигнал бес-
пилотника и позволяет управлять 
БПЛА на расстоянии более 100 км. 
«Это уже внедрено или пока остает-
ся на стадии перспективных разра-
боток?» — поинтересовался Дмит-
рий Медведев и почти сразу же 

услышал, что новинки уже работа-
ют. На стенде правительства Свер-
дловской области премьера озна-
комили с лазерными и аддитивны-
ми технологиями — с их помощью 
изготавливаются и обрабатывают-
ся детали различных механизмов. 
Разработчики, пользуясь случаем, 
попросили поддержать их проек-
ты. В ответ господин Медведев по-
советовал им обратить внимание 
на возможность поддержки через 
госпрограммы. В целом идею созда-
ния центра лазерных технологий 
на Урале премьер одобрил. На стен-
де администрации города Нижне-
го Тагила Дмитрию Медведеву по-
казали инфраструктурные проек-
ты, которые реализуются сейчас,— 
это, в частности, проекты «Безопас-
ный город» (фиксация нарушений и 
оперативное реагирование на чрез-
вычайные ситуации) и «Светлый го-
род» (замена старых и строительст-
во новых сетей наружного освеще-
ния). Привлекли его внимание и 
экспозиции «Ростеха» и компании 
«Швабе», где он лично оценил снай-
перские прицелы и мониторы ноч-
ного видения.

Из павильонов премьер отпра-
вился на полигон, чтобы попри-

ветствовать собравшихся на RAE. 
 Подойдя к микрофону, господин 
Медведев сразу же отметил масштаб 
мероприятия («Здесь присутствуют 
делегации более чем 60 стран ми-
ра — это почти треть от количест-
ва государств на нашей планете») 
и заявил, что участие в выставке 
технологических площадок вроде 
«Сколково» позволяет усилить «на-
учную и инновационную составля-
ющую» российской оборонки. По-
сле ему показали возможности рос-
сийской техники уже лицом: на по-
лигоне по воображаемым террори-
стам из всех орудий стреляли на-
стоящие танки, гаубицы, тяжелые 
огнеметные системы… Снарядов 
не жалели. Зрелище премьеру пон-
равилось: с трибуны он спускал-
ся в крайне благодушном настрое-
нии, улыбаясь всем желающим. По-
сле он наскоро переговорил с гу-
бернатором Куйвашевым — тот от-
читался не только о загрузке воен-
ных предприятий региона, но и до-
ложил о социально-экономических 
показателях.

Покидал Дмитрий Медведев вы-
ставку, сев за руль Mercedes и даже 
успев помахать всем собравшимся 
из окна автомобиля.

Выставка вооружений народного хозяйства
Дмитрий Медведев посетил Russia Arms Expo 2015
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Как выяснил Всероссийский центр изучения 
общественного мнения, 80% граждан против 
переноса столицы из Москвы. При этом при-
влекательность столицы для респондентов 
сомнительна: 13% хотели бы, чтобы там жи-
ли их дети. Люди связывают мегаполисы со 
«стрессами, дороговизной, плохой экологи-
ей», говорят во ВЦИОМе.

Всего 5% респондентов ВЦИОМа «определен-
но» хотят, чтобы столицу России перенесли из Мо-
сквы в другой город, еще 7% «скорее» поддержа-
ли бы идею. 9% респондентов затрудняются отве-
тить, остальные 80% — против переноса. «Идея пе-
реноса или 

”
расщепления“ столицы лишена се-

рьезной поддержки»,— заявил директор по ком-
муникациям ВЦИОМа Алексей Фирсов. «Расще-
пление» уже частично происходило: к примеру, 
в Санкт-Петербург был в 2007–2008 годах переве-
ден Конституционный суд, там же предстоит раз-
меститься Верховному суду. При президентстве 
Дмитрия Медведева прорабатывалась идея пере-
носа за пределы МКАД госорганов — под эти це-

ли были изменены границы Москвы (см. 
”
Ъ“ от 

20 июня 2011 года и 10 апреля 2012 года). По дан-
ным ВЦИОМа, идея переноса столицы наиболее 
популярна среди москвичей и петербуржцев (сре-
ди них ее поддерживают 16%), электората КПРФ 
(19%) и непарламентских партий (27%).

Согласно мониторингу «Медиалогии», с 2011 по 
2015 год наиболее заметной в СМИ инициативой 
по переносу столицы было предложение мэра Вла-
дивостока Игоря Пушкарева о переносе столицы на 
восток России. На втором месте — инициатива ли-
дера ЛДПР Владимира Жириновского разместить 
столицу в районе Магадана, на третьем — идея ми-
нистра обороны Сергея Шойгу перенести столицу 
в Сибирь, на четвертом — предложение экс-губер-
натора Ленобласти Валерия Сердюкова вернуть ста-
тус столицы Санкт-Петербургу, на пятом — идея пе-
реноса столицы в Сибирь бизнесмена Олега Дери-
паски. Придать «столичный» статус крупному го-
роду в другом субъекте РФ предлагают заинтересо-
ванные в поддержке региональных избирателей 
политики. Депутат Госдумы от ЛДПР Алексей Ди-

денко, баллотируясь на пост губернатора Кемеров-
ской области, предложил сделать Новокузнецк го-
родом федерального значения. Комитет Госдумы по 
конституционному законодательству уже предло-
жил вернуть проект автору: предполагающее затра-
ты предложение не получило отзыв правительства.

Гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров счита-
ет нежелание граждан переносить столицу «эле-
ментом центростремительного тренда, который 
сформировался весной прошлого года»: «Москва 
предстает как священная столица, а не как город, 
жирующий на чужих бедах и несчастьях». При 
этом лишь 13% россиян хотели бы, чтобы их де-
ти жили в Москве, а 12% желают детям жить за гра-
ницей (см. график). «Наше исследование пока-
зало, что для внутренних мигрантов Краснодар-
ский край кажется более привлекательным, чем 
Москва»,— говорит Алексей Фирсов. Мегаполи-
сы связываются в сознании граждан с проблема-
ми — стрессами, дороговизной, социальной де-
зинтеграцией и плохой экологией.

Сергей Горяшко, Максим Иванов

Граждане сочли Москву непереносимой
Респонденты ВЦИОМа не хотят переносить столицу в другой город

Дмитрию Медведеву  
показали оружие лицом   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ГДЕ БЫ ВЫ ХОТЕЛИ, ЧТОБЫ ЖИЛИ ВАШИ ДЕТИ?(%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС, ОПРОС ПРОВЕДЕН 29–30 АВГУСТА 
СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ.

В небольшом городе

В другом крупном городе (кроме Москвы и Санкт-Петербурга)

В Москве В сельской местности

За границей

Затрудняюсь ответить

В Санкт-Петербурге
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Лидер красноярского отделения 
«Патриотов России» известный 
предприниматель Анатолий Быков 
призвал мэра Красноярска едино-
росса Эдхама Акбулатова покинуть 
пост и сменить прописку. На мэра 
господин Быков возложил вину за 
отставку спикера горсовета едино-
росса Валерия Ревкуца, которого 
мэр сначала поддерживал, а потом 
вместе с фракцией «”Единой Рос-
сии“ инициировал его увольнение». 
Эксперты отмечают, что в крае  
налицо серьезный раскол между 
местными влиятельными группами, 
представители которых находятся 
в разных партиях, а отставку спике-
ра горсовета называют серьезным 
поражением господина Быкова в 
преддверии выборов в Госдуму  
и заксобрание края в 2016 году.

Анатолий Быков раскритиковал Эд-
хама Акбулатова в интервью краснояр-
скому телеканалу ТВК. «Печально, что в 
Красноярске оказался слабый мэр, ко-
торый хвалил Ревкуца, а прошел ме-
сяц, и он стал говорить по-другому,— 
отметил лидер 

”
патриотов“.— Я посмо-

трел, как прошел горсовет по снятию 
Валерия Ревкуца, думаю, что Эдхаму 
Шукриевичу нужно писать заявление 
и уехать из Красноярского края, если у 
него есть мужские достоинства».

• Единоросс Валерий Ревкуц возглавил 
красноярский горсовет после выборов 
2013 года. Тогда большинство мандатов 
— 14 — получили «Патриоты России»  
(8 из них одномандатники). «Единая  
Россия» стала второй с 12 мандатами. 
Пять мандатов — у «Справедливой Рос-
сии», четыре — у «Гражданской плат-
формы», один — у КПРФ. Единственным 
конкурентом господина Ревкуца на пост 
спикера был выдвинутый «патриота-
ми» Аркадий Волков, который получил 
лишь голоса однопартийцев.
Валерия Ревкуца депутаты горсове-

та, включая единороссов, которые в 
2013 году выдвинули его на пост спи-
кера, отправили в отставку 8 сентября. 
Против были только «Патриоты Рос-
сии». Господин Ревкуц действия едино-
россов назвал предательством, партия, 
по его мнению, выполняла «заказ мест-
ного строительного лобби» и регио-
нальных политиков. Отставку спикера 
поддержал Эдхам Акбулатов, ранее за-
являвший о его поддержке. В исполко-
ме «Единой России» со ссылкой на мест-
ное отделение партии утверждают, что 
экс-спикер написал заявление о выхо-
де из партии 7 сентября.

Господин Быков заявил, что одной из 
основных причин отставки стал отказ 
Валерия Ревкуца поддержать отмену вы-
боров главы Красноярска. В этом его под-
держивал Эдхам Акбулатов, но потом, по 
словам предпринимателя, «его быстро 
сломали». Напомним, поправки, отме-
няющие прямые выборы глав муници-
пальных образований в Красноярском 
крае, внес в конце 2014 года губернатор 
Виктор Толоконский. Красноярск и еще 
три муниципалитета, в которых прожи-
вает почти половина населения регио-
на, отказались их принять.

Мэр Красноярска назвал высказы-
вания господина Быкова «эмоциональ-
ным всплеском». «Выборы приближают-
ся, время это напряженное, партия, кото-

рую представляет Анатолий Быков, уча-
ствует в выборах, естественно, есть ка-
кое-то раздражение, обида, которые вы-
ливаются в подобного рода эмоции»,— 
заявил вчера господин Акбулатов.

Претензии Анатолия Быкова к мэру 
не по адресу, полагает депутат краево-
го заксобрания от КПРФ Валерий Сер-
гиенко. «Эдхам Шукриевич прежде не 
был замечен в двурушничанье. Пола-
гаю, его очень сильно попросили вы-
шестоящие региональные инстанции, 
чтобы он поменял свою позицию по 
Ревкуцу, видимо, у него не было выбо-
ра»,— считает депутат.

Заявления Анатолия Быкова — это 
«ответ на крупнейшее поражение» крас-
ноярских «Патриотов России» в регионе, 
считает политолог Юрий Москвич: «Впе-
реди выборы в заксобрание края и Гос-
думу, куда красноярские 

”
патриоты“ хо-

тят провести значительное число своих 
кандидатов, и избирателям нужно объяс-
нить, почему они не смогли отстоять под-
держиваемого ими спикера Валерия Рев-
куца». Зампред «Патриотов России» Над-
ежда Корнеева (входит в центральный 
штаб ОНФ) заявила 

”
Ъ“, что речь идет не 

о политическом или личностном кон-

фликте: «В городе сильное строительное 
лобби. И председатель гордумы вступил 
с ним в конфликт. Появились противо-
речия в группе, которая его выдвигала 
в спикеры, хотя мы с ним сработались».

Политолог Евгений Минченко пояс-
нил 

”
Ъ“, что в Красноярске есть серьез-

ный раскол между местными влиятель-
ными группами: «Это противостояние 
бизнеса, представители которого нахо-
дятся в разных партиях. Отставка Ревку-
ца, например, связана со строительным 
бизнесом». Господин Минченко ожида-
ет, что на выборах в Госдуму и заксобра-
ние края в 2016 году «будет одна из жест-
ких кампаний в стране, где столкнутся 
интересы всех местных групп».

Юрий Москвич считает, что получа-
телем политических выгод от конфлик-
та являются региональные власти, в том 
числе губернатор Виктор Толоконский, 
«с одной стороны, устранившие препят-
ствия для отмены прямых выборов гла-
вы Красноярска, а с другой — получив-
шие управляемого мэра, оставшегося 
после отставки спикера в полной поли-
тической изоляции». По словам господи-
на Минченко, Эдхам Акбулатов считает-
ся слабым мэром, но «если к его отставке 
призвал Быков, то он никуда не уйдет».

Дмитрий Мальков, Красноярск; 
Андрей Перцев,  
Максим Иванов,  
Ирина Нагорных 

Анатолий Быков указал дорогу  
мэру Красноярска
Край начал подготовку к кампании 2016 года

Вчера Мособлдума приняла поправки к закону 
об административно-территориальном устрой-
стве региона, которые вводят новый вид муни-
ципальных образований — поселок городско-
го типа областного подчинения. Подмосковным 
властям поправки дают право определять ста-
тус городов и поселков областного подчине-
ния, а также решать вопрос об их объединении. 
Поправки к закону были приняты после запуска 
этим летом процесса создания единого город-
ского округа на базе Одинцовского района, что 
было трудно осуществить по федеральному за-
кону о местном самоуправлении.

Поправки к закону «Об административно-терри-
ториальном устройстве Мособласти» были внесены 
губернатором Андреем Воробьевым 3 сентября, вче-
ра они были приняты облдумой в окончательном 
чтении. Согласно поправкам, поселки городского 
типа теперь разделятся на поселки областного или 
районного подчинения. Чтобы получить статус об-
ластного подчинения, поселок городского типа дол-
жен иметь население не менее 8 тыс. человек, на его 
территории должны иметься «объекты строительст-
ва или производственной инфраструктуры, желез-
нодорожные узлы (так называемый рабочий посе-
лок)». Также статус областного подчинения может 
получить поселок, «основным назначением которо-
го является санаторное обслуживание или органи-
зация летнего отдыха населения (дачный поселок)». 
В некоторых случаях население таких поселков мо-
жет быть меньше, но они должны иметь «перспекти-
вы дальнейшего развития и роста численности насе-
ления». Городские поселки районного подчинения, 
соответственно, должны населять не менее 3 тыс. че-
ловек, промышленность здесь может быть местной.

При этом власти Подмосковья получили право са-
мостоятельно определять категорию (город или по-
селок) населенного пункта, менять эту категорию, 
а также принимать решение об объединении горо-
дов и поселков областного подчинения. В облдуме 
поправки напрямую не связывают с начатой в об-
ласти кампанией по преобразованию муниципаль-
ных районов в городские округа, однако принятый 
закон заметно упростит и ускорит эту процедуру.

Напомним, летом этого года Общественная палата 
Одинцовского района Подмосковья выступила с ини-
циативой создания единого городского округа путем 
слияния городов и поселений Одинцовского райо-
на. Идею поддержали главы муниципалитетов рай-
она, а также власти Подмосковья. Зампред областно-
го правительства Михаил Кузнецов назвал Одинцов-

ский район «лидером по диспропорции развития» в 
Подмосковье, где «одни поселения, например Барви-
ха, не могут истратить деньги», а другим «не на что по-
строить детские площадки» (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). По 

его словам, при едином бюджете решать первооче-
редные задачи можно быстрее и эффективнее, еди-
ный округ удобнее и с точки зрения управления.

Однако в соответствии с законом о местном са-
моуправлении (МСУ) «в городской округ могут вхо-
дить сельские населенные пункты, не являющиеся 
муниципальными образованиями». То есть шести 
городским поселениям Одинцовского района — Го-
лицыно, Большим Вяземам, Кубинке, Лесному Го-
родку, Новоивановскому, Заречью — пришлось бы 
поменять статус и стать простыми сельскими насе-
ленными пунктами, против чего могли выступить 
местные жители. Член Европейского клуба экспер-
тов МСУ Ильдар Фасеев тогда не исключал, что пра-
вительство Подмосковья может принять другое ре-
шение, образовав городской округ Одинцово на ба-
зе уже областного закона.

Принятые вчера поправки, по мнению главы ко-
митета облдумы по МСУ Александра Наумова, помо-
гут «снять проблемы», возникающие при объеди-
нении. «Допустим, какое-то поселение не хочет по-
нижать статус»,— пояснил он 

”
Ъ“. В какой-то степе-

ни поправки, по его словам, решат и вопрос сель-
ских поселений, жители которых боятся потерять 
сельские преференции — пониженные тарифы на 
ЖКХ, доплаты врачам и учителям. «Если поселок го-
родского типа станет центром городского округа, то 
все сельские преференции не теряются»,— говорит 
и глава комитета Мособлдумы по госстроительству 
Владимир Алексеев.

«Никто не собирается убирать сельские префе-
ренции, пилить леса и строить многоэтажки»,— зая-
вил 

”
Ъ“ инициатор объединения, глава ОП Одинцов-

ского района Захар Иванов. По его словам, также не-
состоятельны «все разговоры об отмене сельских та-
рифов», а «Голицыно, Кубинка, жители которых го-
ворят, что хотят жить в городах, так и останутся горо-
дами». По поводу уже принятого 8 сентября депута-
тами одинцовского райсовета решения о сокраще-
нии количества муниципальных служащих с 905 
до 304 (сокращение затрат на руководящий аппа-
рат муниципалитетов — одна из официальных при-
чин объединения территорий) господин Иванов за-
метил: «Сократить количество чиновников без объе-
динения, может быть, можно, но сформировать еди-
ный консолидированный бюджет нельзя».

Наталья Городецкая

Андрею Воробьеву разрешили  
по-новому устроить Подмосковье
Мособлдума упростила процедуру формирования 
городских округов

Только в четырех регионах из 21, где прохо- 
дят губернаторские выборы, действующие 
главы участвовали в дебатах с конкурентами. 
Представители думских партий, которые уча-
ствуют в губернаторских выборах, считают, 
что главы регионов «боятся» диалога. В де- 
батах приняли участие лишь те губернаторы, 
которым нужно наращивать электоральный 
рейтинг, говорит глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов, остальные  
решили, что уже выиграли выборы, получив 
назначение от президента.

Действующие главы регионов в большинстве 
своем отказались от участия в предвыборных де-
батах. Губернаторские кампании проходят в 21 ре-
гионе, но спорить с оппонентами на ТВ приходили 
только главы Пензенской, Ростовской и Калинин-
градской областей — Иван Белозерцев, Василий Го-
лубев и Николай Цуканов, а также камчатский гу-
бернатор Владимир Илюхин. Остальных на деба-
тах представляли их доверенные лица — как пра-
вило, депутаты законодательных собраний и близ-
кие к власти общественники.

В Иркутской области два раунда дебатов не со-
стоялись из-за того, что кандидаты на них не при-
шли, а в большинстве передач участвовали только 
Лариса Егорова («Справедливая Россия») и Олег Куз-
нецов (ЛДПР). Губернатор Омской области Виктор 
Назаров пояснил, что на споры с конкурентами у 
него «нет времени». Его основной противник, кан-
дидат от КПРФ Олег Денисенко, который был заре-
гистрирован на выборах по решению Верховного 
суда, направил приглашение господину Назаро-
ву на дебаты. Глава региона его проигнорировал, в 
итоге на последний раунд не явился и кандидат от 
КПРФ. «Меньше всего мне хотелось бы тратить вре-
мя на призывы и разговоры. Я занимаюсь получе-
нием дополнительных средств из Москвы, привле-
чением инвестиций в регион для того, чтобы под-
нять экономику»,— объяснил причину отказа от 
участия в дебатах врио главы Еврейской автоном-
ной области Александр Левинталь.

В Татарстане от участия в дебатах отказались сра-
зу три кандидата на пост президента — врио главы 
региона единоросс Рустам Минниханов, глава ре-
гионального отделения «Справедливой России» Ру-
шания Бильгильдеева и депутат госсовета от ЛДПР 
Руслан Юсупов. Они предпочли использовать 
эфирное время для трансляции видеороликов. За 
проведение дебатов выступил только кандидат 

КПРФ, первый секретарь рескома Хафиз Миргали-
мов, однако дебатировать ему было не с кем.

Первый зампред центрального исполкома «Еди-
ной России» Константин Мазуревский пояснил 

”
Ъ“, что по уставу партии участие в дебатах «явля-

ется обязательной формой агитационной и про-
пагандистской работы партии на выборах в ор-
ганы госвласти и органы местного самоуправле-
ния». «Указаний, кто должен участвовать — канди-
дат в губернаторы либо доверенные лица, нет»,— 
сказал он. Секретарь ЦК КПРФ по оргработе Вале-
рий Рашкин называет отказ большинства губерна-
торов от личного участия в дебатах «кощунством». 
«Так нельзя поступать, ты такой же кандидат, как 
и другие. Это неуважение к избирателям. Есть ре-
гионы, где в дебатах участвует только наш канди-
дат. КПРФ обязательно использует все предостав-
ленное эфирное время»,— указывает коммунист.

Представители других думских партий говорят, 
что кандидаты сами определяют, насколько нужны 
им дебаты. «У нас Либерально-демократическая пар-
тия, в каждом регионе штаб сам определяет повест-
ку. В дебатах можно участвовать, когда они проходят 
в нормальное время, когда люди понимают, что идет 
кампания, во многих регионах технологи сознатель-
но не обращают внимания на выборы. Иначе лучше 
провести встречи с людьми, а не тратить время»,— 
рассуждает депутат Госдумы от ЛДПР Ярослав Нилов. 
Он добавляет, что действующие главы «боятся» выхо-
дить на дебаты: «Они выглядят блекло на фоне дру-
гих кандидатов». По словам первого зампреда дум-
ской фракции «Справедливой России» Михаила Еме-
льянова, партийных установок по поводу участия в 
дебатах у справороссов нет. «Наши кандидаты стара-
ются участвовать — это бесплатное эфирное время 
для представления программы. Но кампания длит-
ся мало времени, а в августе большинство людей не 
смотрит телевизор: они либо в отпуске, либо на ого-
родах»,— заявил 

”
Ъ“ справоросс.

Политолог Михаил Виноградов считает, что боль-
шинство губернаторов решили, что «уже выиграли 
кампанию своим назначением от президента». «Гла-
вы, которые пошли на дебаты, никогда не участво-
вали в прямых выборах, их нельзя назвать супериз-
вестными. Они наращивают свой электоральный 
рейтинг. Кроме того, участие в дебатах выявляет за-
готовки оппонентов на выборах в Госдуму 2016 го-
да, этим тоже можно будет воспользоваться»,— по-
ясняет эксперт.

Отдел политики

Дебаты без первых лиц
В предвыборных спорах поучаствовали  
только четыре губернатора

контекст  

Владимиру Якунину больше ничто 
не мешает стать сенатором

Избирательная комиссия Калининградской области вчера завер-
шила проверку сведений о кандидате в сенаторы, экс-главе РЖД 
Владимире Якунине. Об этом ”Ъ“ сообщила председатель комис-
сии Инесса Винярская. Вчера избирком получил ответ от Феде-

ральной миграционной службы (ФМС), которая подтвердила, что 
у господина Якунина нет двойного гражданства. Ранее в избирком 
поступили ответы из МИДа, МВД, аппарата правительства, адми-
нистрации президента, налоговой службы, куда комиссия направ-
ляла запросы по Владимиру Якунину. Согласно закону «О порядке 
формирования СФ», занимать место сенатора может гражданин 
РФ, не имеющий гражданства иного государства, не судимый.  
Что касается остальных требований законодательства, то право 
претендовать на кресло сенатора экс-главы РЖД, не проходяще-
го ценза оседлости, было подтверждено официальной публикаци-
ей 9 сентября в «Калининградской правде» копии указа президен-
та о присвоении ему ранга чрезвычайного и полномочного посла 
(8 сентября копия указа была опубликована на сайте ”Ъ“). Врио 
главы Калининградской области Николай Цуканов выдвинул тогда 
еще главу РЖД в СФ 17 августа. Сергей Горяшко

Представители КПРФ и «Справедливой России» в 
Санкт-Петербурге добиваются запрета офицерам и 
членам их семей, зарегистрированным, но не прожи-
вающим на территории муниципальных образований, 
голосовать на местных выборах. Трое кандидатов в де-
путаты города Ломоносова требуют в Петродворцовом 
райсуде не допустить 13 сентября повторения прош-
логодних выборов, где в ряде округов почти полови-
ну избирателей составляли не являющиеся их жителя-
ми военные. Рассмотреть до единого дня голосования 
аналогичный запрос петербургских парламентариев 
уставный суд (УС) города уже отказался.

Как стало известно 
”
Ъ“, трое кандидатов в депутаты од-

ного из крупнейших пригородов Санкт-Петербурга, горо-
да Ломоносова,— Мария Преснякова («Справедливая Рос-
сия»), Владимир Журавлев и Дмитрий Сподин (оба — КПРФ) 
— вчера оспорили в Петродворцовом райсуде включение в 
список избирателей на выборах депутатов муниципально-
го совета лиц, зарегистрированных при дислоцированных 
в Ломоносове военных частях, но не проживающих на тер-
ритории пригорода. Кандидаты требуют обязать команди-
ров представить сведения о наличии на территории их во-
инских частей жилых помещений и доказательства прожи-
вания там включенных в избирательные списки лиц. Тех, 
кто не относится к жителям Ломоносова, истцы требуют ли-
шить права голоса. Заявители настаивают, что избиратель-
ным правом обладают лишь те, кто «входит в состав населе-
ния муниципального образования». Нарушение этого пра-
вила приводит к уменьшению «веса» голоса жителя округа, 
отданного за кандидата, а также его собственного голоса как 
избирателя, пояснил 

”
Ъ“ представитель заявителей, вице-

президент Федерального союза адвокатов Сергей Попов. Суд 
должен оперативно рассмотреть иски до 13 сентября.

Схема голосования не проживающих в муниципальном 
образовании военных была впервые опробована в прош-

лом году на выборах, состоявшихся в большинстве муници-
пальных округов (МО) города, в соответствии с внесенными 
в 2014 году поправками в закон о выборах депутатов муни-
ципальных советов МО Санкт-Петербурга. Списки таких из-
бирателей формируют командиры, что на практике позво-
ляет им обеспечить нужное для действующей власти голосо-
вание подчиненных. При этом, например, в списках изби-
рателей МО Дворцовый округ 1,2 тыс. из 3 тыс. избирателей 
оказалась зарегистрирована на не имеющей жилых домов 
Дворцовой площади, где расположен штаб Ленинградского 
военного округа, а также в соседних зданиях других струк-
тур Минобороны и МВД.

Эту схему еще весной дважды оспорила в уставном суде го-
рода группа депутатов законодательного собрания от «Спра-
ведливой России» (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). Посчитав такой под-

ход нарушением городского устава, депутаты просят УС от-
менить спорные поправки, а также истолковать отсутствую-
щее в избирательном законодательстве понятие «население». 
Согласно уставу Санкт-Петербурга, местное самоуправление 
(МСУ) осуществляется «населением внутригородского муни-
ципального образования», а органы МСУ избираются «непо-
средственно» этим населением. Словари русского языка отно-
сят «население» к жителям какого-либо места, то есть прожи-
вающим там постоянно или преимущественно, говорится в 
запросе депутатов. Следовательно, считают заявители, те, кто 
только приписан к воинским подразделениям, но не прожи-
вает в конкретных жилых помещениях на территории муни-
ципалитета, к избирателям не относятся.

Решение УС также могло бы повлиять на нынешние выбо-
ры в Ломоносове. Однако слушания по обжалованию самого 
городского закона УС назначил на ноябрь, а запрос о толкова-
нии публично рассмотрел только вчера, отказавшись приоб-
щить данные об избирательных списках с Дворцовой площа-
ди. Оба решения УС вынесет уже после 13 сентября.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Военнослужащих лишают  
права на выбор
Петербургские КПРФ и «Справедливая Россия» добиваются,  
чтобы зарегистрированные при военных частях офицеры не голосовали

Анатолий Быков призвал  
мэра Красноярска покинуть пост,  
а заодно и столицу края 
ФОТО АЛИНЫ КОВРИГИНОЙ
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Уильяма Браудера  
вернули из банкротства
В отношении бывшей российской фирмы бизнесмена  
возобновят конкурсное производство

Беспрецедентное в судебной практике 
решение принял арбитражный суд Кал-
мыкии. Он удовлетворил иск налого-
вой инспекции и возобновил конкурсное 
производство в отношении ООО «Даль-
няя степь», которое было признано бан-
кротом восемь лет назад. Основанием 
стали «вновь открывшиеся обстоятель-
ства». По данным ”Ъ“, под ними подразу-
меваются материалы уголовного дела, 
недавно возбужденного МВД в отноше-
нии бывших гендиректоров ООО Уильяма 
Браудера и Ивана Черкасова. Они подо-
зреваются в преднамеренном банкротст-
ве фирмы и незаконном выводе ее акти-
вов, среди которых более 37,5 млн акций 
«Газпрома». Следствие от решения арби-
тража только выиграло: теперь в деле мо-
жет появиться полноценный потерпев-
ший в лице нового руководства ООО.

Как стало известно 
”
Ъ“, межрайонная ин-

спекция №7 ФНС РФ по Калмыкии подала 
иск в арбитражный суд республики 17 ав-
густа этого года, он был рассмотрен позав-
чера. Истец просил суд отменить решение 
суда первой инстанции, который в октябре 
2007 года завершил конкурсное производст-
во в ООО «Дальняя степь». «Требования кре-
диторов оставить неудовлетворенными по 
причине недостаточности имущества долж-
ника, признать их погашенными»,— гово-
рилось в том решении.

Свое требование о пересмотре решения 
восьмилетней давности ИФНС, которая и 
являлась тогда единственным кредитором 
фирмы, мотивировала «вновь открывшими-
ся обстоятельствами». Рассмотрение иска за-
няло всего несколько часов, в результате он 
был удовлетворен, что дало возможность 
вновь ввести в «Дальней степи» конкурсное 
управление. Пересмотр дела, связанного с 
конкурсным производством, спустя восемь 
лет после его принятия — уникальное для 
арбитражной практики решение.

Что именно подразумевалось под вновь 
открывшимися обстоятельствами, участ-
ники арбитражного разбирательства сооб-
щить отказались.

Отметим, что Гражданский кодекс отно-
сит к таковым, например, «заведомо ложные 
показания свидетелей, эксперта, фальсифи-
кацию доказательств, преступные деяния 
сторон, а также других лиц или их предста-
вителей, совершенные при рассмотрении и 
разрешении данного дела и повлекшие за 
собой принятие незаконного или необосно-
ванного решения».

Между тем источники 
”
Ъ“ рассказали, что 

мотивировочная часть иска была построена 
на материалах возбужденного в июле этого 
года следственным департаментом МВД РФ 
уголовного дела, фигурантами которого яв-
ляются Уильям Браудер и его деловой парт-
нер Иван Черкасов. Оба в разное время бы-
ли гендиректорами «Дальней степи», кото-
рую через кипрский офшор учредил фонд 
Hermitage Capital. Как ранее уже сообщал 

”
Ъ“, бизнесмены подозреваются в предна-

меренном банкротстве ООО (ст. 196 УК РФ), 
а также в незаконном выводе через англий-
ский банк HSBC основного актива фирмы — 
37,5 млн акций «Газпрома». Пока в деле фигу-
рирует ущерб в размере 1,2 млрд руб.— это 
сумма неуплаченного ООО налога.

Как считает следствие, «Дальняя степь» 
была создана подозреваемыми специально 
для скупки акций «Газпрома» в обход дейст-
вовавшего тогда для иностранных граждан 
и юридических лиц запрета российского 
правительства на совершение сделок с эти-
ми ценными бумагами. Отметим, что ООО 
фигурировало в нескольких уголовных де-
лах, по одному из которых в 2013 году Уиль-
ям Браудер за неуплату налогов был заочно 
осужден Тверским судом Москвы на девять 
лет лишения свободы.

В рамках нового расследования уже аре-
стован бывший конкурсный управляющий 
«Дальней степи» Александр Долженко, ко-
торому предъявлено обвинение в пособни-
честве в незаконном банкротстве. Согласно 
фабуле обвинения, конкурсный управляю-
щий по просьбе представителя Уильяма Бра-
удера не стал возвращать имущество компа-
нии и закрыл глаза на признаки ее фиктив-
ного банкротства.

От решения калмыцкого арбитражного су-
да выиграло и следствие: теперь в деле может 
появиться полноценный потерпевший в ли-
це нового конкурсного управляющего. Кро-
ме того, последний сможет начать процеду-
ру возврата пакета акций «Газпрома» или воз-
мещения ущерба как в рамках уголовного де-
ла, так и в гражданских и арбитражных судах.

Адвокат Алаудин Мусаев, представляю-
щий интересы бывшего конкурсного управ-
ляющего «Дальней степи», узнал о восстанов-
лении ООО от 

”
Ъ“. Господин Мусаев считает, 

что это обстоятельство вряд ли повлияет на 
установление истины в рамках уголовного 
дела, поскольку он исходит из того, что его 
подзащитный невиновен. «То, что ему ин-
криминируют, по сути, является точным ис-
полнением требования 

”
Закона о банкрот-

стве“»,— сказал 
”
Ъ“ вчера защитник. По его 

мнению, все допущенные в ходе банкротст-
ва нарушения лежат на совести налоговой 
инспекции как его инициатора. «Именно 
ИФНС представила конкурсному управляю-
щему сведения о финансовой деятельности 
должника и результаты ее проверок, подсте-
гивая к скорейшему завершению процеду-
ры банкротства,— пояснил адвокат.— Если 
и существовал сговор со стороны руководст-
ва 

”
Дальней степи“, то не с Александром Дол-

женко, а с работниками налоговой службы, 
которые скрыли от конкурсного управляю-
щего сведения о наличии у компании счетов 
и операций по продаже акций 

”
Газпрома“».

Адвокат Александр Антипов, представля-
ющий интересы Уильяма Браудера, заявил 

”
Ъ“, что не может комментировать реше-

ние калмыцкого арбитража, так как незна-
ком с материалами разбирательства. «Меня 
следствие до сих пор не поставило в извест-
ность о наличии претензий к моему клиен-
ту»,— подчеркнул он. При этом адвокат уве-
рен, что судебной перспективы у дела о бан-
кротстве «Дальней степи» нет, «однако в нем 
присутствует очень большая политическая 
составляющая».

В ФНС 
”
Ъ“ сказали, что решение судов ве-

домство не комментирует.
Владислав Трифонов

Следователи липецкого УФСБ забра-
ли у полицейских скандальное уголов-
ное дело о хищениях у госкомпании «Ро-
сагролизинг» на общую сумму более 
500 млн руб. и объединили его с матери-
алами собственного расследования об-
стоятельств получения заведомо невоз-
вратных кредитов в Россельхозбанке. 
Теперь общий объем ущерба может со-
ставить до 1 млрд руб. По разным эпизо-
дам объединенного дела проходят глава 
ООО «Межрегионторг+» Сергей Бурдов-
ский, руководитель ООО «Липецкагро-
техсервис» Игорь Коняхин и экс-руково-
дитель департамента Минсельхоза Олег 
Донских. Защита бизнесменов критику-
ет качество расследования и настаивает 
на смягчении обвинения.

О соединении дел «Росагролизинга» (РАЛ) 
и Россельхозбанка (РСХБ) липецкими чекиста-
ми 

”
Ъ“ рассказал адвокат Алексей Мамонтов, 

представляющий интересы Сергея Бурдов-
ского. «Материалы из полиции забрали со-
трудники УФСБ, которые параллельно рассле-
довали хищения в местном филиале Россель-
хозбанка. К делу РСХБ присоединили дело 
РАЛ, общий срок следствия по делу продлен 
до октября и составляет уже 49 месяцев»,— 
сказал господин Мамонтов. По его словам, го-
спода Бурдовский, Коняхин и Донских обви-
няются по нескольким эпизодам особо круп-
ного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Связанное с РАЛ разбирательство сначала 
велось следственной частью ГУ МВД по ЦФО, 
а после его расформирования — следовате-
лями липецкого УМВД. Речь идет о трех эпи-
зодах хищения денег у госкорпорации. Са-
мый известный из них — вывод в 2007 году 
на подконтрольное господину Бурдовско-
му ООО «Центральная водочная компания» 
265 млн из 573 млн руб., предоставленных 
возглавляемым тогда Еленой Скрынник «Ро-
сагролизингом» на покупку оборудования 
для спиртзавода в Липецкой области (госпо-
жа Скрынник является свидетелем по делу). 
Второй эпизод связан с незаконным выводом 
на стороннее юрлицо Игорем Коняхиным за-
пущенного в Липецкой области элеватора, на 
который РАЛ было выделено 331,5 млн руб. 
В этой истории фигурирует также Олег Дон-
ских, бывший чиновник Минсельхоза и хо-
роший знакомый Елены Скрынник. В тре-
тьем эпизоде речь идет о хищении у РАЛ 
243 млн руб., выделенных на строительство 
молочной фермы в Рязанской области. По не-
му проходит также Дмитрий Занозин, быв-
ший компаньон Сергея Бурдовского.

Расследование дела РАЛ было заверше-
но еще весной 2014 года, однако летом уже 
в суде господа Бурдовский и Коняхин отка-
зались от заключенных ранее досудебных 

соглашений о сотрудничестве и потребова-
ли переквалификации обвинения с мошен-
ничества в особо крупном размере на значи-
тельно более мягкую статью «Мошенничест-
во в сфере предпринимательства» (ст. 159.4 
УК РФ). Суд вернул их дела в прокуратуру для 
предъявления нового обвинения. После это-
го расследование было возобновлено. Олег 
Донских скрылся в самом начале разбира-
тельства в 2011 году, он находится в розыске, 
а его дело — в отдельном производстве. Го-
спода Донских и Скрынник не единствен-
ные статусные участники разбирательства: 
свидетельские показания брались у экс-гла-
вы Минсельхоза и воронежского губернато-
ра Алексея Гордеева, а также его липецкого 
коллеги Олега Королева.

Что касается расследования махинаций 
в филиале РСХБ, то ими липецкие чекисты 
заинтересовались в 2013 году. Тогда они воз-
будили два уголовных дела в отношении ру-
ководства филиала Россельхозбанка по ста-
тьям «Злоупотребление полномочиями» и 
«Мошенничество» (ст. 201 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Ключевым фигурантом расследования стала 
экс-глава филиала Галина Блудова. Следовате-
ли насчитали тогда около 500 млн руб. заведо-
мо невозвратных займов, а местные СМИ пи-
сали о миллиардных суммах афер. «Несколь-
ко этих кредитов вменили моему клиенту. 
Общая сумма претензий выросла почти до 
1 млрд руб.»,— рассказал адвокат Сергея Бур-
довского Алексей Мамонтов. Он предполага-
ет, что объединение дел может быть вызва-
но тем, что «банковские эпизоды развалива-
лись». «Качество работы следователей остав-
ляло желать лучшего. Это и понятно — обыч-
но они специализируются на преступлени-
ях, далеких от мошенничества,— рассужда-
ет адвокат.— В результате 

”
банковское“ дело 

укрепляется уже расследованным полицией 
делом РАЛ. И если эпизоды с госкомпанией 
полностью доказаны и признаны, а спорим 
мы только по поводу квалификации, то дока-
зательная база по части РСХБ слаба. К приме-
ру, в деле как доказательство приводятся вы-
держки из переговоров Бурдовского, кото-
рые ни по времени, ни по теме не совпадают 
с тем, что ему вменяют»,— говорит адвокат. 
Он утверждает, что Галина Блудова фигуран-
том дела его клиента не является. Господин 
Мамонтов продолжает настаивать на смяг-
чении обвинения для своих клиентов: «Это 
касается только эпизодов с РАЛ, по 

”
банков-

ской“ части мы настаиваем на том, что соста-
ва преступления у наших клиентов нет вооб-
ще. Если следователи откажут — будем доби-
ваться изменения обвинения в суде».

В липецких УМВД и УФСБ от комментари-
ев отказались.

Всеволод Инютин, Воронеж

Похищенные деньги 
сложили с кредитами
Фигурантам дела «Агролизинга»  
добавили банковские эпизоды

Вчера Волгоградский облсуд 
отменил решение Централь-
ного райсуда областного цен-
тра о заключении под стра-
жу депутата Госдумы от КПРФ 
Николая Паршина, обвиня-
емого СКР в мошенничест-
ве в особо крупном размере. 
Адвокаты депутата, обжалуя 
его заочный арест, настаива-
ли, что следствие намеренно 
скрывало от суда и МВД, объ-
явивших депутата в между-
народный розыск, часть из-
вестных ему самому фактов. 
Защита трактует эти сведения 
как доказательство того, что 
у господина Паршина не было 
намерения скрываться от пра-
воохранительных органов.

Рассмотрение апелляционной 
жалобы защиты Николая Парши-
на в Волгоградском областном су-
де затянулось почти на пять ча-
сов. Адвокаты депутата требовали 
признать незаконным решение 
Центрального райсуда Волгогра-
да от 26 августа об избрании депу-
тату, обвиняемому по п. 4 ст. 159 
(мошенничество в особо крупном 
размере), меры пресечения в виде 
содержания под стражей.

В ходе разбирательства адво-
каты Максим Давыдов и Альберт 
Кармазиновский представили 
председательствующей Анне 
Епифановой не только аргумен-
ты, свидетельствующие, по их 
мнению, о неправомерности ре-
шения о заключении депутата 
под стражу, но и материалы, с по-
мощью которых пытались обо-
сновать утверждение о «явной 
необъективности» следствия на 
всех его этапах.

В частности, защита господи-
на Паршина просила приобщить 
к делу многочисленные докумен-
ты, подтверждающие «активную 
позицию» Николая Паршина по 
отношению к расследованию 
своего дела. Из представленных 
бумаг следовало, что коммунист 
в связи с его делом неоднократно 
бывал в Генпрокуратуре, Басман-
ном суде Москвы, СКР. Мало того, 
он регулярно направлял в эти ве-
домства различные обращения, 
а также уведомлял расследующе-
го его дела следователя СУ СКР по 
Волгоградский области Нури Ах-
медова о том, по каким причи-
нам он не являлся по его вызовам 
на допросы. «Если человек скры-
вается от следователя, то он не 
станет посылать ему телеграммы 
и ходить на беседы в Следствен-
ный комитет и другие органы»,— 
говорил в суде адвокат Кармази-

новский. Он также отметил, что, 
согласно УПК, само решение о за-
очном аресте могло быть осно-
вано только на постановлении 
об объявлении в международ-
ный розыск, которое волгоград-
ское управление МВД выписало 
в тот же день. При этом, по сло-
вам адвокатов, постановление о 
розыске было полностью осно-
вано на доводах СУ СКР, собст-
венных попыток установить ме-
стонахождение обвиняемого по-
лиция не предпринимала, разве 
что опергруппа посетила город 
Волжский, где прописана жена 
депутата. «Сам же Николай Пар-
шин зарегистрирован в Москве, 
где работает, более того, факты 
его появления в Басманном суде 
или участия в заседаниях Госду-

мы можно легко проверить по от-
крытым источникам»,— отметил 
Альберт Кармазиновский. Защи-
та отдельно отметила, что, соглас-
но постановлениям самого СУ 
СКР, в течение всего периода вре-
мени, когда обвиняемого вызы-
вали на следственные действия, 
за исключением одного дня — 5 
мая 2015 года, расследование са-
мого дела было приостановлено.

Представитель прокуратуры 
Волгоградской области Михаил 
Растрыгин настаивал в суде на не-
состоятельности доводов защи-
ты. В частности, решение о прио-
становлении или возобновлении 
предварительного следствия при-
нимает сам следователь, напом-
нил прокурор. Он также не согла-
сился с утверждением защиты, 
что обвинение, которое предъяв-
ляется господину Паршину, отно-
сится к сфере предприниматель-
ской деятельности (в этом случае 
арест законом не предусмотрен). 
«Речь идет о хищениях из бюдже-
тов разных уровней»,— утвержда-
ет прокурор Растрыгин.

Напомним, региональное СУ 
СКР считает, что именно пер-
вый секретарь волгоградского 
обкома КПРФ придумал и спо-
собствовал, «пользуясь довери-
ем работников администрации 
Волгоградской области», реали-
зации преступной схемы по вы-
воду из муниципальный соб-
ственности с последующей по-
купкой за бюджетный счет зда-
ния школы в селе Рахинка, чем 
причинил казне ущерб в разме-
ре 25 млн руб. По делу уже осу-
ждены бывший глава района 
Сергей Тихонов и еще два фи-
гуранта. Сам господин Паршин 
и руководство КПРФ вину депу-
тата отрицают, считая, что дело 
политически мотивированно, 
а обвинение не доказано. В ию-
не 2014 года Госдума лишила го-
сподина Паршина неприкосно-
венности, в октябре ему было 
предъявлено обвинение.

По итогам заседания судья 
Епифанова отменила решение 
райсуда об аресте господина 
Паршина. Такой исход несколь-
ко удивил даже защиту, которая 
перед началом слушаний в ку-
луарах суда высказывала сомне-
ние в объективности рассмотре-
ния жалобы. Ходатайство следст-
вия об аресте господина Парши-
на теперь Центральному райсу-
ду предстоит рассмотреть зано-
во. Однако для того, чтобы суд 
вновь вынес решение о заклю-
чении депутата под стражу, след-
ствию придется предъявить но-
вые аргументы. Защита же депу-
тата Паршина теперь рассчиты-
вает добиться отмены и поста-
новления об объявлении под-
следственного во всероссийский 
и международный розыск.

«Мы выиграли битву, но по-
ка далеко еще не войну,— ска-
зал вчера 

”
Ъ“ сам депутат Пар-

шин.— Сейчас подана масса 
исков и жалоб, будем добивать-
ся, чтобы следствие провело 
действия, которые обязано про-
вести, мы категорически не со-
гласны с их заявлением, что все 
закончено и доказано».

Напомним, господин Пар-
шин также обратился к главе 
СКР Александру Бастрыкину с 
обращением перевести рассле-
дование его дела в любой другой 
субъект РФ, поскольку считает, 
что в Волгоградской области оно 
ведется необъективно. Офици-
альной реакции на обращение 
пока не последовало.

Ярослав Малых,  
Волгоград

Депутат Госдумы ушел от СИЗО
Отменен заочный арест коммуниста Николая Паршина

Референдум потянул  
на экстремизм
Следствие предъявило обвинение журналисту РБК

Как стало известно ”Ъ“, по делу об ор-
ганизации экстремистского сообщест-
ва, фигурантами которого стали бывшие 
члены запрещенной «Армии воли наро-
да», в том числе журналист РБК Алек-
сандр Соколов, выступающие за прове-
дение референдума об ответственности 
власти, предъявлены официальные об-
винения. Журналисту вменяется тяжкое 
обвинение — в организации деятельнос-
ти сообщества. При этом одним из клю-
чевых доказательств по делу могут стать 
итоги экспертизы самиздатовской га-
зеты «Слово и дело», в которой обвиняе-
мые якобы призывали к изменению кон-
ституционного строя.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались материа-

лы дела бывших активистов запрещенной 
«Армии воли народа» (АВН). Среди фигуран-
тов — публицист и бывший главред ныне за-
прещенной газеты «Дуэль» Юрий Мухин, его 
соратник Евгений Парфенов и журналист 
РБК Александр Соколов. Как говорится в по-
становлении о привлечении господина Со-
колова в качестве обвиняемого, датирован-
ном 8 сентября, журналист и двое других фи-
гурантов, «действуя от имени и в интересах» 
незарегистрированной инициативной груп-
пы по проведению референдума «За ответст-
венную власть» (ИГПР ЗОВ), нарушили ч. 1 
ст. 282.2 (организация деятельности сообще-
ства, чья деятельность запрещена судом) УК 
РФ. Максимальная санкция — восемь лет ли-
шения свободы. Как сообщал 

”
Ъ“ 31 июля, 

всех троих сначала задержали и отправили 
в СИЗО, но впоследствии Юрию Мухину уда-
лось добиться изменения меры пресечения 
на домашний арест.

В Следственном комитете (СК) считают, 
что ИГПР ЗОВ фактически продолжила дея-
тельность запрещенной 19 октября 2010 го-
да АВН, которую также возглавлял господин 
Мухин. Основной задачей для себя активи-
сты АВН ставили проведение референдума, 
по итогам которого в Конституции РФ долж-
на появиться статья, предусматривающая 
оценку деятельности Совфеда, Госдумы, пре-
зидента и премьер-министра народом. Идея, 
которую на протяжении долгих лет продви-
гал Юрий Мухин, заключалась в том, что у об-
щественности будет два варианта на выбор: 
положительно оценить заслуги руководите-
лей страны или негативно, выбрав для них 
меру наказания за невыполненные предвы-
борные обещания и т. д. По мнению следо-
вателей, цели и задачи ИГПР ЗОВ ничем не 

отличались от тех, которые имела запрещен-
ная АВН. В частности, следствие считает, что 
истинной задачей принятия закона об ответ-
ственности власти было «расшатывание по-
литической обстановки в РФ».

В случае с Александром Соколовым ос-
новным доказательством его причастности 
к деятельности ИГПР ЗОВ стал домен igpr.ru, 
на котором публиковались новости незаре-
гистрированной организации,— он был за-
регистрирован на его домашний адрес. «Та-
ким образом, Соколов организовал в интер-
нете деятельность по пропаганде идей ИГПР 
ЗОВ и привлечению новых сторонников»,— 
говорится в постановлении.

Чтобы доказать, что истинными целями 
референдума было именно свержение влас-
ти, следствие намерено провести несколько 
экспертиз. Постановление о проведении ком-
плексной психолого-лингвистической экс-
пертизы уже подписано следователем. По дан-
ным 

”
Ъ“, ее будет проводить ГБУ «Московский 

исследовательский центр», проводящее такие 
исследования регулярно. Экспертам предсто-
ит проанализировать несколько выпусков га-
зеты «Слово и дело». По данным СК, ее выпу-
скали сторонники движения для агитации.

Адвокат господина Соколова Ольга Чавдар 
заявила 

”
Ъ“, что считает проведение экспер-

тизы нелогичным: «Есть сомнения в ее объек-
тивности, поскольку на экспертов может ока-
зываться давление. Кроме того, не очень по-
нятно, при чем тут газета и как это доказыва-
ет, что референдум — это экстремизм». По сло-
вам адвоката, тот факт, что доменное имя сай-
та ИГПР ЗОВ зарегистрировано на журнали-
ста РБК, еще не говорит, что он делал на нем 
какие-либо публикации. «Доступ к админист-
рированию сайта был у многих, а Александр 
последние два года писал диссертацию о кор-
рупции в госкорпорациях и вел журналист-
ские расследования»,— сказала адвокат, доба-
вив, что не исключает связи между публика-
циями своего клиента и его уголовным пре-
следованием. В частности, Александр Соко-
лов на страницах РБК опубликовал большое 
расследование о коррупции на космодроме 
Восточный. Ранее о возможной связи между 
профессиональной деятельностью господи-
на Соколова и его уголовным преследовани-
ем высказывался и глава президентского со-
вета по правам человека Михаил Федотов, на-
правив председателю СК Александру Бастры-
кину обращение с требованием оценить обо-
снованность ареста журналиста.

Григорий Туманов

Депутат Госдумы от КПРФ 
Николай Паршин  
не согласен с тем,  
что его дело расследовано  
до конца и должным  
образом  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Столичный департамент здравоохра-
нения отказывает в предоставлении 
 помощи и проведении плановых обсле-
дований ВИЧ-инфицированным, не име-
ющим московской прописки. Вчера 
Тверской райсуд Москвы оставил без 
удовлетворения иск проживающего 
в Москве с 2005 года Вячеслава Кирич-
кова к столичному департаменту здра-
воохранения, который в январе 2015 
года отказался ставить его на учет в сто-
личный СПИД-центр без штампа в па-
спорте с постоянной регистрацией. Го-
сподин Киричков считает, что чиновники 
нарушили ряд законов и Конституцию 
РФ, которые дают право получать жиз-
ненно важную помощь по всей стране.

Вячеслав Киричков приехал в столицу 
в 2005 году. В 2010 году у него была обнару-
жена ВИЧ-инфекция, и господин Киричков 
встал на учет в московский городской центр 
профилактики и борьбы со СПИДом (СПИД-
центр). Как рассказа 

”
Ъ“ истец, пять лет он 

беспрепятственно проходил необходимые 
процедуры в СПИД-центре. 

«В январе 2015 года я пришел на плановое 
обследование и контрольный анализ крови, 
но получил отказ: меня сняли с учета из-за 
отсутствия постоянной московской реги-
страции,— говорит господин Киричков.— 
Рекомендовали обратиться в столичный де-
партамент здравоохранения, чтобы там ре-
шили вопрос о постановке на учет». 

В департаменте здравоохранения госпо-
дину Киричкову, по его словам, отказали 
уже официально. В качестве оснований чи-
новники сослались на закон «О государст-
венной социальной помощи» и столичные 
нормативные акты: по ним на «бесплатное 
обеспечение лекарственными препаратами 
по медицинским показаниям» могут рассчи-
тывать пациенты, которые предоставили до-
кументы, подтверждающие «место житель-
ства в Москве». При этом, как указано в от-
вете господину Киричкову, «временная ре-
гистрация не является таким документом». 
«В переводе это означает, что для получения 
жизненно важной помощи в январе 2015 го-
да внезапно понадобился штамп в паспор-
те»,— поясняет господин Киричков. При 
этом чиновники не обосновали отказ про-
вести плановое обследование пациента 
и контрольный анализ крови. 

В августе 2015 года господин Киричков 
направил иск к департаменту здравоохра-
нения в Тверской райсуд Москвы с прось-
бой признать отказ незаконным. По его мне-
нию, столичные чиновники нарушили, пре-
жде всего, закон «Об основах охраны здоро-
вья граждан». По нему гражданам «с социаль-
но значимыми заболеваниями и с заболева-
ниями, которые представляют опасность 
для окружающих», «оказывается медпомощь 
и обеспечивается диспансерное наблюде-
ние в соответствующих медицинских орга-
низациях». Кроме того, указывает истец, со-
гласно «Национальным клиническим реко-
мендации по диагностике и лечению ВИЧ-
инфекции у взрослых», принятым в 2014 го-
ду, диспансерное наблюдение ВИЧ-инфици-
рованных проходит «в амбулаторно-поли-
клинических условиях по месту прожива-
ния». Наконец, уверен он, чиновники нару-
шили Конституцию РФ, которая гарантиру-
ет право граждан на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь

Доводы Вячеслава Киричкова Тверской 
райсуд не убедили. Вчера в ходе закрытого за-

седания суд отказался удовлетворять прось-
бу истца. Господин Киричков с таким реше-
нием не согласен: он считает, что оно проти-
воречит постановлению Конституционного 
суда РФ, который 12 марта 2015 года указал, 
что здоровье в России «как неотъемлемое 
и неотчуждаемое благо, принадлежащее че-
ловеку от рождения и охраняемое государст-
вом, находится под защитой Конституции». 

Руководитель столичного СПИД-центра Ев-
гений Мазус предоставить 

”
Ъ“ комментарий 

отказался: «Обращайтесь в пресс-службу де-
партамента здравоохранения». В департамен-
те предоставить оперативный комментарий 
не смогли. В пресс-службе Минздрава РФ на 
момент написания заметки не брали трубку. 

Источник 
”
Ъ“ в социальном блоке прави-

тельства РФ сказал, что Вячеслав Киричков 
имеет право пройти обследование в столи-
це. «Механизм обязательного медицинско-
го страхования (ОМС) предполагает, что гра-
жданин РФ может пройти медицинское об-
следование в медицинском учреждении, 
к которому прикреплен,— подчеркнул со-
беседник.— Прикрепиться можно к любому 
медучреждению по месту жительства. При 
этом система ОМС так устроена, что регионы 
могут осуществлять перерасчет средств, по-
траченных на помощь тому или иному гра-
жданину, между собой».

Истец по существу прав, подтвердил 
”
Ъ“ 

адвокат Дмитрий Бартенев из адвокатско-
го бюро «Онегин» (специализируется на ме-
дицинской деятельности): бесплатное обес-
печение лекарствами и медпомощью гра-
жданина РФ по месту его длительного или 
преимущественного пребывания не мо-
жет быть поставлено в зависимость от штам-
па в паспорте, пациент имеет на это право 
даже при отсутствии какой-либо регистра-
ции. Однако сложность может представлять 
формальное противоречие: истец, с одной 
стороны, утверждает, что постоянно живет 
в Москве, а с другой — имеет постоянную 
регистрацию в другом регионе. «Проживать 
постоянно в разных местах невозможно, за-
явитель должен уточнить свой статус в этом 
аспекте»,— отметил адвокат Бартенев.

«Отказ в предоставлении помощи ВИЧ-
инфицированным из других регионов в Мо-
скве — проблема последнего года,— зая-
вил 

”
Ъ“ специалист по мониторингу Ме-

ждународной коалиции по готовности к ле-
чению в Восточной Европе и Центральной 
Азии Алексей Михайлов.— Происходит это 
во многом из-за того, что в последнее вре-
мя регионы отвечают за закупку лекарств 
для ВИЧ-инфицированных самостоятель-
но, раньше это делал Минздрав. Естествен-
но, власти Москвы, куда приезжает масса 
людей, желающих лечиться именно а сто-
лице, стараются экономить и не ставить на 
учет приезжих». По его словам, «если Москва 
взвалит на себя обязательства оплачивать 
лечение всех желающих, средств может не 
хватить на тех, кто тут прописан»: «Выход из 
ситуации — создавать федеральный реестр 
ВИЧ-инфицированных, на лечение которых 
деньги бы шли исключительно из федераль-
ного бюджета». 

Вячеслав Киричков планирует обжало-
ваться решение Тверского райсуда в Мосго-
рсуде: «Я собираюсь дойти до Европейского 
суда по правам человека, если в России мне 
доказать свою правоту не удастся».

Вячеслав Козлов,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Больным  
прописывают прописку
С московскими чиновниками судятся за право лечиться

Вчера оглашен приговор по делу о по-
краске в цвета украинского флага зве-
зды высотки на Котельнической набе-
режной в августе 2014 года. Пятерых 
молодых людей обвиняли в хулиганст-
ве и вандализме, прокурор назвал их 
действия актом «политической нена-
висти» и попыткой «осквернить здание, 
олицетворяющее величие РФ». 19-лет-
ний участник акции Владимир Подре-
зов получил два года и три месяца ко-
лонии, остальные обвиняемые судом 
оправданы.

Инцидент, который рассматривал-
ся в Таганском райсуде Москвы, произо-
шел 20 августа 2014 года. Украинцу Павлу 
Ушевцу и петербуржцу Владимиру Подре-
зову удалось забраться на крышу 176-ме-
тровой высотки, вывесить там желто-голу-
бое полотнище размером 3х6 м, а также вы-
красить в голубой цвет верхнюю часть зо-
лотой звезды, венчающей шпиль здания. 
В тот же день четверо парашютистов-бейсд-
жамперов совершили прыжок с крыши зда-
ния. По итогам инцидента были задержаны 
33-летний Александр Погребов, 26-летний 
Алексей Широкожухов, 26-летняя Евгения 
Короткова и 27-летняя Анна Лепешкина. 
Против них было возбуждено уголовное де-
ло по ч. 2 ст. 214 УК РФ (вандализм; до трех 
лет лишения свободы). Позднее был задер-
жан и 19-летний Подрезов, а в деле появи-
лось обвинение еще и по ч. 2 ст. 213 УК РФ 

(хулиганство по предварительному сгово-
ру; до семи лет лишения свободы).

Уголовное дело о покраске шпиля вели 
два следователя: в декабре 2014 года ме-
сто Дмитрия Минова занял Вячеслав Кри-
воротов. После этого в деле появились до-
полнительные материалы допросов Вла-
димира Подрезова и руфера Кирилла Ишу-
тина (в тот момент находился под стражей 
по делу о хранении наркотиков). Соглас-
но новым показаниям, Павел Ушевец гово-
рил им о парашютистах, которые должны 
были прыгнуть с крыши для привлечения 
большего внимания к акции. Однако в суде 
господин Подрезов от показаний отказал-
ся, заявив, что написаны они следователем 
Криворотовым и подписаны под давлени-
ем. Сторона защиты утверждала, что следо-
ватель Минов уволился с работы из-за «не-
желания сажать невиновных ребят».

В обвинительном заключении утвер-
ждалось, что участники акции «намерева-
лись оскорбить здание, олицетворяющее 
величие РФ», «сформировать доминирую-
щее отношение Украины к России» и про-
извели акт «политической ненависти». 
Прокурор просил приговорить обвиня-
емых к трем годам колонии (за исключе-
нием беременной Анны Лепешкиной, для 
нее гособвинение запросило аналогичный 
условный срок).

Подсудимые своей вины не признали, 
заявив, что они далеки от политики и хоте-

ли лишь прыгнуть с парашютом с высотки. 
Только Владимир Подрезов частично при-
знал свою вину, заявив, что проводил Пав-
ла Ушевца на крышу высотки, но не участво-
вал в покраске звезды на шпиле. Сам Павел 
Ушевец (находится в розыске) сообщил в со-
цсетях, что парашютисты в акции не участ-
вовали и ему незнакомы.

Судья Марина Орлова в итоге приня-
ла сторону защиты и в приговоре отмети-
ла, что парашютисты о планах покраски 
звезды не знали, потому обвинения в ван-
дализме и хулиганстве с них были сняты, 
а бейсджамперы оправданы. Лишь Влади-
мир Подрезов был признан виновным по 
всем статьям, получив два года и три меся-
ца колонии. По мнению судьи, звезду он не 
красил, но находился у шпиля и наблюдал 
за обстановкой.

После оглашения приговора парашю-
тисты стали благодарить суд. Так, Алек-
сандр Погребов отметил, что «суд оправ-
дал всех невиновных», уточнив, что «с Под-
резовым  жестковато обошлись». Адвока-
ты бейсджамперов считают, что прокурату-
ра обжалует решение суда, но уверены, что 
оправдательный приговор в итоге утвер-
дит Мосгорсуд.

Артем Шур

Бейсджамперы  
спрыгнули со статьи
По делу о покраске высотки приговорили только руфера

По поручению Белого дома МВД подгото-
вило поправки к КоАП РФ, серьезно уси-
ливающие наказание за некачественно 
проведенный дорожный ремонт или стро-
ительство. Максимальный штраф для от-
ветственных за работы должностных лиц 
достигнет 100 тыс. вместо нынешних 
2–3 тыс. руб. Аварийность из-за неудов-
летворительных дорожных условий в по-
следнее время растет, объясняют в МВД, 
в связи с этим и нужно усилить санкцию.

Поправки к КоАП РФ, подготовленные 
МВД для ужесточения ответственности за 
некачественно проведенные дорожные ра-
боты, опубликованы на сайте regulation.gov.
ru. За «несоблюдение требований по обеспе-
чению безопасности дорожного движения» 
(ст. 12.34 КоАП РФ) для должностных лиц, от-
ветственных за состояние дороги или желез-
нодорожного переезда, штраф будет повы-
шен с 2–3 тыс. до 20–30 тыс. руб. К таким на-
рушениям относятся не только ямы, но и не-
правильно нанесенная разметка, установ-
ленные с нарушениями бордюры и свето-
форы. Отдельная санкция будет применять-
ся, если из-за нарушений произошла ава-
рия с пострадавшими — штраф может до-
стигать 100 тыс. руб. для должностного ли-
ца и 500 тыс. руб. для юридического лица (та-
кого состава правонарушения сегодня нет).

Ранее штрафы применялись лишь за на-
рушения, допущенные только при «ремон-
те и содержании дорог», теперь это коснет-
ся и случаев, выявленных после строитель-
ства и реконструкции магистралей. Кроме 
того, будет установлен штраф до 50 тыс. руб. 
для должностных лиц и до 200 тыс. руб. для 
юридических лиц за «невыполнение в уста-
новленный срок предписания» ГИБДД устра-
нить нарушение (например, заделать яму).

В МВД называют действующие санкции 
в отношении дорожников «неэффектив-
ными». Это приводит к стабильно высоко-
му числу аварий, спровоцированных неу-
довлетворительными дорожными услови-
ями: в 2014 году их произошло 59,9 тыс., 
в 2013 году — 59,8 тыс. Растет и количест-
во предписаний ГИБДД устранить нару-
шения на дорогах: в 2014 году их было вы-
дано 313,6 тыс., в 2013 году — 298,8 тыс. 
По ст. 12.34 КоАП РФ за прошлый год бы-
ло возбуждено 62,1 тыс. дел, в 2013 году — 
60,4 тыс. дел. Разработка законопроекта по 
усилению ответственности для дорожни-
ков была заложена в плане первоочеред-
ных мероприятий, который утвердил в на-
чале августа премьер Дмитрий Медведев.

Первый зампред комитета по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков («Единая Россия») 
законопроект поддержал. «Конечно, проку-
ратура сегодня и так может привлечь прови-
нившегося дорожника к административной, 
а при желании и к уголовной ответственно-
сти,— пояснил он 

”
Ъ“.— Другое дело, что ре-

гиональные прокуратуры этот механизм не 
так часто используют. Предложенные МВД 
санкции явно лишними не будут. У нас се-
годня 20% всех аварий происходит из-за неу-
довлетворительных дорожных условий». Ли-
дер Федерации автовладельцев России Сер-
гей Канаев идею усилить санкции также под-
держал. «Во всем мире дорожники несут се-
рьезную ответственность за аварии,— гово-
рит он.— Их даже привлекают в качестве со-
ответчиков в суде. Сложно прогнозировать, 
как эти штрафы повлияют на состояние до-
рог. Возможно, новые санкции и создают 
лишнюю коррупционную схему для гаиш-
ников. Но усиливать штрафы точно надо».

Иван Буранов

Дорожные ямы  
замостят штрафами
МВД предложило усилить ответственность 
за некачественный ремонт и строительство

На рассмотрение Госдумы правительст-
вом внесен законопроект, который по-
зволит изымать земли заповедников 
и национальных парков по причине ут-
раты ими природоохранной ценности. 
Экологи считают, что поправки прини-
маются в интересах ряда компаний, пре-
тендующих на земли особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ). В Мин-
природы возражают, что новая норма 
позволит урегулировать «абсурдные си-
туации, дискредитирующие идеи запо-
ведного дела».

Вызвавший недовольство экологов зако-
нопроект, вносящий изменения в Земель-
ный кодекс и ряд других законов, был при-
нят в первом чтении еще в декабре прошло-
го года. Однако ко второму чтению, заплани-
рованному на осень, в нем неожиданно по-
явилась новая норма, внесенная в качест-
ве поправки правительством. В ФЗ «Об осо-
бо охраняемых природных территориях» 
предлагается внести новое положение, бла-
годаря которому территории заповедников 
станет возможно признавать утратившими 
природную ценность и исключать из списка 
охраняемых объектов. Действующим зако-
нодательством изменение границ заповед-
ников запрещено.

Как следует из текста документа, утрата 
заповедниками или отдельными их терри-
ториями охранного статуса станет возмож-
на по итогам государственной экологиче-
ской экспертизы. После этого решение будет 
принимать исполнительная власть: прави-
тельство РФ, региональные власти или орга-
ны местного самоуправления соответствен-
но — в зависимости статуса заповедника.

Аналогичный законопроект, внесенный 
воронежской областной думой, был принят 
Госдумой в первом чтении в 2013 году. Это 
вызвало волну протестов экологов, после че-
го президент Владимир Путин поручил пра-
вительству разработать законопроект, обес-
печивающий защиту заповедников и нац-

парков, и до принятия этого закона воздер-
жаться от изъятия земель ООПТ.

По словам руководителя программы 
«Greenpeace России» по особо охраняемым 
природным территориям Михаила Крейн-
длина, внесенная правительством поправка 
идентична упомянутой норме: она дает пра-
ктически безграничные полномочия, свя-
занные с изменениями границ ООПТ. Дело 
в том, объясняет эколог, что в законе нет ме-
ханизма определения ценности охраняемой 
природной территории и критериев, по ко-
торым ее можно признать утратившей цен-
ность. Принятие такой нормы, предупре-
ждает господин Крейндлин, может привес-
ти к тому, что в заповедниках начнутся «слу-
чайные» пожары или незаконная застройка, 
после чего часть территории и будет призна-
ваться утратившей ценность.

Активист Greenpeace указывает, что в воз-
можности изменить границы заповедников 
заинтересованы компании, которые пре-
тендуют на охраняемые территории. В ка-
честве примера господин Крейндлин при-
вел ситуацию с месторождением золота 
«Чудное», которое находится в националь-
ном парке «Югыд Ва» (Коми). Часть террито-
рии парка администрация Инты передала 
для разработки компании «Голд минералс». 
«Greenpeace России», говорит эколог, оспо-
рило в суде решение Минприроды, которое 
исключило месторождение из состава наци-
онального парка. Сейчас прокуратура Коми 
подала иск об изъятии у «Голд минералс» не-
законно переданного ей участка заповедни-
ка. Greenpeace также напоминает, что ком-
пании «Роза Хутор», «Газпром» и «Красная По-
ляна» активно добиваются пересмотров гра-
ниц Кавказского заповедника и Сочинского 
национального парка.

В Минприроды с позицией экологов ка-
тегорически не согласны. Как пояснили 
корреспонденту 

”
Ъ“ в ведомстве, невозмож-

ность изменить границы заповедников со-
здает многочисленные «абсурдные ситуа-

ции, дискредитирующие идеи заповедного 
дела в глазах местного населения». В качест-
ве примеров в Минприроды привели ситуа-
цию с национальным парком «Тункинский» 
в Бурятии, который был создан целиком 
в границах Тункинского муниципального 
района, и Командорским заповедником, за-
нимающим весь Алеутский район Камчат-
ского края. По словам Минприроды, в силу 
неприкосновенности заповедных границ 
эти муниципальные образования просто не-
возможно развивать и обустраивать, не на-
рушая действующего законодательства.

Кроме того, отмечают в природоохранном 
ведомстве, из состава заповедников невоз-
можно вывести даже часть земельных участ-
ков в границах поселков, расположенных на 
их территории, что порождает многочислен-
ные проблемы. Так, Воронежский заповед-
ник вынужден тратить многомиллионные 
суммы на решение коммунальных проблем 
жилых зданий и прочих сооружений, кото-
рые в силу территориальной принадлежно-
сти числятся у него на балансе. Благодаря но-
вой норме власти, заверили в Минприроды, 
смогут передать недвижимость в ведение во-
ронежской администрации. 

В профильном комитете Госдумы по зе-
мельным отношениям и строительству кор-
респонденту 

”
Ъ“ сообщили, что текст по-

правки пока не изучали. Тем не менее про-
блему урегулирования земельных отноше-
ний в рамках ООПТ там считают «острой 
и наболевший». Глава комитета Алексей Рус-
ских (КПРФ) напомнил о существовании в за-
поведных зонах частных владений и целых 
городов, вроде Пятигорска и Минеральных 
Вод, где «люди не могут оформить в собст-
венность дома, в которых они живут исто-
рически, и добиваются прав собственности 
в судебном порядке». Он заверил, что депу-
таты не допустят, чтобы от принятия закона 
пострадали особо охраняемые природные 
территории.

Михаил Беляев

В вопросах землепользования  
появился заповедный мотив
Госдума готовится изменить природоохранные нормативы

Владимиру Подрезову дали срок за то, 
что он наблюдал за покрасочными  
работами  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В Москве вчера состоялись трех-
сторонние переговоры с участи-
ем министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова и его кол-
лег — глав внешнеполитических 
ведомств Судана и Южного Суда-
на Ибрагима Гандура и Бенджа-
мина Барнабы. Итогом консуль-
таций должно стать подписание 
представителями двух частей не-
когда единого государства со-
глашения о сотрудничестве, ко-
торое закрепило бы за Москвой 
роль одного из ключевых посред-
ников в межсуданском урегули-
ровании. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, Россия обладает 
необходимым для этого потенци-
алом — «учитывая позитивные от-
ношения с обеими столицами».

Визит в Москву по приглашению 
российской стороны глав МИД Суда-
на и Южного Судана завершится се-
годня. Вчера господа Гандур и Бар-
наба провели совместные перегово-
ры с министром иностранных дел 
России Сергеем Лавровым — нака-
нуне встречи тот выразил надежду, 
что трехсторонние переговоры ста-
нут важной вехой в урегулировании 
конфликта между Суданом и Юж-
ным Суданом.

Напомнив, что Москва «выступа-
ет за налаживание дружественных 
отношений между Суданом и Юж-
ным Суданом», господин Лавров 
поддержал усилия на этом направ-
лении других международных по-
средников. По словам официально-
го представителя МИД РФ Марии За-
харовой, «межсуданский диалог на 
министерском уровне имеет беспре-
цедентный характер» и «демонстри-
рует серьезную заинтересованность 
суданских и южносуданских партне-
ров взаимодействовать с Россией».

По итогам трехсторонних пере-
говоров (в тот же день им предшест-
вовала двусторонняя встреча господ 
Лаврова и Гандура) африканские го-
сти объявили, что намерены при по-
средничестве России подписать в 
Москве соглашение о сотрудниче-
стве. Эту новость сообщил Ибрагим 
Гандур. Его коллега Бенджамин Бар-
наба, в свою очередь, добавил: «В до-
кументе будет отражено, что Москва 
станет центром взаимодействия 
между Хартумом и Джубой (столица-
ми Судана и Южного Судана.— 

”
Ъ“)».

Поблагодарив Москву за посред-
нические усилия, которые «помогли 
прийти к согласию за короткий пе-

риод», глава суданского МИДа сооб-
щил о ключевом итоге трехсторон-
них переговоров — договоренностях 
начать реализацию документа, под-
писанного лидерами двух государств 
Омаром аль-Баширом и Салвой Кии-
ром,— соглашения о безопасности, 
которое, в частности, предусматри-

вает создание демилитаризован-
ной зоны общей протяженностью 
1,8 тыс. км и отказ «от всякой поддер-
жки партизанских групп на террито-
рии друг друга». Соблюдать эти дого-
воренности в полной мере не удава-
лось вплоть до последнего времени.

Как заявил 
”
Ъ“ заведующий Цен-

тром изучения стран Северной Аф-
рики и Африканского Рога Институ-
та Африки РАН Александр Ткаченко, 
«у Москвы есть серьезный потенциал 
для того, чтобы сыграть роль посред-
ника в межсуданском урегулирова-

нии». «Учитывая, что и у Хартума, и 
у Джубы сложились позитивные от-
ношения с Россией и принимая во 
внимание давние экономические и 
политические российско-суданские 
связи, Москва могла бы оказать двум 
государствам эффективную помощь 
в урегулировании нерешенных во-
просов, в первую очередь касающих-
ся спорной территории Абьей и дру-
гих областей, где сконцентрированы 
основные нефтяные запасы»,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт.

Ольга Кузнецова

Два Судана повстречались в Москве
Россия пытается урегулировать давний африканский конфликт

Европарламент вчера принял 
критическую резолюцию по пра-
вам человека в России, особое 
внимание уделив делу эстон-
ца Эстона Кохвера, осужденно-
го в РФ за шпионаж, а также судь-
бе украинского режиссера Олега 
Сенцова и симферопольца Алек-
сандра Кольченко, признанных 
виновными в терроризме. Депу-
таты призвали добавить в черный 
список ЕС россиян, причастных 
к вынесению этих приговоров. 
В то время как в адрес Москвы 
на дебатах звучали уже ставшие 
традиционными обвинения, тон 
другой принятой вчера резолю-
ции — о ситуации в Белоруссии — 
стал неожиданностью. Депутаты 
пожурили Минск за недостаточ-
ное соблюдение прав человека, 
но при этом отметили достигну-
тый за последние месяцы про-
гресс и даже призвали к скорей-
шей либерализации визового 
режима с Белоруссией.

На время дебатов, предварявших 
принятие резолюции по России, 
многие евродепутаты прицепили к 
лацканам пиджаков желтые ленточ-
ки (ранее в США именно такой сим-
вол использовался для поддержки со-
отечественников, оказавшихся в за-
ложниках за рубежом). Тем самым 
парламентарии продемонстрирова-
ли солидарность с Эстоном Кохвером 
— сотрудником полиции безопасно-
сти МВД Эстонии, который в августе 
был приговорен Псковским област-
ным судом к 15 годам лишения сво-
боды и штрафу в размере 100 тыс. 
руб. Эстонца признали виновным в 
шпионаже, контрабанде оружия и 
незаконном пересечении границы. 
Вместе с тем защитники Кохвера ут-
верждают: речь идет о похищении 
сотрудниками ФСБ гражданина Эс-
тонии с территории этой страны.

«Может быть, и нам найти 
российских шпионов?»
«Сейчас у нас есть три человека, ко-
торых схватили у них дома (помимо 
Кохвера, имеются в виду граждане 
Украины Олег Сенцов и Александр 
Кольченко, задержанные в Кры-
му.— 

”
Ъ“). Но если мы ничего не бу-

дем делать, то вскоре придется гово-
рить еще о трех аналогичных случа-
ях, а потом еще о трех»,— утверждали 
вчера евродепутаты. «По ком звонит 
колокол? По всем нам»,— перефра-
зировал по этому поводу Эрнеста Хе-
мингуэя зампред Европарламента Ры-
шард Чарнецкий (Польша).

Сразу несколько депутатов утвер-
ждали, что Москва все чаще исполь-
зует «методы гангстеров». «Просто не-
вообразимо, что в XXI веке мы стали 
свидетелями похищения граждани-
на ЕС и такого приговора ему — 15 
лет тюрьмы — со стороны страны—
члена Совета Европы и ОБСЕ,— воз-
мущался чех Павел Свобода.— По-
этому я доволен тем, что санкции 
против России были продлены. При 
этом я сожалею, что они влияют на 
российских граждан. Но в конце 
концов мы в том числе и для них бо-
ремся за права человека».

В качестве ответной меры Брюссе-
ля бельгиец Марк Демесмакер пред-
ложил включить в санкционный 
список ЕС тех россиян, которые при-
частны к упомянутым в резолюции 
уголовным делам. Его слова встрети-
ли аплодисментами, и в итоге в текст 
документа была внесена соответст-
вующая поправка. Совету ЕС было 
рекомендовано «разработать еди-
ный для союза список чиновников, 
ответственных за похищение, не-
законное задержание и осуждение 
Эстона Кохвера, Нади Савченко, Оле-
га Сенцова и Александра Кольченко, 
с целью наложить и реализовать за-
прет на выдачу виз в масштабе сою-
за в отношении этих чиновников и 
заморозить все финансовые авуары, 
принадлежащие им или их прямым 
родственникам в ЕС».

В ходе дебатов эстонец Индрек Та-
ранд настаивал, что речь должна идти 
не только о чиновниках, но и о судьях. 
«Можно парировать, что судей не сто-
ит винить, что они лишь выполняют 
указания. Однако напомню: во время 
Нюрнбергского трибунала было уста-
новлено, что судьи также всего лишь 
выполняли приказы — лично Гитле-
ра»,— отметил депутат. Еще один ори-
гинальный ответ Москве предложил 
поляк Косма Злотовский: «Надо под-
умать, что мы можем сделать. Может 
быть, и нам найти российских шпи-
онов на своей территории? Конечно, 
это наша обязанность — поймать их».

Среди прочих в тексте принятого 
вчера документа упоминается Над-

ежда Савченко — украинская воен-
нослужащая, обвиняемая российски-
ми властями в причастности к убий-
ству в Донбассе сотрудников ВГТРК 
Игоря Корнелюка и Антона Волоши-
на. Европарламентарии заявили, что 
ее немедленное освобождение из-под 
стражи будет соответствовать поло-
жениям комплекса мер по выполне-
нию минских соглашений, где зафик-
сировано «освобождение всех залож-
ников и тех, кого задержали в связи с 
конфликтом на Украине». Об этом же, 
комментируя приговор Олегу Сен-
цову и Александру Кольченко, ранее 
упоминал Госдепартамент США. 

В комплексе мер, согласованном 
12 февраля на переговорах в Мин-
ске, впрочем, содержится немного 
иная формулировка: там говорится 
об «освобождении и обмене всех за-
ложников и незаконно удерживае-
мых лиц». Еще в мае пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил, что дело Надежды Савченко не 
имеет никакого отношения к реали-
зации минских соглашений. А в ав-
густе представитель МИД РФ Мария 
Захарова выступила с аналогичным 
комментарием по поводу дела Сен-
цова—Кольченко. При этом она об-
винила власти западных стран в том, 
что их реакция на вынесенные рос-
сийским судом приговоры «являет-
ся исключительно политизирован-
ной». В Москве утверждают, что к ка-
тегории «незаконно удерживаемых 
лиц» арестованные украинцы и эсто-
нец никак не относятся.

Минск перестал быть 
«главной угрозой»
Резолюция по России была принята 
большинством голосов — 378 за при 
111 против. После этого депутаты пе-
решли к обсуждению других вопро-
сов, в том числе еще одной резолю-
ции по ситуации с правами челове-
ка — теперь уже в Белоруссии. Более 
чем 20 лет принимаемые этим ор-
ганом ЕС документы, касающиеся 
Минска, были максимально крити-
ческими. Евросоюз ни разу с 1994 го-
да не признавал легитимность выбо-
ров в Белоруссии, а также регулярно 
осуждал Минск за наличие политза-
ключенных, атаки на СМИ и незави-
симые НКО. К 2015 году тон высказы-
ваний изменился, чему и стала под-
тверждением вчерашняя резолюция 
Европарламента. 

Хотя в документе упоминалось, 
что нарушения прав человека по-
прежнему имеют место в Белорус-
сии, едва ли не большую его часть за-
нимало описание позитивных изме-
нений. В частности, в резолюции го-
ворилось: недавнее освобождение 
президентом Александром Лука-
шенко заключенных, которых Евро-
союз квалифицировал как полити-
ческих, «может стать первым шагом 
к улучшению отношений между ЕС 
и Белоруссией». 

Кроме того, были упомянуты на-
чавшийся в июле двусторонний ди-
алог по правам человека, «конструк-
тивная роль Белоруссии в перегово-
рах по соглашению о прекращении 
огня на Украине», сотрудничество с ЕС 
по ряду направлений, включая выс-
шее образование, энергетику, куль-
туру и продовольственную безопас-
ность. Члены Европарламента с удов-
летворением отметили, что в белорус-
ском обществе начались «конструк-
тивные дискуссии» о необходимости 
реформ и о будущем отношений с ЕС. 
Ключевым же тезисом резолюции ста-
ло заявление депутатов о необходимо-
сти ускорить переговоры об облегче-
нии визового режима с Белоруссией, 
начавшиеся в январе 2014 года.

Изменение подхода к Минску под-
держивает не только законодатель-
ная, но и исполнительная власть ЕС. 
За день до голосования на сессии Ев-
ропарламента выступила глава евро-
пейской дипломатии Федерика Моге-
рини. «Подход к Белоруссии должен 
быть реалистичным, а не только огра-
ниченным нашей политикой в обла-
сти санкций,— заявила она.— Теперь 
открылось окно возможностей, кото-
рые не следует упустить. Вопрос в том, 
как сделать это наиболее разумным, 
позитивным и продуктивным обра-
зом. Я верю, что каков бы ни был от-
вет ЕС, он будет сопровождаться шага-
ми по активизации сотрудничества».

Таким образом, по итогам сессии 
Европарламента стало ясно: Минск, 
последние 20 лет принимавший на 
себя основную критику ЕС и Запа-
да в целом, к осени 2015 года окон-
чательно перестал быть для европей-
ских политиков «главной угрозой на 
восточных рубежах».

Павел Тарасенко

Европарламент нашел 
замену Белоруссии 
Депутаты похвалили Минск  
и раскритиковали Москву

УТОЧНЕНИЕ

В материале ”Ъ“ «Непризнанная республика признала неудачи» от 10 сентября 2015 года  
допущена неточность. В нем сообщается о поездке в Москву главы МИД Приднестровья 
Нины Штански весной 2015 года. Однако госпожа Штански в указанный в статье период  
в Москве не находилась. В документе, который цитируется в статье, речь идет о неназван- 
ном представителе МИД Приднестровья.

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  К О Н Ф Л И К Т А  Д В У Х  С У Д А Н О В

С 9 по 15 января 2011 года на юге Судана прошел референдум 
о самоопределении, ставший итогом многолетнего вооруженного 
конфликта местного населения с центральным правительством 
в Хартуме. 98,6% проголосовали за независимость. 9 июля 2011 
того же года Южный Судан был провозглашен самостоятельным 
государством.
В новом государственном образовании со столицей в Джубе оказа-
лось сосредоточено 75% всей суданской нефти, но инфраструктура 
для ее экспорта осталась подконтрольна северу. С этого момента 
стороны не могли договориться ни о спорном пограничном районе 
Абьей, ни о ценах на транспортировку нефти. Южный Судан пред-
лагал платить Хартуму $1 за транзит одного барреля нефти, а Судан 
настаивал на $36 за баррель. В январе 2012 года Южный Судан 
заявил о прекращении работы нефтепровода, по которому нефть 
поступала на север страны.
11 февраля 2012 года Южный Судан и Судан при посредниче-
стве Африканского союза подписали соглашение о ненападении, 
но уже 14 февраля Джуба заявила об авианалете Хартума на погра-
ничный город Джау. 27 марта суданские ВВС нанесли авиаудар 

по южносуданскому нефтяному месторождению в штате Эль-Вахда, 
при этом Хартум обвинил Джубу в нападении на крупное месторожде-
ние Хеглиг. Продолжавшиеся до августа столкновения помешали 
подписанию документов о пограничном размежевании.
4 августа стороны подписали соглашение о нефти: Джуба получила 
право экспортировать нефть, выплачивая $9,48 за транзит одного 
барреля. Также Южный Судан согласился выплатить Хартуму компен-
сацию в $3 млрд, связанную с его отделением. Однако противосто-
яние продолжилось из-за обвинений Судана в отношении Джубы в 
поддержке повстанцев на его территории.
В декабре 2013 года Южный Судан переключился на внутренние 
проблемы — бывший вице-премьер Южного Судана Риек Мачар 
предпринял попытку госпереворота, вылившуюся в гражданскую 
войну в регионе между народностями динка и нуэр. В августе 
2015 года подписано соглашение о прекращении огня и создании 
правительства национального единства. По данным ООН, за время 
конфликта в Южном Судане погибли около 10 тыс. человек, 616 тыс. 
человек бежали из страны. 

Ольга Дорохина

Министр иностранных дел и  
бывший посол Эстонии в Москве  
МАРИНА КАЛЬЮРАНД рассказа-
ла корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ  
ДУДИНОЙ о двусторонних отно- 
шениях, о деле осужденного 
в России гражданина Эстонии 
Эстона Кохвера и о перспективах 
отмены (или ужесточения) евро-
пейских санкций против РФ.

— В августе СМИ сообщили о на-
мерении властей Эстонии по-
строить стену на границе с Росси-
ей, но в одном из последних ин-
тервью вы опровергли эту инфор-
мацию. В Таллине передумали? И 
обсуждали ли вы этот вопрос с 
российской стороной?
— С российской стороной мы этот 
проект не обсуждали. Что же касает-
ся охраны границы, то это наша обя-
занность. И мы сами выбираем, ка-
ким способом ее лучше охранять, 
учитывая, что это не только грани-
ца Эстонии, но и граница Евросоюза 
и НАТО. Вопрос, каким способом это 
делать. Тут у нас различные планы, и 
некоторые из них включают в себя и 
возведение стены или какого-то ог-
раждения — но это будет не завтра, 
так что этот вопрос сейчас нет смы-
сла обсуждать более детально.
— Не помешает ли строительству 
стены тот факт, что договор меж-

ду Россией и Эстонией о государ-
ственной границе пока не рати-
фицирован?
— Нет, это два разных вопроса. У нас 
есть действующая граница, и, хотя 
она не оформлена официально и мы 
называем ее контрольной линией, 
она есть, и мы ее охраняем. И с нашей 
стороны, и с российской стороны у 
нас сегодня полное представление, 
где идет контрольная линия или гра-
ница — между нашими государства-
ми, так что мы уже сегодня стремим-
ся охранять ее как можно надежнее.

— Помогает ли ваш опыт работы 
с Россией лучше понимать пози-
цию и аргументы Москвы, в том 
числе внешнеполитические?
— Я думаю, что это касается всех ди-
пломатов. Чем больше ты работа-
ешь в этой сфере, чем больше ты об-
щаешься, чем больше ты живешь в 
других государствах, тем более ши-
рокий у тебя кругозор. Естественно, 
это дает возможность понять, почему 
принимаются некоторые решения, 
почему проводится та или иная по-
литика и каково мнение народа. Это 
не значит, что мы со всем соглашаем-
ся. Но это дает возможность лучше 
понимать происходящее.
— При этом Эстония занимает до-
вольно жесткую политику в отно-
шении Москвы — в том числе в во-
просе санкций…
— Буквально несколько дней назад я 
была на совещании министров ино-
странных дел Евросоюза и не могу 
сказать, что эстонская позиция в во-
просе санкций особо жесткая, что мы 
чем-то отличаемся от других стран ЕС. 
Это — единая позиция Евросоюза.
— Сейчас обсуждается возмож-
ность расширения санкций про-
тив России, если самопровоз-
глашенные ДНР и ЛНР проведут 
местные выборы не в те сроки, 
когда аналогичное голосование 
пройдет в остальных регионах 
Украины. Какова ваша позиция в 
этом вопросе?
— Наша позиция здесь очень четкая. 
Для того чтобы мы вообще могли го-
ворить об отмене санкций, Россия, 
со своей стороны, обязана начать вы-
полнять минские соглашения. Если 
это произойдет, не может быть и ре-
чи о расширении санкций. Но если 
обстановка будет, наоборот, обо-
стряться, то, естественно, мы в ЕС бу-
дем обсуждать усиление санкций.
— Например, в случае отказа До-
нецка и Луганска перенести даты 
выборов?
— Я не стану комментировать ника-
кие отдельные случаи. Могу сказать, 
что выборы на территории Украины 
должны проходить в соответствии с 
законами Украины.
— А если действие минских со-
глашений, истекающих в кон-

це года, будет продлено — такая 
возможность сейчас обсуждает-
ся, должно ли это привести к ав-
томатическому продлению санк-
ций против России?
— Сейчас начало сентября, и впере-
ди еще три с половиной месяца. У 
участников договоренностей есть 
возможность начать их выполнять, и 
Украина со своей стороны такие ша-
ги уже предпринимает. Мы призыва-
ем и других пойти по этому пути.
— Есть ли у вас претензии к тому, 
как минские договоренности вы-
полняются Украиной?
— Естественно, Украина сегодня не 
идеальное государство, идеальных 
государств в мире нет. Но мы видим, 
что со стороны Киева есть политиче-
ское желание (выполнять договорен-
ности.— 

”
Ъ“). Вспомните, как про-

ходило голосование по поправкам 
к конституции: это не было легко — 
была и критика, и протесты. Но по-
литики Украины все же приняли не-
обходимое решение — в соответст-
вии с минскими соглашениями.

Что касается другой стороны, то 
мы не видим ни одного шага, кото-
рый позволил бы отвести от линии 
соприкосновения тяжелые вооруже-
ния, который позволил бы наблюда-
телям ОБСЕ иметь свободный доступ 
в те места, которые они хотели бы по-
сетить. То есть мы видим, что другая 
сторона не предприняла даже самых 
первых элементарных шагов.
— Что касается дела осужденно-
го в России сотрудника эстон-
ской полиции безопасности Эсто-
на Кохвера, какие шаги намерен 
предпринять Таллин?
— Мы будем продолжать поднимать 
этот вопрос в международных органи-
зациях — совместно с нашими парт-
нерами. В этом вопросе Эстония не од-
на, так как похищение сотрудника по-
лиции было нарушением междуна-
родного права и прав человека, и на-
шу позицию разделяют многие госу-
дарства. Буквально сейчас я говорю с 
вами и вижу новость: Европарламент 
принял резолюцию по этому вопросу 
(см. материал на этой странице).

полная версия 
kommersant.ru/11555

«У нас различные планы, и некоторые из них 
включают в себя возведение стены»
Глава МИД Эстонии Марина Кальюранд дала интервью 

”
Ъ“

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р И Н А  К А Л Ь Ю Р А Н Д

Родилась 6 сентября 1962 года в Таллине, отец латыш, мать русская. Окончила отделение 
права Тартуского госуниверситета (1986), Эстонскую школу дипломатов (1992), Флетчеров-
скую школу права и дипломатии при Университете Тафтса в США (1995).

С 1986 по 1991 год преподавала в Высшей экономической школе Таллинского техни-
ческого университета. В 1991 году была третьим секретарем отдела прессы и информации 
МИД Эстонии, затем до 1996 года — директором отдела международных соглашений. С 1996 
по 1999 год — советник посольства Эстонии в Хельсинки. В 1999–2001 годах возглавляла 
юридический отдел МИДа. В 2002–2005 годах была вице-канцлером МИДа по юридическим 
и консульским вопросам и советником по правовым вопросам. С 2004 по 2006 год — посол 
Эстонии в Израиле, в 2005–2008 годах работала послом в России. Была вынуждена уехать 
из страны из-за скандала с переносом «Бронзового солдата» в Таллине. В знак протеста 
активисты молодежного движения «Наши» блокировали посольство Эстонии в Москве 
и напали на саму госпожу Кальюранд. До 2011 года работала послом Эстонии в Казахстане, 
одновременно была вице-канцлером МИДа по внешним экономическим связям и помощи 
развитию. В 2011–2014 годах — посол Эстонии в США и Мексике, до 2013 года — также 
посол в Канаде. В 2014–2015 годах работала вице-канцлером МИДа по вопросам политики, 
затем — по юридическим и консульским вопросам. В этот же период работала экспертом 
от Эстонии в рабочей группе правительственных экспертов ООН по кибербезопасности.  
С 16 июля 2015 года — министр иностранных дел Эстонии.

Посредническая миссия  
главы МИД РФ Сергея Лаврова 
на суданском направлении,  
судя по всему, удалась 
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ / ТАСС
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18299,62 (–470,89)
РТС 800,49 (+3,8)
FTSE 100 6155,81 (–73,2)

DAX 30 10210,44 (–92,68)
DJIA* 16408,44 (+154,87)
NASDAQ Composite* 4816,93 (+60,40)

*На 20:36    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.09.15
Австралийский доллар 48,3308
Английский фунт 105,3402
Белорусский рубль** 38,3947
Датская крона* 10,2750

Доллар США 68,4961
Евро 76,6951
Индийская рупия*** 10,2947
Казахский тенге*** 26,9617

Канадский доллар 51,8242
Китайский юань* 10,7369
Норвежская крона* 83,5196
СДР 96,0630

Сингапурский доллар 48,3456
Новая турецкая лира 22,5072
Украинская гривна* 31,6379
Шведская крона* 81,4799

Швейцарский франк 70,1158
Японская иена*** 56,6950
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с фондовыми качелями  
изучает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Мировые фондовые рынки, что на-
зывается, трясет. Уверенный рост 
одного дня переходит в стремитель-
ное падение на следующей же ры-
ночной сессии. И так без остановки 
— то вверх, то вниз. Самым показа-
тельным на этой неделе стал япон-
ский фондовый рынок. В среду ин-
декс Nikkei 225 вырос почти на 8% — 
это самый большой подъем японско-
го рынка за последние пять лет. Ката-
лизатором роста послужило заявле-
ние премьер-министра Японии Син-
дзо Абэ о снижении в 2016 году став-
ки корпоративного налога на при-

быль с нынешних 35% как минимум 
на 3 процентных пункта. Про такие 
новости трейдеры говорят, что они 
«долгоиграющие», так как способны 
задавать долгосрочные тренды на 
финансовых рынках. Но не тут-то бы-
ло. На следующий же день японский 
фондовый рынок потерял 2,5%. И хо-
тя объяснение быстро нашли (паде-
ние производственной инфляции), 
такие взлеты и падения невозможно 
объяснить фундаментальными при-
чинами.

Мировые инвесторы нервнича-
ют. И есть от чего. С одной стороны, 
американская экономика показы-
вает уверенный рост. ВВП поднима-
ется, а безработица падает. С другой 
стороны — над китайской экономи-
кой сгущаются тучи. Макроэконо-
мические данные выходят очень не-
внятные, а учитывая, что Националь-
ное бюро статистики КНР может лег-
ко «подкорректировать» данные по 
приказу свыше, становится еще бес-
покойнее. Если во время кризиса ки-
тайская экономика во многом вытя-
гивала экономику мировую, то сей-
час все может случиться с точностью 
до наоборот — китайской экономике 
потребуется помощь.

Перед инвесторами стоит непро-
стая дилемма. Какой экономике боль-
ше верить — восстановившейся аме-
риканской или замедляющейся ки-
тайской? Сегодня участникам рынка 
кажется, что вслед за китайской эко-
номикой в рецессию последует весь 
мир — и начинаются судорожные 
продажи акций. А завтра, на свежую 
голову, вдруг приходит озарение, что 
страсти вокруг Китая преувеличены, 
и инвесторы переходят от продаж к 
покупкам. Благо активы успели за 
предыдущий день неплохо подеше-
веть. Такие рыночные качели сегод-
ня можно наблюдать практически на 
любой из мировых фондовых бирж.

Ситуацию усугубляет неопреде-
ленность вокруг решения ФРС. Ни-
кто, похоже, не сомневается, что по-
вышение американской ставки бу-
дет в этом году. Но когда? На следую-
щей неделе, при очередном заседа-
нии Комитета по открытым рынкам? 
Или позже, в декабре? Внятного отве-
та нет. Восемь лет предыдущий гла-
ва ФРС Бен Бернанке говорил о том, 
что в работе ФРС требуется больше 
гласности и ясности для инвесторов. 
Вслед за господином Бернанке то же 
самое говорит и Джанет Йеллен. А в 
результате вместо ясности полный 
туман и непонимание со стороны 
участников рынков. То ли покупать, 
то ли продавать. Похоже, что лучше 
всего затаиться и не делать лишних 
движений. Пусть финансовые регуля-
торы сначала сами определятся, в ка-
кое же состояние привели экономи-
ку их «спасательные» мероприятия.

вчера

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ 
И ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ,

депутаты Госдумы, внесли 
поправки в закон «О госре-
гулировании алкогольного 
рынка», которые позволят реги-
ональным властям устанавливать 
дополнительные ограничения 
по месту и времени продажи сла-
боалкогольных энергетиков. Что-
бы это стало возможным, тони-
зирующие напитки с содержани-
ем спирта выделяют в отдельную 
категорию. Сейчас регионы име-
ют право ограничивать оборот ал-
когольной продукции, но энер-
гетики с содержанием алкоголя 
под ее определение не подпада-
ют. Ранее ”Ъ“ сообщал, что пред-
лагаемые изменения могут начать 
действовать в ноябре этого года. 
«РИА Новости»

«СЛАВКАЛИЙ»  
МИХАИЛА ГУЦЕРИЕВА

начнет строительство ка-
лийного комплекса в Лю-
баньском районе Минской 
области Белоруссии. Как 
поясняет источник ”Ъ“ на рын-
ке, на торжественной закладке 
первого камня в основание Не-
жинского калийного горно-обо-
гатительного комплекса будут 
присутствовать президент ре-
спублики Александр Лукашен-
ко и глава «Славкалия» Миха-
ил Гуцериев. Горно-обогатитель-
ный комплекс производитель-
ностью до 2 млн тонн калия в год 
должен быть запущен в начале 
2020 года. Сырьевой базой бу-
дущего ГОКа является Нежин-
ский участок Старобинского ме-
сторождения калийных солей. 
Стоимость проекта оценивает-
ся в $1,7   млрд. Финансировать 
его компания будет за счет соб-
ственных средств, а также кре-
дитов от группы БИН ($268 млн), 
Государственного банка разви-
тия Китая ($1,4   млрд) и через Бе-
ларусбанк. «Славкалий» уже до-
говорился с Китаем о поставках 
хлоркалия на протяжении 20 лет. 
 Ольга Мордюшенко

БАНК  
«АДМИРАЛТЕЙСКИЙ» 

подвергся атаке корпора-
тивных клиентов, обеспоко-
енных негативным информаци-
онным фоном вокруг него. Кли-
енты банка с утра пытались по-
пасть в главный офис в Лопухин-
ском переулке Москвы. Как ра-
нее сообщил начальник пресс-
службы ГУ МВД по Москве Анд-
рей Галиакберов, московская по-
лиция проводит следственные 
действия в банке «Адмиралтей-
ский» в рамках уголовного де-
ла. Обыски не связаны с деятель-
ностью банка, а касаются отдель-
ных его клиентов, заявил пред-
ставитель банка. Он также пообе-
щал, что работа банка будет вос-
становлена 11 сентября. ТАСС; 
 отдел  финансов

АСВ 

отложило проведение рас-
четов с кредиторами треть-
ей очереди Межпромбанка 
(МПБ) из-за предполагаемых рас-
ходов в иностранных судах. Со-
ответствующее объявление раз-
мещено на сайте АСВ. Арбитраж-
ный суд Москвы в апреле удовлет-
ворил иск агентства о привлече-
нии к субсидиарной ответствен-
ности четырех бывших руководи-
телей МПБ, включая основателя 
банка Сергея Пугачева, в объеме 
75,6   млрд руб., апелляция оста-
вила это решение в силе. АСВ со-
общило, что, исходя из предпо-
лагаемых расходов, «проведение 
расчетов с кредиторами отложе-
но до окончания указанных меро-
приятий конкурсного производст-
ва». Размер задолженности МПБ 
перед кредиторами по состоянию 
на 1 августа составлял 81,2   млрд 
руб., из которых 81,184   млрд руб. 
приходится на кредиторов треть-
ей очереди. «Интерфакс»

правила  
игры

Какой экономике 
больше верить — 
 восстановившейся 
американской или 
 замедляющейся 
 китайской?

Минэкономики, видящее глав-
ной задачей снижение инфля-
ции, предложило радикальный 
сценарий сдерживания роста 
коммунальных тарифов. След-
ствием этого стали не только 
традиционные требования со-
кращения удельных издержек 
электросетей, но и предложе-
ние урезать инвестиции сете-
вых компаний на 30–50%. Это 
может привести к массовому 
 отказу от строительства сетевой 
инфраструктуры, а вкупе с па-
дением вложений в новую ге-
нерацию вызовет сокращение 
ВВП на 0,3%.

Для сдерживания роста тарифов 
электросетевых компаний необхо-
димо сократить их инвестпрограм-
мы на 30–50%, говорится в проекте 
обновленного макропрогноза соци-
ально-экономического развития до 
2018 года, подготовленном Минэко-
номики (см. о нем 

”
Ъ“ от 10 сентября). 

Также министерство предлагает сни-
зить удельные инвестиционные из-
держки сетей на 30%, удельные опе-
рационные — на 17%, а потери в се-
тях — на 11% к 2017 году относитель-
но 2012 года, как этого требует страте-
гия развития сетевого комплекса. Та-
рифы сетей предлагается индекси-
ровать лишь на 7%, что соответству-
ет прогнозному уровню инфляции в 
2016 году. Ранее Минэкономики до-
пускало индексацию до 11% для про-
блемных распредсетевых компаний. 
В Минэнерго от комментариев отказа-
лись, в Федеральной антимонополь-
ной службе и Федеральной сетевой 
компании (ФСК) своей позиции 

”
Ъ“ 

не предоставили.
Правительство с прошлого года до-

бивается сокращения издержек се-
тей, но до этого формально не выдви-
гало столь жестких требований по ин-
вестициям, пытаясь сохранить пла-

ны вводов сетевой мощности. Факти-
чески сокращение расходов в сетях 
происходило за счет переноса части 
проектов за временной горизонт ин-
вестпрограммы, что позволяло гово-
рить о сохранении физических объ-
емов вводов. В итоге инвестпрограм-
ма «Россетей» на 2015 год снизилась 
на четверть, до 347 млрд руб. Среди 
компаний холдинга заметно уреза-
ла инвестиции ФСК (управляет маги-
стральными сетями). В последнем ва-
рианте инвестпрограммы ФСК вло-
жения на 2015–2019 годы предусмо-
трены примерно на 400 млрд руб. 
вместо 563 млрд руб. в действующем 
варианте (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября). Сни-

зить инвестиции позволил, в частно-
сти, перенос 80 млрд руб. на энерго-
снабжение БАМа и Транссиба на бо-
лее поздний период.

В 2014 году «Россети» уже пытались 
снизить операционные издержки за 
счет сокращений затрат на управлен-
ческий персонал (его численность 
упала на 4,6 тыс. человек). В 2015 го-
ду предусмотрено урезание расхо-
дов по этой категории еще на 10%. В 
то же время «Россети» не стали уволь-
нять производственный персонал и 
только ему индексировали зарплаты, 
но на него легла дополнительная на-
грузка, так как часть подрядных ра-
бот компания взяла на себя. В 2014 го-
ду операционные расходы «Россетей» 
по МСФО снизились на 17%, до 760 мл-
рд руб., относительно 2013 года, в пер-
вом полугодии 2015 года — на 5,6% от-
носительно первого полугодия 2014 
года, до 313 млрд руб.

В «Россетях» 
”
Ъ“ пояснили, что про-

ект инвестпрограммы холдинга на 

2016–2019 годы сокращен относи-
тельно утвержденной на 17% (макси-
мальное сокращение — 50–70% у ком-
паний с худшим финансово-эконо-
мическим состоянием). Инвестпрог-
раммы оптимизируются за счет сни-
жения стоимости строительства, пла-
нируемый эффект — 148 млрд руб. 
в 2016–2020 годах, говорят в «Россе-
тях». Дальнейшее сокращение может 
привести к рискам аварий, несвоев-
ременному техприсоединению, уве-
личению износа, заявили в холдинге.

По мнению Натальи Порохо-
вой из ЦЭП Газпромбанка, индекса-
ция на 7% некритична для сетей, по-
скольку издержки промышленно-
сти растут медленнее потребитель-
ских цен и предлагалось даже индек-
сировать тарифы монополий ниже 
инфляции. Но, замечает она, рост ко-
нечных энергоцен будет выше из-за 
вводов новой генерации (эти блоки 
оплачиваются по более высокой це-
не). Давно было понятно, что посто-
янно экстенсивно наращивать инвес-
тиции нельзя, надо развивать сети из 
их прибыли, за счет повышения эф-
фективности, считает эксперт, скорее 
всего, компаниям придется отказать-
ся от нового строительства и оставить 
в основном инвестиции в поддержа-
ние мощностей. Синхронное сокра-
щение инвестиций в 2016 году про-
изойдет и в генерации из-за завер-
шения вводов — на 30%, отмечает го-
спожа Порохова. Но, говорит она, ча-
ще в период спада стараются несиль-
но урезать вложения в инфраструкту-
ру, чтобы создать задел для промыш-
ленного роста в перспективе. Макси-
мальный секвестр инвестпрограмм 
сетей со снижением инвестиций в 
генерацию приведет к сокращению 
ВВП на 0,3%, подсчитала эксперт.

Анастасия Фомичева, 
Лондон; 
Наталья Скорлыгина

Тариф выживания
«Россетям» предложено вычеркнуть половину инвестиций

Пивовары, уже добровольно со-
гласившиеся ограничить разлив 
пива в ПЭТ-таре до 1,5 л, пытают-
ся отстоять возможность ее даль-
нейшего использования. Вместе 
с производителями ПЭТ они под-
писали меморандум против ди-
скриминации отдельных видов 
упаковки. Присоединиться к со-
глашению, которое поддержа-
ла Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС), приглашались 
также производители алюми-
ния и стекла, это предложение 
проигнорировавшие. Стеколь-
щики при этом расценили мемо-

рандум как давление не только 
на них самих, но и на представи-
телей власти, о чем уже пожало-
вались вице-премьеру Александ-
ру Хлопонину. 

Вчера в ФАС члены Союза россий-
ских пивоваров (объединяет 80 ком-
паний, включая Carlsberg, Anheuser-
Busch InBev, Heineken, Efes) и АРПЭТ 
(Ассоциация производителей и пере-
работчиков ПЭТ) подписали меморан-
дум «О поддержке добросовестной 
конкуренции и предотвращения ди-
скриминации отдельных видов упа-
ковки для производства пивоварен-
ной продукции». Об этом рассказа-

ли участники подписания и подтвер-
дил начальник контрольно-финансо-
вого управления ФАС Владимир Ми-
шеловин. Меморандум (копия имеет-
ся у 

”
Ъ“), в частности, закрепляет, что 

подписавшие его стороны «подтвер-
ждают намерения о ведении честной 
конкурентной борьбы и не осуществ-
ляют лоббистских действий, направ-
ленных на законодательные ограни-
чения в отношении продукции дру-
гих сторон». 

Необходимость меморандума пи-
вовары объяснили высоким градусом 
дискуссии вокруг законопроекта де-
путата «Единой России» Михаила Та-

расенко, который предложил ограни-
чить применение ПЭТ-тары при реа-
лизации алкоголя. В принятой Госду-
мой в первом чтении в июне 2014 года 
редакции законопроекта запрет каса-
ется использования ПЭТ-тары в объе-
ме более 0,5 л. Сами пивовары соглас-
ны ограничить разлив пива в пласти-
ке только до 1,5 л с 1 июля 2016 года 
(см. 

”
Ъ“ от 20 августа). В противном слу-

чае, предупреждали они, отрасль ждет 
существенное сокращение объемов 
производства, так как сейчас в ПЭТ 
разливается около 50% пива в России. 

потребительский рынок — с12

”
Ъ“ выяснил детали возможной реструкту-

ризации задолженности агрохолдинга «Раз-
гуляй» перед ВЭБом. Первый вариант пред-
полагает переуступку с дисконтом долга в 
размере 40  млрд руб. группе «Русагро», кото-
рая затем выкупает акции «Разгуляя». Вто-
рой сценарий позволяет любому инвесто-
ру выкупить весь долг без дисконта, но с 
рассрочкой на 20 лет. В этом случае к сдел-
ке могут подключиться «Продимекс» Игоря 
Худокормова и АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова.

В следующий понедельник рабочая группа по 
подготовке материалов к наблюдательному совету 
ВЭБа планирует выбрать окончательный вариант 
реструктуризации долга «Разгуляя» на общую сум-
му 40 млрд руб., сообщил источник 

”
Ъ“ в агрохол-

динге. По его словам, сейчас обсуждаются два вари-
анта. Первый сценарий предполагает переуступку 
ВЭБом прав требования по долгу «Разгуляя» друго-
му агрохолдингу — «Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича. Компания господина Мошковича вы-
купает долг с существенным дисконтом за 14 млрд 
руб., утверждает собеседник 

”
Ъ“. При этом 20% ак-

ций «Разгуляя», которым владеет ВЭБ, «Русагро» при-
обретет отдельно, добавил другой источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров.
«Разгуляй» торгуется на Московской бирже, 

вчера средняя стоимость одной акции составляла 
590 руб. Исходя из этого, цена пакета ВЭБа превыша-
ет 18,5 млрд руб. У Вадима Мошковича есть средст-
ва на покупку новых активов в агробизнесе. В июле 

экс-сенатор заключил сделку по продаже своего де-
велоперского бизнеса (включая компанию «Авгур 
Эстейт» и 2,4 тыс. га в поселке Коммунарка на тер-
ритории Новой Москвы) группе БИН семьи Шиш-
хановых—Гуцериевых. Стоимость этой сделки экс-
перты оценивают в $1,5–2 млрд. Но источник 

”
Ъ“ в 

ВЭБе не исключил, что «Русагро» тем не менее будет 
добиваться рассрочки выплаты.

Второй сценарий предполагает, что любой ин-
вестор может взять на себя обязательства «Разгуляя» 
перед ВЭБом без дисконта в обмен на акции агро-
холдинга, продолжает собеседник 

”
Ъ“. Но, добавил 

он, покупателю предоставляется рассрочка платежа 
на 20 лет. Об этом варианте говорит и владелец аг-
рохолдинга «Продимекс» Игорь Худокормов, кото-
рый также направил в ВЭБ заявку на участие в сдел-
ке по «Разгуляю». По информации бизнесмена, ВЭБ 
не рассматривает возможность уступки с дискон-
том прав требований по долгам «Разгуляя». Кроме 
«Русагро» и «Продимекса» бизнесом «Разгуляя» ин-
тересуется АФК «Система» Владимира Евтушенко-
ва. В «Системе» эту информацию не комментируют.

• Группа «Разгуляй» занимается производством са-
хара, зерна и молока. Под контролем холдинга на-
ходится более 340 тыс. га земли. В 2014 году выруч-
ка сократилась на 6%, до 14,2   млрд руб. EBITDA со-
ставила 2   млрд руб. Рентабельность EBITDA выро-
сла с 7% до 14%.
Между тем один из федеральных чиновников 

говорит, что правительство больше склонно к пер-
вому варианту. По его словам, именно сценарий с 
дисконтом в конце августа обсуждался на совеща-

нии у курирующего сельское хозяйство вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича. Пресс-секретарь госпо-
дина Дворковича Алия Самигуллина отказалась от 
комментариев. Собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что реали-

зация решения уже началась. По его данным, AVG 
Capital Partners Рустема Миргалимова (на 12 мая 
2015 года суммарно владела через кипрские офшо-
ры 24,6% «Разгуляя») реализовала половину свое-
го пакета. Еще 13,9% «Разгуляя» владеют «дочки» са-
мого агрохолдинга, 9,91% принадлежат кипрской 
Atonline Ltd. В ВЭБе официально не комментируют 
ситуацию с «Разгуляем».

Вчера прошло собрание совета директоров «Раз-
гуляя», где решался вопрос о введении в правле-
ние агрохолдинга представителей «Русагро». Ра-
нее источник 

”
Ъ“ утверждал, что, пока акционеры 

«Разгуляя» не решат вопрос с реструктуризацией 
долга перед ВЭБом, никаких изменений в составе 
правлений не произойдет. На сегодня намечено 
внеочередное собрание акционеров группы, где 
будет рассмотрен вопрос об увеличении уставно-
го капитала за счет допэмиссии на 9 млрд руб. При 
принятии этого решения доля допэмиссии в уве-
личенном уставном капитале составит 94%. Ини-
циатором допэмиссии является ВЭБ. «Таким обра-
зом, госбанк рассчитывал конвертировать долг 
группы в акции, став ее основным владельцем»,— 
рассказывает источник 

”
Ъ“, близкий к «Разгуляю». 

Но этот вариант не поддержали другие акционе-
ры агрохолдинга.

Анна Зиброва, Денис Скоробогатько, 
Елена Киселева

Пивная тара забродила
Отказ от дискриминации упаковки поддержали только производители ПЭТ

«Разгуляй» разбирают на две части
ВЭБ нашел варианты для агрохолдинга

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



10

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 11 сентября 2015 №166   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

0,15 0,40

0,15

0,20

0,25

0,30

0,35

0,40% ● 0,3330

0,30 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,488

0,76%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 26,32

5,45%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,43%

● 1,110$ млрд ● 775,9

Половина региональных банков, 
долго отстаивавших право участ-
вовать в программе капитализа-
ции через ОФЗ, в итоге отказа-
лась от господдержки. Такой 
 результат особенно удивителен 
на фоне почти 100-процентного 
участия федеральных банков. 
Впрочем, учитывая, что объем 
господдержки для региональных 
игроков относительно капитала 
меньше, чем для федеральных, 
а ограничений, накладываемых 
на них после ее получения ОФЗ, 
столько же, такая статистика 
оправданна, считают эксперты.

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) к 1 сентября получило пись-
менное согласие от пяти региональ-
ных банков, включенных в список 
получателей капитала в форме ОФЗ 
на 4,7 млрд руб., сообщило агентство 
«Интерфакс» со ссылкой на источник в 
правительстве. О согласии на участие 
сообщили Татфондбанк (1,4 млрд руб.), 
Азиатско-Тихоокеанский банк (1,1 мл-
рд руб.), Запсибкомбанк (894 млн руб.), 
Международный банк Санкт-Петер-
бурга (803 млн руб.) и Первобанк 
(463 млн руб.). Всего в списке одобрен-
ных получателей ОФЗ из регионов бы-
ло десять банков, но половина не ста-
ла участвовать в программе. 

• Механизм докапитализации банков 
через ОФЗ был одобрен в январе. В про
грамму попали 27 федеральных бан
ков с капиталом от 25 млрд руб. На 
их капитализацию зарезервировано 
830 млрд руб. Кроме того, в програм
му были включены десять региональ
ных игроков, с размером капитала 
на 1 мая 2015 года не менее 5 млрд руб. 
На них было выделено 8,5 млрд руб. 
Число участников от каждого субъек
та РФ ограничено одним банком.
Из опрошенных 

”
Ъ“ пяти банков, 

не пожелавших участвовать в про-
грамме, только два банка объяснили 

свое решение. «Тот объем докапитали-
зации, который нам был предложен, 
не значим для банка,— сообщила 
председатель правления банка 

”
Ку-

бань кредит“ Нина Чупрынникова.— 
У нас достаточно собственных ресур-
сов, чтобы реализовывать запланиро-
ванные объемы по кредитованию». 
Поблагодарили и отказались от помо-
щи, «так как не нуждаются в ней», и в 
Саровбизнесбанке. «Достаточность ка-
питала и другие обязательные норма-

тивы находятся у нас на высоком уров-
не: на 1 августа Н1.0 составил 19,8% 
при минимально допустимых 10%»,— 
сообщили в Саровбизнесбанке. В 
Уральском банке реконструкции и 
развития отказались от комментари-
ев, в Челябинвестбанке и Сургутнеф-
тегазбанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Действительно, у многих из регио-
нальных банков, включенных в узкий 
круг получателей господдержки, есть 
собственные ресурсы по наращива-
нию капитала, уточняет глава Ассоци-
ации региональных банков «Россия» 
Анатолий Аксаков. По его мнению, 
они не настолько остро нуждаются в 
капитале, чтобы претендовать на го-
споддержку, принимая на себя ряд 

жестких обязательств по ежемесячно-
му наращиванию портфелю, ограни-
чению ФОТ и дивидендов. В целом от-
каз от участия в программе, вероятно, 
может объясняться тем, что банки не 
видят возможности наращивать кре-
дитование в требуемых объемах — 1% 
в месяц, считает зампред АТБ Вячеслав 
Андрюшкин. 

У большинства региональных бан-
ков, согласившихся на господдержку, 
уровень достаточности капитала не-
высок: у Татфондбанка — 10,47%, АТБ 
— 10,98%, Первобанка — 11,03%, За-
псибкомбанка — 13,06%. Однако из 
этого ряда резко выбивается МБСП — 
25,36%, что косвенно свидетельствует 
о том, что банк не наращивает активы 
даже в объеме, допустимом при таком 
размере капитала. По телефону пресс-
службы МСПБ вчера дозвониться не 
удалось. По мнению Вячеслава Анд-
рюшкина, в целом участие в програм-
ме позитивно для банка, ведь клиен-
ты, видя, что банк включен в круг под-
держиваемых правительством, с боль-
шим доверием относятся к нему, а в 
кризис это особенно важно. 

Отношение к господдержке регио-
нальных игроков резко контрастирует 
с федеральными. Из 27 включенных в 
программу крупных банков согласие 
на получение господдержки дали 25. 
По мнению экспертов, столь разная ре-
акция объясняется разными масшта-
бами помощи этим категориям бан-
ков. Федеральные получают поддер-
жку 25% от общего капитала, регио-
нальные — не более 8%. Впрочем, не 
исключено, что круг региональных 
получателей ОФЗ может быть расши-
рен. По словам Анатолия Аксакова, 
сейчас обсуждается возможность допу-
ска в программе других региональ-
ных банков, которые могли бы претен-
довать на остаток неизрасходованных 
средств — чуть менее 4 млрд руб. 

Юлия Локшина

Региональные банки  
не разобрали поддержку
От ОФЗ отказалась половина из них

ЦИТАТА

Докапитализация — это не по-
мощь, а ответственность, и даже 
не все большие игроки получат 
капитал
— Эльвира Набиуллина, глава ЦБ  
в рамках закрытой встречи в Бору,  

”Ъ“ от 13 февраля 2015 года

• ПСВ рассчитывается на основе 
значений максимальных процент
ных ставок по вкладам банков, при
влекших в совокупности две трети 
общего объема вкладов населения. 
ЦБ рассчитывает базовую доход
ность по вкладам для пяти кате
горий: вкладов до востребования, 
вкладов на срок до 90 дней, от 90 
до 180 дней, от 181 дня до года и вы
ше года. По данным ЦБ на 1 августа, 
в общем объеме вкладов населения 
(20,4 трлн руб.) доля вкладов «до во
стребования» и сроком до 30 дней со
ставляет 15,7% (или 3,2 трлн руб.), 
вкладов сроком от 31 дня до 1 года — 
40,7% (или 8,3 трлн руб.), вкладов 
сроком свыше года — 43,6% 
(или 8,9 трлн руб.).
Если банк предлагает по какому-

либо виду вклада проценты боль-
шие, чем рассчитываемая Банком 
России ПСВ, это чревато финансовы-
ми осложнениями. С 1 июля банки 
обязаны платить повышенные отчи-
сления в фонд страхования вкладов, 
если доходность продукта превыша-
ет ПСВ в его сегменте более чем на 
2 п. п. При превышении от 2 до 3 п. п. 
надбавка составит 20%, более чем на 
3 п. п.— 150%. 

Наиболее болезненно вынужден-
ное снижение доходности программ 
начисления остатков по счетам из-за 
попадания их в категорию самой низ-
кой доходности для частных банков. 
«С одной стороны, есть банки, кото-
рые предлагают населению програм-
мы с начислением процентов по счету 
по выгодным условиям, и в основном 
это коммерческие игроки,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ на банковском рын-

ке.— С другой стороны, есть госбанки, 
которые имеют большой объем 
средств на текущих счетах за счет зар-
платных проектов и др., по которым 
проценты могут не начисляться во-
все». По его словам, так как базовое 
значение доходности по вкладам ис-
числяется исходя из данных всех 
участников рынка, получается, что из-
за различий в деятельности банков в 
рамках одной категории ставка по од-
ному продукту искусственно занижа-
ет ставку по другому продукту. 

Вернется ли доходность продуктов с 
начислением процентов на остаток по 
счету к прежнему уровню, зависит от 
ЦБ. Там сообщили, что «получили пред-
ложение АРБ и изучают его». «Если ре-
гулятор не согласится с позицией бан-
киров, не исключено, что многие люди 
переведут обслуживание в менее над-
ежные банки, предлагающие тем не 
менее привлекательные ставки по 
этим продуктам,— указывает старший 

вице-президент 
”
Ренессанс кредита“ 

Евгений Лапин.— В денежном эквива-
ленте объем таких счетов несопоста-
вим с долгосрочными депозитами, од-
нако банки лишатся возможности при-
влекать с помощью дебетовых продук-
тов качественных клиентов». 

Валерия Францева

Умножение с остатком

По сравнению с Банком Москвы (8-
е место по активам в первом полуго-
дии, по данным рейтинга «Интерфак-
са»), который тоже находится на сана-
ции (у группы ВТБ), масштабы бизне-
са «Российского капитала» (41-е место 
по активам) гораздо скромнее. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, действия нового руководст-
ва были слишком амбициозны и тре-
бовали большого масштаба финансо-
вых вливаний, чем предполагалось, 
особенно при учете убыточности «Рос-
сийского капитала». Согласно опубли-
кованной вчера отчетности банка по 
МСФО, в первом полугодии он полу-
чил убыток 3,6 млрд руб. против чи-

стой прибыли 86,2 млн руб. за анало-
гичный период прошлого года. Про-
центные расходы банка в отчетном 
периоде превысили процентные до-
ходы, в результате чистые процент-
ные потери «Российского капитала» 
составили 541,6 млн руб.

Новое место работы Михаила Ку-
зовлева пока неизвестно. Впрочем, 
эксперты не сомневаются в его про-
фессионализме. «Причина такого ре-
шения отнюдь не в профессионализ-
ме Михаила Кузовлева — он не вызы-
вает сомнений,— утверждает глава 
TopContact Артур Шамилов.— Я ду-
маю, что просто изменились цели и 
подходы к задачам этой структуры, и 
стало понятно, что такой сильный ру-
ководитель на данном этапе этому 

банку не нужен, наверное, есть планы 
развивать его другими ресурсами и 
по-другому». Собеседники 

”
Ъ“ не 

исключают, что Михаил Кузовлев мо-
жет вернуться в группу ВТБ, где прора-
ботал долгие годы. «У Михаила хоро-
шие отношения с главой ВТБ Андреем 
Костиным,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к группе.— Уверен, что если 
он захочет вернуться, для него найдет-
ся место в команде ВТБ». В пресс-служ-
бе ВТБ сообщили, что не комментиру-
ют непроверенную информацию. 
Впрочем, по словам бывших коллег 
Михаила Кузовлева, для них новость о 
его уходе из «Российского капитала» 
стала полной неожиданностью.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Недолго пришлось санировать

Стратегия агрессивного роста 
за счет санации проблемных 
 игроков начала сбоить. В пер-
вом полугодии этого года Бин-
банк, санирующий сразу шесть 
банков, получил 2,4 млрд руб. 
убытка. Причиной стало ухудше-
ние качества розничных креди-
тов «Бинбанка Кредитные кар-
ты» (бывшего Москомприват-
банка). Исправить ситуацию 
можно будет лишь за счет едино-
разовых сделок, отмечают экс-
перты — необходимой для по-
крытия рисков доходности 
 кредитный бизнес банка пока 
не генерирует.

Чистый убыток в 2,4 млрд руб., по-
лученный Бинбанком в январе—ию-
не 2015 года, отражен в его сокращен-
ной отчетности по МСФО. Основной 
причиной стали возросшие по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года в 5,6 раза, до 13,4 млрд 
руб., отчисления в резервы. Тренд ро-
ста расходов по этой статье наблюдал-
ся у большинства банков. В случае с 
Бинбанком, основная часть портфеля 
которого корпоративная (87%, или 
311,4 млрд руб.), убытки ему сгенери-
ровал розничный бизнес. «Убыток в 
размере 2,4 млрд руб. получил сани-
руемый 

”
Бинбанк Кредитные карты“ 

(бывший Москомприватбанк украин-
ского бизнесмена Игоря Коломойско-
го.— 

”
Ъ“)»,— сообщили в пресс-служ-

бе Бинбанка. Там пояснили, что его 
активы — исключительно кредит-
ные карты массового сегмента и 
оценка качества его активов ухудша-
лась в связи с общей ситуацией по ри-
тейловым кредитам в целом по систе-
ме. Впрочем, по словам аналитика 

S&P Екатерины Марушкевич, рост ре-
зервов ему обеспечили не только кре-
диты бывшего Москомприватбанка, 
но и кредиты санируемой группы 
«Рост». Соотношение в отчетности не 
раскрывается.

• Бинбанк санирует шесть банков — 
«Бинбанк Кредитные карты» (с апре
ля 2014 года, решение о санации при
нято в момент эскалации напряжен
ности отношений между Россией и Ук
раиной, объем госпомощи — 12 млрд 
руб.) и пять банков группы «Рост» биз
несмена Олега Карчева (с декабря 2014 
года, выделено 35,9 млрд руб.). В мар
те 2015 года Бинбанк купил у бывших 
собственников группы «Рост» 99,84% 
акций Уралприватбанка, не вошед
шего в периметр санации, за 10 руб., 
а 30 июня — 58,33% МДМ банка 
 примерно за 17 млрд руб.
Ухудшение качества активов бан-

ков группы привело к тому, что зара-
ботки Бинбанка на кредитовании не 
отразились на его финансовом ре-
зультате. Его чистый процентный до-
ход (7,4 млрд руб.) хотя и вырос вдвое 
по сравнению с январем—июнем 
2014 года, но был съеден резервами. 
«Кредитный портфель генерирует 
низкую в масштабах активов банка 
(633,3 млрд руб.) процентную мар-
жу»,— отмечает аналитик ФГ БКС 
Юлия Мельцова. В банке снижение 
маржи (до 3,4%) объясняют декабрь-
скими событиями и «более быстрым 
переворотом пассивов в высокие 
ставки, чем увеличение доходности 
активов». Однако нарастить ее за счет 
повышения процентных ставок по су-
ществующим кредитам банку пока не 
удалось. «По корпоративным заемщи-
кам это происходит с лагом, а по кар-

там и потребкредитам и вовсе запре-
щено законом»,— отмечают в банке.

На снижении процентной маржи 
сказался и рост объема кредитных 
операций между санируемыми бан-
ками группы, добавляет Екатерина 
Марушкевич. Ключевыми доходны-
ми статьями для банка оказались не-
процентные доходы. В частности, 
банк зафиксировал доход от выгод-
ной покупки банков группы «Рост» в 
3,3 млрд руб., а также 6,4 млрд руб. 
прибыли по операциям с иностран-
ной валютой. Рост активов банка (на 
49%, до 633 млрд руб.) выбивается из 
общерыночной тенденции их сокра-
щения, однако происходит это в рам-
ках агрессивной стратегии по росту и 
одновременному принятию на себя 
рисков проблемных санируемых бан-
ков, отмечает аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин.

Впрочем, в банке, несмотря на убыт-
ки, рассчитывают выйти на прибыль 
по итогам 2015 года «за счет улучшения 
маржинальности и снижения объема 
досоздания резервов». Эксперты на-
строены менее оптимистично. «На мой 
взгляд, околонулевой результат банку 
удастся достичь только за счет безвоз-
мездной помощи акционеров, призна-
ния доходов от дешевого фондирова-
ния от АСВ или единоразовых сделок, 
нежели за счет роста доходов от опера-
ционной деятельности»,— отмечает 
Екатерина Марушкевич. О таких пла-
нах уже известно — в отчетности фигу-
рируют активы для продажи. «Это вло-
жения в ЗПИФ 

”
Финам Капитальные 

вложения“ на 6,7 млрд руб.,— поясни-
ли в Бинбанке.— Продажа планирует-
ся до конца года».

Ольга Шестопал

Бинбанк подвела санация
Розничный бизнес довел банк до убытков

с1
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3,2 триллиона рублей составлял  
на 1 августа объем вкладов граждан  
до востребования и на срок до 30 дней
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Совет директоров банка «Российский капи-
тал» утвердил Михаила Кузовлева гла-
вой правления 29 июня 2015 года. Таким 
образом, к вечеру 10 сентября он прорабо-
тал на посту 74 дня.

Через пять дней после назначения в ав-
густе 2015 года об отставке объявил генди-
ректор «Русской медиагруппы» Сергей 
Архипов. Решение он объяснил давлением 
на редакцию со стороны продюсера Влади-
мира Киселева и ФГУП «Госконцерт».

Проработав на посту 38 дней, 22 октября 
2010 года по состоянию здоровья компанию 
покинул глава ТГК-2 Дмитрий Новоселов.

78 дней провела на посту гендиректо-
ра ГК «Фарм-синтез» Марина Пенько-
ва. Он была назначена 8 апреля 2015 года 
и ушла «по собственному желанию» 25 июня.

80 дней в 2000 году проработал генди-
ректором самарского АО «Авиакор» 
Виктор Петрищев. Отставка произошла 
на фоне кризиса на предприятии.

В августе 2015 года через 100 дней по-
сле назначения Михаила Дубина генди-
ректором Yota стало известно о его уходе 
из компании. Причиной назвали желание за-
няться новыми проектами.

106 дней пробыл на посту президент 
холдинга «ПрофМедиа» Владимир Ря-
боконь. Он возглавлял холдинг с 14 ноября 
2012 года, а свой уход объяснил «определен-
ными разногласиями по результатам трехме-
сячной работы».
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Первый газовый аукцион 
 «Газпрома» продемонстриро-
вал подход, которого монопо-
лия намерена придерживаться 
при модификации экспортной 
стратегии. «Газпром» смог про-
дать примерно треть заявлен-
ного объема по цене выше, чем 
в его долгосрочных контрак-
тах. Покупателями, по данным 

”
Ъ“, стали в основном средние 

потребители, а не давние парт-
неры «Газпрома» — крупные 
 газовые компании Европы.

«Газпром» в ходе первого экспорт-
ного аукциона на этой неделе смог 
продать около трети выставленных 
объемов газа. Как сообщил «Газпром 
экспорт», из 3,2 млрд кубометров с 
поставкой в октябре 2014-го — мар-
те 2015 года участники отобрали «бо-
лее 1 млрд кубометров». При этом 
«Газпром» не стал изменять своему 
принципу и предлагал цену выше, 
чем по своим долгосрочным кон-
трактам с поставкой зимой. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 8 сентября, из-за такого под-

хода в первый из четырех дней тор-
гов монополия не заключила ни од-
ной сделки. Вчера «Газпром экспорт» 
заявил, что цена сделок оказалась 
выше как средней цены по портфе-
лю долгосрочных контрактов в Цент-
ральной и Северной Европе, так и те-
кущих спотовых и форвардных цен 
на европейских хабах.

«Газпром» в ходе аукциона провел 
около 40 сделок с 15 контрагентами 
из 39 компаний, отобранных для уча-
стия. По словам источников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, газ в основном 
отбирали средние компании и трей-

деры без долгосрочных контрактов 
с «Газпромом». Это подтверждается 
структурой сделок: покупатели бра-
ли небольшие объемы по три-четыре 
лота (75–100 млн кубометров). Круп-
ным компаниям, имеющим долгос-
рочные контракты, покупка по этим 
ценам была невыгодна: для них бу-
дет дешевле зимой отобрать допол-
нительные объемы по контрактам.

В «Газпроме» подчеркивали удов-
летворение от итогов эксперимен-
та, отметив, что «решены все задачи, 
достигнуты все цели». Глава «Газпром 
экспорта» Елена Бурмистрова доба-
вила, что аукционы могут быть про-
ведены «на других западно- и восточ-
но-европейских пунктах сдачи». Если 
в ходе тиражирования эксперимента 
«Газпром» сохранит подход «цена аук-
циона не ниже цены долгосрочных 
контрактов», то его клиентами опять 
могут оказаться только средние ком-
пании. Теоретически аукционы мо-
гли бы стать для «Газпрома» новым 
выходом на крупных конечных по-
требителей в Европе, чего монопо-
лия долгие годы пыталась достичь пу-
тем покупки там сбытовых активов.

«Средние европейские потреби-
тели нацелены на максимальную 
диверсификацию, вероятно, сделка-
ми они закрывали свой портфель на 
предстоящий газовый год (начало с 
1 октября)»,— полагает Мария Бело-
ва из Vygon Consulting. Она отмеча-
ет, что итоги первого аукциона мож-
но признать неплохими: «Газпром» 
получил ценный опыт, хотя спросу 
способствовало то, что продавался 
газ с поставкой зимой.

Юрий Барсуков

Газ дорого  
и мелким оптом
«Газпром» нашел новых клиентов в Европе

Минэкономики предложило крайне песси-
мистичное видение будущего газовой отра-
сли на ближайшие годы. На фоне того, что 
нефтяные цены к 2018 году не поднимутся 
выше $60 за баррель Urals, считают в мини-
стерстве, экспорт газа «Газпрома» будет идти 
также по рекордно низким средним ценам 
— $162–194 за тысячу кубометров. Эксперты 
сочли прогноз слишком консервативным: 
стоимость экспортного газа может быть 
 выше, если на него критично не повлияют 
новые объемы СПГ на рынке.

Сегодня на совещании в правительстве будут 
рассматриваться основные параметры прогноза 
социально-экономического развития РФ на 2016–
2018 годы (см. также 

”
Ъ“ от 10 сентября), внесен-

ные Минэкономики. Министерство не ожидает 
существенного улучшения ситуации в нефтега-
зовой отрасли в ближайшие три года. Так, по его 
расчетам, цена на нефть в 2016 году останется на 
уровне 2015-го — $50 за баррель Urals (в 2014 го-
ду — $98), в последующие два года она вырастет 
до $55 и $60 за баррель соответственно. При этом 
среднюю экспортную цену на газ в 2016 году Мин-
экономики прогнозирует на рекордно низком 
уровне — $162 за тысячу кубометров (в 2014-м — 
$351, оценка на 2015 год — $237), в 2017–2018 го-
дах — $184 и $194 за тысячу кубометров. Даже в 

кризисном 2009 году при экспорте в среднем «Газ-
пром» получал $286 за тысячу кубометров.

Общий экспорт должен вырасти с 170,2 млрд в 
2015 году до 174,7 млрд кубометров в 2016-м и до 
184 млрд кубометров в 2018-м. Из них в 2016 го-
ду 128,3 млрд кубометров пойдет в дальнее зару-
бежье, в том числе по газопроводу в Турцию Blue 
Stream — 13,7 млрд кубометров. Экспорт в ближнее 
зарубежье — 46,4 млрд кубометров. В 2017 и 2018 
годах Минэкономики ожидает плавного роста: в 
дальнее зарубежье будет поставлено 129,5 млрд и 
131,6 млрд кубометров соответственно, в ближнее 
— 48,9 млрд и 52,4 млрд кубометров.

Поставки на Украину в следующем году запла-
нированы на уровне 10 млрд кубометров, в 2017-
м — 12 млрд кубометров, в 2018-м — 14 млрд ку-
бометров. Впрочем, это оптимистичные оценки: 
Киев максимально снижает закупки у «Газпрома» 
и в этом году пока купил лишь около 3,7 млрд ку-
бометров (прогноз министерства на 2015 год — те 
же 10 млрд кубометров). В Белоруссию все три го-
да предполагается поставлять по 21 млрд кубоме-
тров. Экспорт СПГ сохранится на уровне 10 млн 
тонн в 2016 году (мощность единственного экс-
портного проекта «Сахалин-2»), но вырастет в 2017-
м до 11 млн тонн, а в 2018-м, когда должна быть за-
пущена первая очередь проекта НОВАТЭКа «Ямал 
СПГ»,— до 16 млн тонн. Добыча газа будет плав-

но расти, считают в Минэкономики, в 2016–2018 
годах — 626 млрд, 635 млрд и 645,5 млрд кубоме-
тров соответственно. Поставки нефти за рубеж, на-
против, снизятся — с 237 млн тонн в 2015 году до 
228,5 млн тонн в 2016-м, 223,5 млн тонн в 2017 году 
и 234,5 млн тонн в 2018-м. Добыча, полагает Мин-
экономики, также будет постепенно падать — с 
530,5 млн тонн в 2015 году до 525 млн тонн в 2018-м.

Прогноз Минэкономики выглядит очень кон-
сервативным как по объемам, так и по ценам, счи-
тает Алексей Кокин из «Уралсиб Кэпитал». По его 
мнению, даже при цене нефти $50 за баррель сред-
няя цена поставок «Газпрома» в дальнее зарубежье 
не должна опуститься ниже $200 за тысячу кубоме-
тров. «Возможно, на следующий год министерство 
видит какие-то дополнительные факторы снижения 
цены — например, приход в Европу больших объе-
мов СПГ»,— предполагает аналитик. СПГ может ока-
зать давление на спотовые цены на газ в Европе, но 
до сих пор на фоне падения цен на нефть элементы 
спотовой индексации в контрактах «Газпрома» ско-
рее сдерживали снижение цен поставки газа из РФ. 
Алексей Кокин также полагает, что при таких низ-
ких ценах следует ожидать более существенного ро-
ста экспорта: «

”
Газпром“ будет нормально себя чувст-

вовать при ценах $200–250 за тысячу кубометров, но 
многое зависит от того, каким будет его capex».

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

«Газпрому» пообещали падение доходов
Цена экспорта газа упадет ниже $200 за тысячу кубометров

Как выяснил 
”
Ъ“, «Интер РАО» 

планирует сделать «Мосэнерго-
сбыт» центром консолидации 
своего энергосбытового бизне-
са. За счет слияния, атакже скуп-
ки активов на рынке холдинг 
рассчитывает занять к 2020 го-
ду более 12% розничного энерго-
рынка РФ. Пока приобретение 
активов предполагается за счет 
допэмиссии «Мосэнергосбы-
та», более детальная раскладка 
по источникам средств будет яс-
на к середине ноября. Аналити-
ки считают, что кризис способ-
ствует укрупнению в секторе, 
но без решения проблемы не-
платежей инвестиционно при-
влекательным энергосбытовой 
бизнес не станет.

Вчера совет директоров «Мосэнер-
госбыта» (МЭС; подконтролен «Ин-
тер РАО») утвердил программу разви-
тия компании до 2020 года, расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к одному 

из членов совета. Как следует из про-
граммы, с содержанием которой те-
зисно удалось ознакомиться 

”
Ъ“, МЭС 

станет базой для консолидации всех 
сбыт «Интер РАО». Уже к 15 ноября, 
рассказывает собеседник 

”
Ъ“, генди-

ректор МЭС Андрей Ковалев должен 
будет представить совету директоров 
детальный план реализации страте-
гии и источники ее финансирования.

• МЭС — гарантирующий постав-
щик электроэнергии (ГП; базовый 

энергосбыт региона) в Москве и Мос-
ковской области, обслуживает более 
7,2 млн абонентов. Полезный отпуск 
в 2014 году составил 83,5 млрд кВт•ч 
(8% выработки в РФ). Выручка в 2014 
году — 254,4 млрд руб., чистая при-
быль — 855 млн руб.
О концепции ограниченной кон-

солидации, касающейся только 
трех-четырех энергосбытов «Интер 
РАО», холдинг задумался в 2014 го-
ду (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля). Но «Интер 

РАО» контролирует еще шесть ГП, в 
том числе Петербургскую сбытовую 
компанию, «Алтайэнергосбыт», «Са-
ратовэнерго» и др. Тогда эффект от 
консолидации оценивался в сотни 
миллионов рублей. Но решение одо-
брено не было, как пояснил источ-
ник 

”
Ъ“, «Интер РАО» нужно было 

завершить консолидацию и дели-
стинг самого МЭС, которые длятся 
уже полгода. Оферта, объявленная 
компанией в конце июня с премией 
к рыночной цене (0,4 руб. за акцию 

против 0,33 руб. средней цены за 
полугодие), пока не закрыта, но, по 
данным 

”
Ъ“, холдинг довел контр-

оль над МЭС до 95%, после чего мож-
но принудительно выкупить у мино-
ритариев оставшиеся бумаги.

Целевая доля рынка, которую, со-
гласно стратегии, к 2020 году собира-
ется занять МЭС,— более 12,3% при 
сбыте около 136,5 млрд кВт•ч в год 
(рост на 61%). Помимо консолидации 
всех энергосбытов «Интер РАО» на 
МЭС обеспечить рост доли планиру-
ется за счет скупки активов, в том чи-
сле за акции допэмиссии компании. 
Источник 

”
Ъ“ поясняет, что допэмис-

сия выбрана для того, чтобы «не на-
гружать тариф». Также предполагает-
ся «подхват» ГП, лишившихся статуса 
из-за долгов. Стратегия также предпо-
лагает интеграцию в структуру МЭС 
ООО «МособлЕИРЦ» (расчетного цен-
тра Московской области по всем ком-
мунальным платежам, 51% которого 
принадлежит «Интер РАО», а осталь-

ное — обладминистрации и ОАО «Ре-
гиональный информационно-рас-
четный центр», подконтрольному пе-
тербургскому ООО «ИК 

”
Импульс“»).

В «Интер РАО» от подробных ком-
ментариев отказались, лишь пояс-
нив 

”
Ъ“, что экономическая ситуа-

ция подтолкнула холдинг к пересмо-
тру стратегии сбытового сегмента, ко-
торый он планирует активно разви-
вать. В Ассоциации ГП и энергосбыто-
вых компаний соглашаются, что сей-
час конъюнктура удачная. «Консоли-
дация активов любой компании, осо-
бенно в условиях стагнации, помо-
гает оптимизировать бизнес-процес-
сы и повышать эффективность»,— го-
ворит глава ассоциации Наталья Не-
вмержицкая. Помимо этого, отмеча-
ет она, укрупнение позволяет упро-
стить процедуры получения кредитов 
для пополнения оборотных средств. 
В условиях кризиса создавать круп-
ный сбытовой холдинг удобно, если 
есть ресурсы, говорит Наталья Поро-
хова из ЦЭП Газпромбанка, но сей-
час никто не рассматривает сбыто-
вой бизнес как инвестиционно при-
влекательный, скорее — как социаль-
ную нагрузку. Плюс к тому есть про-
блема дебиторской задолженности (у 
МЭС на конец 2014 года — 16,4 млрд 
руб.). Но, говорит госпожа Порохова, 
с улучшением экономической ситуа-
ции проблема неплатежей должна не-
сколько сгладиться.

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» взялось за розницу
Холдинг консолидирует энергосбытовые активы

Урановый холдинг «Росатома» 
«Атомредметзолото» (АРМЗ) над-
еется, что к 2016 году его клю-
чевой актив — Приаргунское 
производственное горно-хими-
ческое объединение (ППГХО) 
— сможет выйти на безубыточ-
ность. Но это во многом станет 
результатом перераспределе-
ния прибыли внутри «Роса-
тома»: контракты АРМЗ с то-
пливной ТВЭЛ и экспортером 
«Техснабэкспортом» фиксирова-
ны в долларах, что при деваль-
вации рубля увеличит выручку 
производителя урана. Но даже 
при выходе ППГХО из убытков 
АРМЗ придется искать средства 
на реализацию перспективно-
го свинцово-цинкового проекта 
на Новой Земле.

АРМЗ ставит задачу вывести на 
безубыточность свой ключевой до-
бычный актив ППГХО в Краснока-
менске, рассказал вчера гендирек-
тор уранового холдинга Владимир 
Верховцев. Он пояснил, что «долгос-
рочные контракты на поставку ура-
на ТВЭЛ (топливная компания 

”
Ро-

сатома“.— 
”
Ъ“) и 

”
Техснабэкспорту“ 

(экспортер обогащенного урана для 
АЭС.— 

”
Ъ“) зафиксированы в долла-

рах». Поэтому, по словам господина 
Верховцева, рублевая выручка АРМЗ 
будет расти.

Российская добыча урана убыточ-
на из-за стабильно низких мировых 
цен (по данным UxC, 7 сентября спо-
товые цены — $37,25 за фунт при-
родного урана) и высокой себестои-

мости, которая в 2014 году оценива-
лась в 9,2 тыс. руб. за килограмм (по 
текущему курсу — $134 за килогамм, 
или около $61 за фунт). Более эффек-
тивную зарубежную добычу «Роса-
том» вывел в Uranium One Holding. 
В итоге госкорпорация еще в 2014 
году списала 22 млрд руб. при пе-
реоценке горнорудных активов, а в 
этом году АРМЗ сдала лицензию на 
Оловское месторождение (см. 

”
Ъ“ от 

6 июля). ППГХО еще в 2013 году го-
ворила о сокращении инвестиций, 
в 2014 году производство им ура-
на упало почти на 8%, до 1970 тонн. 
Убыток ППГХО в 2014 году составлял 
3,5 млрд руб., в 2015 году ожидается 
на уровне 1,5–1,8 млрд руб., в том чи-
сле из-за сокращения персонала, го-
ворит Владимир Верховцев. От АРМЗ 
он ждет прибыли.

Параллельно, отметил топ-ме-
неджер, компания «ищет себя и в 
цинке, свинце и серебре». В 2012 го-
ду АРМЗ выкупила у группы «Сум-
ма» Первую горнорудную компа-
нию с Павловским месторождением 
на Новой Земле. По данным АРМЗ 
запасы Павловского — около 2 млн 
тонн цинка, 450 тыс. тонн свинца 
и 672 тонны серебра. К 2019 году 
там планируется построить ГОК на 
220 тыс. тонн цинкового концентра-
та, 50 тыс. тонн свинцового концен-
трата и 16 тонн серебра в год. Влади-
мир Верховцев говорит, что ведутся 
проектные работы, в 2017 году пла-
нируется привлечь банковское фи-
нансирование и начать стройку. На 
первый этап, по его словам, нужно 

2–3 млрд руб.— «ВЭБ готов рассмо-
треть этот проект, когда будут гото-
вы документы». Стоимость проек-
та в целом может составить 8–10 мл-
рд руб. Потребителями концентра-
та в АРМЗ видят Китай и шведскую 
Boliden, но ищут сбыт и в РФ (напри-
мер, на Челябинский цинковый за-
вод, ЧЦЗ) и в Казахстане.

В ВЭБе 
”
Ъ“ заявили, что пока заяв-

ки от АРМЗ по проекту нет, при по-
ступлении она будет рассмотрена 
(источник, близкий к госкорпора-
ции, уточнил, что начальные перего-
воры идут). В Boliden не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, в ЧЦЗ сказали, что офи-

циальных переговоров не было, но 
поставки возможны, «все будет зави-
сеть от цены». Андрей Третельников 
из RMG считает оптимальными по-
ставки в Европу и Китай по Севмор-
пути, ведь везти концентрат в Челя-
бинск придется, совмещая морской, 
речной и железнодорожный транс-
порт, а ЧЦЗ к тому времени может 
быть обеспечен и своим сырьем, и 
толлингом от УГМК и РМК (акционе-
ры завода). По данным ILZSG, в 2014 
году в мире выпущено 13,5 млн 
тонн цинка, потреблено — 13,8 млн 
тонн. Но крупнейший потребитель 
КНР (6,4 млн тонн) около 80% спро-
са закрывает своими ресурсами. За 
первое полугодие 2015 года выпуск 
цинка в мире составил 7 млн тонн 
при потреблении 6,84 млн тонн, 
указывает ILZSG, то есть ожидается 
профицит. В течение трех-четырех 
лет рынок будет сбалансирован, 
полагает Андрей Третельников, но 

проект АРМЗ при хорошей себесто-
имости может найти покупателей.

Анастасия Фомичева, Лондон;  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

АРМЗ ждет урановой безубыточности
и ищет деньги на цинк

КРУПНЕЙШИЕ ЭНЕРГОСБЫТОВЫЕ ХОЛДИНГИ ПО ОБЪЕМУ РЕАЛИЗАЦИИ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В 2014 ГОДУ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.
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*С учетом «Красноярскэнергосбыта».

Еще через два дня премьер Ук-
раины Арсений Яценюк совершил 
визит в Польшу и Словакию, в хо-
де которого противодействие Nord 
Stream 2 было одним из главных во-
просов. Вчера господин Яценюк под-
черкнул, что строительство Nord 
Stream 2 — «это антиевропейский и 
антиукраинский проект», поскольку 
из-за него Украина «исключается из 
транзитных поставок газа», что при-
ведет к потере $2 млрд транзитных 
поступлений в год. «Это просто нес-
праведливо по отношению к нам и к 
европейским партнерам»,— пожало-
вался он, выразив надежду, что Евро-
комиссия заблокирует этот проект.

В самой Еврокомиссии лишь 
«приняли к сведению» подписание 
соглашения по Nord Stream 2, доба-
вив, что «любой газопровод, на се-
вере или на юге, проходящий через 
территорию стран—членов ЕС, дол-
жен полностью соответствовать за-
конодательству ЕС». Там также под-
твердили свою позицию, по которой 
«Украина и в будущем должна оста-
ваться важным транзитным маршру-
том по поставке газа в ЕС».

Само по себе строительство Nord 
Stream 2 не требует согласия или 
консультаций с Еврокомиссией, од-
нако такие переговоры неизбежны 

в рамках проектов газопроводов, ко-
торые будут построены в развитие 
Nord Stream 2 на суше. Этот вопрос 
предполагается обсудить сегодня в 
ходе встречи между главой Минэ-
нерго Александром Новаком и вице-
президентом Еврокомиссии Маро-
шем Шефчовичем в Вене (туда также 
отправляется глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер). Последний, словак по 
национальности, не раз заявлял, что 
выступает против любых газопрово-
дов в обход Украины.

На самом деле Словакия в слу-
чае ввода Nord Stream 2 не лишает-
ся полностью транзита российско-
го газа: он, вероятно, будет продол-
жен из пункта Ланжгот на словац-
ко-чешской границе до Баумгарте-
на на границе с Австрией. Но тран-
зитные поступления снизятся, а 
мощные газопроводы в восточной 
части Словакии останутся незагру-
женными. «Реакция Словакии по-
нятна, страна стала жертвой неуре-
гулированной проблемы украин-
ского транзита»,— говорит Алексей 
Гривач из ФНЭБ. Он полагает, что 
Еврокомиссия услышит аргумен-
ты Словакии и использует их для 
противодействия Nord Stream 2, но 
«практика показывает, что у немцев 
получается преодолевать это проти-
водействие».

Юрий Барсуков

По разные стороны трубы
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потребительский рынок 

«Яндекс» продолжает зарубеж-
ную экспансию и открывает еще 
один офис — на этот раз в Китае. 
Его сотрудники помогут выйти 
на российский рынок местным 
ритейлерам, а также транспорт-
ным и производственным ком-
паниям. Объем трансграничной 
торговли России в 2014 году со-
ставил около $7 млрд, причем 
более 60% поступило из Китая.

«Яндекс» открыл еще один ком-
мерческий офис за рубежом — в ки-
тайском Шанхае, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. Ее сотрудники будут по-
могать китайским участникам рын-
ка, работающим в России, продви-
гать свой сервис и продукцию в ру-
нете. Руководить офисом будет Дэ-
вид Цай, который работает в компа-
нии с 2012 года, перейдя туда вместе 
с командой SPB Software — разработ-
чика приложений, купленного «Ян-
дексом» в 2012 году. Пока там будут 
работать несколько человек, но штат 
будет расширяться по мере роста за-
дач, уточняет представитель «Яндек-
са» Ася Мелкумова.

Китайские компании проявляют 
большой интерес к расширению ге-
ографии своих продаж в Россию. 
Это продавцы товаров повседневно-
го спроса, товаров для детей, мо-
бильных телефонов и планшетов, 
косметики, автозапчастей, услуг 
бронирования гостиниц и переле-
тов, перечисляет госпожа Мелкумо-
ва. Среди тех, кто уже сотрудничает 
с российской интернет-компанией, 
крупные e-commerce-площадки (JD.
com, LightIntheBox, DHGate), транс-
портные (например, Hainan Air-
lines) и производственные компа-
нии (ZKTeco). Им «Яндекс» предлага-
ет пользоваться своими коммерче-

скими продуктами — например, си-
стемой контекстной рекламы «Ди-
рект», товарным агрегатором «Мар-
кет», где сейчас можно явно указать, 
товар из какой страны ищет пользо-
ватель, или сервисом для оценки 
посещаемости сайтов и анализа по-
ведения пользователей «Метрика». 
«Чтобы эффективно пользовать-
ся инструментами, ориентирован-
ными на русскоязычную аудито-
рию, нужно владеть русским: ре-
кламные кампании в 

”
Директе“ 

нужно строить, понимая стратегию 
ключевых слов 

”
Яндекса“ и лингви-

стику,— объясняют в 
”
Яндексе“.— 

Наши 
”
китайские“ команды в Шан-

хае и Москве говорят на русском, 
китайском и английском и будут 
консультировать по использованию 
инструментов».

О том, что «Яндекс» намерен в 
этом году открыть офис в Китае, 

”
Ъ“ 

рассказывал в марте гендиректор 
компании Александр Шульгин. «Я 
вижу серьезные возможности для 
расширения в России, а для опреде-
ленных направлений — и хорошую 
возможность выхода за пределы Рос-
сии»,— отмечал он. Открытие офиса 
в Шанхае — как раз один из этих ша-
гов, объясняют в компании. Это 15-й 
зарубежный и второй после Люцер-
на коммерческий офис — их сотруд-
ники плотно работают с рекламода-
телями, рассказывают о ключевых 
рекламных продуктах, помогают с 
конкретными кампаниями, объяс-
няют в «Яндексе». За пределами СНГ 
у компании есть также офисы в Стам-
буле, Берлине, Амстердаме.

Учитывая популярность китай-
ских онлайн-ритейлеров среди рос-
сиян и роль Китая как всемирной 
фабрики потребительских товаров, 

более плотное сотрудничество «Ян-
декса» с местными участниками 
рынка было неизбежным, рассу-
ждает аналитик «Уралсиба» Конс-
тантин Белов. «Яндекс» сделал ло-
гичный и верный шаг, продолжает 
президент Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов. По его словам, в Ки-
тае втрое меньше интернет-магази-
нов, чем в России, и большинство из 
них «садится» на площадки маркет-
плейсов, которые производители 
стимулируют выходить на новые 
рынки. «А тут и Россия под боком с 

”
Яндексом“»,— говорит он.

Многие крупные онлайн-ритей-
леры из Китая считают российский 
рынок одним из самых перспектив-
ных для своего международного 
развития — AliExpress, JD.com, 
DHgate.com. Также на этой неделе о 
начале работы в России заявила 
платформа TradeEase — государст-
венный проект Китая по возрожде-
нию торговли на границе в районе 
Харбина. Объем трансграничной 
торговли в 2014 году составил око-
ло $7 млрд и вырастет по итогам 
2015 года вдвое, причем 63% этого 
сегмента пришло из Китая, оцени-
вал в июне президент международ-
ной бизнес-группы JD.com Виктор 
Сюй. По данным East-West Digital 
News, в 2014 году около 15 млн рос-
сиян хотя бы раз делали покупку за 
рубежом через интернет. При этом 
в Китае что-либо покупали почти 
50% из них, тогда как в 2013 году та-
ких было 24% (данные GfK). По 
оценкам «Почты России», сегодня 
более 80% международных входя-
щих почтовых отправлений посту-
пает в Россию из КНР.

Роман Рожков

«Яндекс» повернул на Восток
Интернет-компания открывает офис в Шанхае

Через полтора месяца мэрия 
Москвы попытается за $20 млн 
продать на торгах свои 25% 
в ОАО ВАО «Интурист». Основ-
ными претендентами на этот 
актив консультанты называют 
АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова и компанию Azimut 
Александра Клячина. Но потен-
циальных инвесторов могут 
 отпугнуть плохие финансовые 
результаты компании. 

В конце октября власти Москвы 
намерены продать на аукционе 
25,036% ОАО ВАО «Интурист», сооб-
щил тендерный комитет города. 
Прием заявок от потенциальных ин-
весторов мэрия планирует провести 
до 6 октября. Начальная стоимость 
пакета составляет 1,43 млрд руб. 
($20,48 млн). 

Ключевым акционером компа-
нии выступает АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова — 66,2%, еще 
8,75% контролирует ОАО «ГАО Мо-
сква» принадлежит мэрии). В отчете 
«Системы» по МСФО в 2014 году ука-
зывается, что выручка «Интуриста» 
составила $75,7 млн, что на 14,3% 
меньше, чем годом ранее. Чистый 
убыток в структуре «Системы» — 
$11,3 млн, в 2013 году — $0,9 млн. По 
данным конкурсной документации, 
«Интурист» управляет 2,6 тыс. гости-
ничных номеров. В собственности 
компании отель Savoy Westend и 
вилла Shakespeare в Чехии, гостини-
цы Principe forte dei Marmi в Ита-
лии, «Интурист-Елец» в Липецкой 
области, 51,49% отеля «Космос» в Мо-
скве и 15,61% «Алтай-Резорт» в Горно-
Алтайске. На балансе «Интуриста» 
находятся 90% туркомпании Africa 
tour operators, занимающейся прие-
мом и размещением туристов в На-
мибии, и 25% в ОАО «Московское вы-

ставочно-конгрессное общество». Ра-
нее компания распоряжалась туро-
ператором НТК «Интурист», но в 
2010 году эта структура была переве-
дена на баланс испанской ITC Travel 
Investments Sociedad, совместного 
предприятия «Интуриста» и британ-
ской Thomas Cook. 

Учитывая высокую волатиль-
ность на рынке, весь бизнес «Инту-
риста» вряд ли может быть выше пя-
ти-шести годовых оборотов чистой 
операционной прибыли, считает 
партнер Cushman&Wakefield Мари-
на Смирнова. По данным отчетности 

АФК «Система», операционный убы-
ток «Интуриста» в 2014 году составил 
$6,6 млн, годом раньше операцион-
ная прибыль была зафиксирована 
на уровне $12,3 млн, таким образом, 
стоимость актива может составить 
не более $61,5–73,8 млн. Похожую 
информацию приводит руководи-
тель департамента оценки компа-
нии «МЭФ-Аудит» Дмитрий Трофи-
мов. Он считает, что весь бизнес «Ин-
туриста» стоит $52–78 млн. 

В тендерном комитете пояснили, 
что пока нет никаких интересантов 
на пакет «Интуриста». Госпожа Смир-
нова считает, что в первую очередь 
предложение мэрии может заинте-
ресовать основного собственника 
«Интуриста» — АФК «Система». Еще 
одним интересантом может быть 
сеть Azimut Александра Клячина, 
считает замдиректора по развитию 

индустрии гостеприимства CBRE 
Станислав Ивашкевич. В АФК от ком-
ментариев отказались. В Azimut со-
общили, что не интересуются покуп-
кой городского пакета «Интуриста». 
Никто из крупных отельеров поку-
пать акции «Интуриста» не готов, так 
как блокпакет не позволяет свобод-
но распоряжаться объектами «Инту-
риста», утверждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на гостиничном рынке. 

По его словам, вряд ли предложение 
будет интересно портфельным инве-
сторам. Наиболее ликвидный актив 
ВАО — «Космос», при покупке город-

ского пакета инвестор сможет рас-
считывать на 8% от общей суммы ди-
видендов отеля, но АФК никогда не 
согласится на выплату премии акци-
онерам, пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

Для «Системы» «Интурист» традици-
онно считался проблемным акти-
вом. Компания неоднократно обна-
родовала планы по реконцепции на-
ходящихся под управлением отелей, 
а за последний год трижды меняла 
управленческий состав. В начале ле-
та вице-президент «Системы» Лео-
нид Маносов рассказывал 

”
Ъ“ о пла-

нах по выводу «Интуриста» на без-
убыточность к 2016 году, чему долж-
на способствовать реконструкция 
«Космоса», сокращение операцион-
ных расходов и строительство но-
вых гостиниц в Москве. 

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов 

Чиновники  
выписываются из отеля
Мэрия Москвы продает свои акции «Интуриста»

Летом этого года противники 
пластиковой упаковки развернули 
широкую кампанию, ссылаясь на 
то, что в ней будто бы содержатся 
вредные для организма вещества. 
Так, в интернете появился ролик, в 
котором сообщалось, что ПЭТ-упа-
ковку создали по указанию Адоль-
фа Гитлера для уничтожения лю-
дей, а на Рублевском шоссе появи-
лись баннеры «Запретим пластико-
вую бутылку — спасем Россию!» (их 
размещением занимался Нацио-
нальный союз защиты прав потре-
бителей). 

Запрет ПЭТ, как ранее говорили 
источники в пивоваренных компа-
ниях, выгоден производителям 
алюминия и стекла. Последним в 
июле ФАС уже вынесла предостере-
жение: поводом для него стал про-
токол заседания НП «Националь-
ный объединенный совет предпри-
ятий стекольной промышленности 

”
Стеклосоюз“», в котором в качестве 

задач отрасли было указано «лобби-
рование мер по увеличению объе-
мов и рынков сбыта стекольной 
продукции, включая ограничение 
использования ПЭТ-тары». «Цель 
подписанного меморандума как раз 
в том, чтобы избежать повторения 
подобных ситуаций»,— говорит го-

сподин Мишеловин. По словам ви-
це-президента по корпоративным 
вопросам «Балтики» (принадлежит 
Carlsberg) Алексея Кедрина, к под-
писанию меморандума приглаша-
лись производители алюминия и 

стекла — компании «Русал», Rexam, 
члены «Стеклосоюза» и др., однако 
все они отказались. «Документ от-
крыт к подписанию, и мы рассчиты-
ваем, что они еще передумают»,— 
сказал господин Кедрин. 

В «Русале» подтвердили, что по-
лучали предложение подписать ме-
морандум. «Наша компания не яв-
ляется узким профессиональным 
игроком на товарном рынке упа-
ковки. В связи с этим мы не считаем 

для себя возможным давать публич-
ные рекомендации законодатель-
ной власти в целом и ее представи-
телям в частности, в том числе че-
рез подписание меморандумов, по 
вопросам, которые требуют тща-
тельной экспертной оценки»,— зая-
вил представитель «Русала», отме-
тив, что компания «всецело заинте-
ресована в поддержании добросо-
вестной конкуренции». 

В «Стеклосоюзе» приглашение по-
ставить подпись под меморандумом, 
в свою очередь, расценили как ока-
зание давления на производителей 
упаковки, альтернативной ПЭТ. Об 
этом говорится в имеющемся у 

”
Ъ“ 

письме президента объединения 
Виктора Осипова вице-премьеру 
Александру Хлопонину, отправлен-
ному 31 августа. Принятие меморан-
дума господин Осипов счел излиш-
ним и ненужным. Его он восприни-
мает «как элемент вмешательства и 
давления на государственные орга-
ны исполнительной и законодатель-
ной власти, принимающие стратеги-
ческие решения по борьбе с алкого-
лизацией населения». Пресс-секре-
тарь господина Хлопонина Наталья 
Платонова подтвердила получение 
письма, сказав, что оно сейчас нахо-
дится в проработке. Глава «Стеклосо-
юза» не ответил на запрос 

”
Ъ“. 

Олег Трутнев

Пивная тара забродила 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е  Д Л Я  С Л У Ж Е Б Н Ы Х  Ц Е Л Е Й

Использование чиновниками Google, Yahoo и WhatsApp 
в служебных целях недопустимо, заявил в интервью телека-
налу «Россия 24» министр связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров. «В своих личных целях они (чиновни-
ки.— ”Ъ“) могут делать все что угодно, но если там переда-
ются элементы служебной информации с грифом, тогда 
это недопустимо. Я думаю, что за исключением каких-то 

 вопиющих случаев нарушения этих правил госслужащие 
 понимают эту ответственность»,— добавил министр.

Ранее секретарь Совета безопасности РФ Николай Пат-
рушев раскритиковал чиновников за использование ино-
странных сервисов Google, Yahoo и WhatsApp и потребо-
вал от губернаторов принять меры для решения этой 
проблемы. ТАСС

с9
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СВЯЗЬ

«Ростелеком» намерен занять  
18 млрд рублей

«Ростелеком» планирует заключить генеральное кредитное соглаше-
ние с Газпромбанком, говорится в материалах компании. Максималь-
ный размер единовременной задолженности по соглашению составит 
10 млрд руб., срок действия соглашения — один год с возможностью 
пролонгации еще на два года. Кроме того, оператор объявил запрос 
котировок на право открытия кредитной линии в размере 8 млрд руб. 
Срок кредитования составит пять лет.

Совокупный долг «Ростелекома» на конец полугодия снизился на 
1% по сравнению с началом года, составив 188,3 млрд руб. Около 99% 

долга составляют рублевые обязательства. Чистый долг уменьшился 
на 5% по сравнению с концом июня 2014 года, до 168,2 млрд руб. 
«Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Минсельхоз  поддерживает 
 исторический принцип

Минсельхоз будет поддерживать исторический принцип распреде-
ления квот на вылов рыбы и поддерживает предложение об увеличе-
нии их срока до 15–25 лет, заявил министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев в ходе рабочей поездки по Белгородской области. 
По его словам, Минсельхоз будет поддерживать введение так назы-
ваемых квот под киль, что особенно актуально в связи с крайней из-
ношенностью российских рыболовецких судов. «По нашим данным, 
процент износа российских судов достигает 60%. Именно поэтому 
это предложение так важно»,— подчеркнул министр.

Квоты на вылов рыбы, которые действуют в настоящее время, 
были распределены в 2008 году на десять лет. В 2018 году планиру-
ется новое распределение квот. «Интерфакс»

75,7 миллиона долларов
составила выручка «Интуриста» в 2014 году 
(данные отчетности компании)

ЦИТАТА

Правительству небезразлична 
безопасность ПЭТ-тары  
независимо от содержащейся 
в ней продукции
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер, в феврале 2013 года
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первые лица
«Рейтинговый бизнес — это, прежде всего, репутация»
Екатерина Трофимова об особенностях создания и будущей деятельности нового рейтингового агентства

Хотя рейтинговый бизнес в России существует 
более 15 лет, только в июле президент РФ под-
писал специальный закон, регулирующий ра-
боту профильных агентств. Создаваемое сейчас 
новое национальное рейтинговое агентство с 
капиталом 3 млрд руб. и крупнейшими финан-
сово-промышленными группами в качестве ак-
ционеров должно поднять общий уровень этого 
бизнеса в России. Что поможет избежать кон-
фликта интересов в работе новой структуры, 
с кем она будет конкурировать и когда выйдет 
на международный рынок, рассказала будущий 
глава рейтингового агентства — первый вице-
президент, член правления Газпромбанка  
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА.

— Какова ваша программа-максимум для агентст-
ва? Когда она может реализоваться?
— Самая главная задача — операционная: наладить 
работу агентства в соответствии с наилучшими ме-
ждународными практиками и требованиями регули-
рования, создать необходимую инфраструктуру, на-
брать персонал. Критерий успеха любого рейтингово-
го агентства — признание инвесторов. Новое рейтин-
говое агентство не исключение, и это является основ-
ной задачей. Отмечу, что она уже начала выполнять-
ся — те принципы, по которым формируется корпора-
тивная структура, содержание уставных документов и 
прочие фундаментальные основы деятельности, соот-
ветствуют лучшим мировым практикам, отвечают тре-
бованиям российского законодательства и учитывают 
локальную специфику.
— Предполагается ли выход за рубеж?
— На данном этапе стратегия агентства предполагает 
развитие деятельности на российском рынке. Это позво-
лит наработать необходимую аналитическую базу, мето-
дологию и статистику для последующего выхода на дру-
гие рынки. В среднесрочной перспективе, на горизонте 
пяти лет, возможен выход на рынки Евразийского сою-
за. Дальше я бы пока не загадывала. Также в среднесроч-
ной перспективе мы будем налаживать сотрудничество 
с аналогичными компаниями в странах БРИКС и на дру-
гих развивающихся рынках.
— С кем будете в первую очередь конкурировать — 
с филиалами «большой тройки» или национальны-
ми агентствами?
— Рынки уже давно трансграничны, и инвесторы ис-
пользуют оценки как международных, так и нацио-
нальных рейтинговых агентств. Поэтому здесь не сто-
ит выделять отдельные конкурентные группы. Мето-
дологически на первом этапе новое агентство будет ра-
ботать только по национальной шкале, поэтому пря-
мая конкуренция по международным финансовым 
инструментам будет ограниченна. При оценке кон-
курентной среды целесообразно сделать важную ого-
ворку: всем действующим рейтинговым агентствам, 
включая иностранные, предстоит пройти аккредита-
цию в Банке России для признания рейтингов в регу-
лятивных целях. Российским агентствам дается на это 
полтора года, иностранным филиалам — два года. Но-
вому агентству также предстоит пройти процедуру ак-
кредитации. Итоговый список рейтинговых агентств 
и станет конкурентным полем.
— Когда новое агентство начнет рейтинговать 
эмитентов?
— Для этого требуется выполнение двух условий — по-
лучение аккредитации Банка России (это дает право на 
ведение рейтинговой деятельности) и готовность само-
го агентства к полноценному рейтинговому процессу. В 
базовом сценарии мне видится реалистичным срок кон-
ца второго — начала третьего квартала 2016 года.
— Почему решили создать агентство с нуля, а не 
приобрести кого-то из существующих игроков?
— До последнего времени российский рынок оставал-
ся одним из крупнейших нерегулируемых рейтинго-
вых рынков в мире. Это отражалось в том числе и на 
качестве работы компаний отрасли. Но рейтинговый 
бизнес — это, прежде всего, репутация, и создание 
компании с нуля позволяет организовать все процессы 
самым надлежащим образом, избегая ошибок других. 
Основной пользователь продуктов агентства — это ин-
вестор, а не рейтингуемые компания или банк. Инте-
рес рейтингуемого клиента — это всегда максимиза-
ция рейтинга, а интерес инвестора и рынка — незави-
симое высокопрофессиональное мнение о кредитном 
качестве. Мы пошли по пути удовлетворения потреб-
ности инвесторов, многие из которых и войдут в со-
став акционеров, и именно поэтому был выбран вари-
ант создания агентства с нуля.
— Будет ли ЦБ или государство играть какую-либо 
значимую роль в новом агентстве? Получат ли ка-
кие-то должности представители госорганов?
— Фундаментальные основы рейтинговой деятельнос-
ти предполагают, что оценки агентства должны быть не-
зависимыми от любого влияния. Если государство в ка-
кой-либо форме участвовало бы, а тем более влияло на 
деятельность нового агентства, девальвировалась бы са-
ма идея о развитии сильной рейтинговой отрасли в Рос-
сии. Поэтому роль государства в деятельности агентства 
будет только регуляторной, согласно требованиям фе-
дерального законодательства, в частности закона о рей-

тинговой деятельности. Аналогичная позиция и в отно-
шении кадров — чиновников, служащих среди сотруд-
ников, руководства агентства не будет. Их не будет так-
же и в совете директоров.
— У вас предполагается необычная структура соб-
ственности для рынка — у каждого акционера ме-
нее 5%. У других агентств обычно лишь один или 
несколько крупных собственников. Откуда появи-
лась ваша идея?
— Действительно, опыт ведущих агентств, в частности 
«большой тройки», отличается от нашей модели. Но у 
нас и случай совершенно уникальный. В мире рейтин-
говые агентства формировались на протяжении более 
ста лет. У нас есть время ждать столько? Нет. Поэтому 
существующие примеры не являются безусловным ин-
дикатором того, что подходит для нового российского 
агентства. Чтобы двигаться дальше, мы должны пере-
прыгнуть более ста лет существования рейтинговой 
отрасли, взяв на вооружение только лучшее. А ошибок 
было немало.

Очень часто звучит вопрос о необходимости со-
блюдения баланса, защиты от конфликтов интере-
сов. И такая форма диверсификации структуры соб-
ственности не только в долях (менее 5%), но и в ка-
тегориях инвесторов по формам собственности и от-
раслям является дополнительным механизмом ми-
нимизации конфликта интересов. Любая организа-
ция при любой структуре собственности сталкива-
ется с потенциальными конфликтами интересов. Во-
прос в том, как она их минимизирует. Будь то соб-
ственность государственная или частная, корпора-
тивная или индивидуальная — потенциальный кон-
фликт интересов присутствует всегда. Поэтому важ-
но, что в структуру собственности нового агентства 
войдут организации различных отраслей экономи-
ки, включая финансовый сектор, инвестиционные 
группы, которые представляют сразу несколько на-
правлений бизнеса.

Что касается меня, то в случае утверждения акционе-
рами я займу должность гендиректора, но не буду участ-
вовать в капитале агентства для минимизации потенци-
ального конфликта интересов.
— В конце августа завершился сбор заявок на учас-
тие в капитале агентства. Сколько организаций вы-
разило желание участвовать в проекте?
— По факту книга заявок еще не закрыта. Процесс сбора 
продолжается, и я очень благодарна всем инвесторам за 
доверие к проекту. Некоторые заявки в процессе посту-
пления и регистрации в связи с длительными корпора-
тивными процедурами некоторых крупных компаний. 
Количество инвесторов, подавших заявки, превысило 
необходимый минимум (21) и на начало этой недели со-
ставило 26. Но заявки продолжают поступать, и финаль-
ное количество участников может увеличиться.
— Каковы основные мотивы инвесторов? Когда 
агентство начнет приносить прибыль?
— Запрос на профессиональную рейтинговую оценку 
эволюционно сформировался в российском бизнес-со-
обществе. В этой связи вступление в силу закона о рей-
тинговой деятельности и создание нового агентства 
должны стать катализаторами изменений в отрасли, 
сформировав принципиально новую эффективную кон-
курентную среду. Согласитесь, нечасто выпадает шанс 

стать участником подобных изменений, способных из-
менить не только отдельно взятую отрасль, но и в целом 
улучшить инфраструктуру российского финансового 
рынка. Это мотив, на мой взгляд, является основным. 
Кроме того, новое рейтинговое агентство — это коммер-
ческая организация, предполагающая отдачу на вложен-
ный капитал. По нашим прогнозам, первую прибыль 
агентство заработает уже на горизонте первых трех—
пяти лет операционной деятельности.
— Вы более десяти лет проработали в S&P, пройдя 
почти всю иерархическую лестницу. Что вы возьме-
те из практики его работы в новое агентство? От че-
го откажетесь?
— Надо понимать, что «большая тройка» значительно 
меняется. Рынок становится все более регулируемым. 
Поэтому практика работы «большой тройки» очень 
сильно изменилась в последние годы. Мы будем пере-
нимать наилучшие подходы, сложившиеся у крупней-
ших агентств, с учетом собственных наработок. На ряде 
ключевых позиций в новом агентстве будут работать со-
трудники с опытом работы в «большой тройке». Причем 
не только в аналитическом подразделении, но и в дру-
гих службах. Кроме того, будет создано отдельное подра-
зделение отраслевого и макроэкономического прогно-
зирования, подобного которому не существует в «боль-
шой тройке». Я ожидаю, что степень раскрытия отрасле-
вых и макроэкономических прогнозов у нас будет в ра-
зы больше, чем в международных агентствах.

Методология агентства будет предложена для пу-
бличного обсуждения и направлена отраслевым спе-
циалистам для сбора комментариев. Будет организован 
не только письменный обмен информацией, но лич-
ные встречи. Поэтому все замечания рынка будут мак-
симально учтены. Ожидается, что в обсуждении будут 
участвовать ЦБ, Минфин и экспертные подразделения, 
связанные с правительством. Впрочем, финальное ре-
шение по формированию методологии все равно оста-
ется за профильным комитетом агентства.
— Расскажите подробнее о принципах управле-
ния агентством. Кто войдет в совет директоров — 
представители акционеров, чиновники, депута-
ты, иностранцы?
— Принципы корпоративного управления должны 
обеспечивать независимость принятия решений (рей-
тинговых действий) и предельно минимизировать кон-
фликт интересов. Что касается совета директоров, то 
этот вопрос сейчас обсуждается с потенциальными ак-
ционерами, подавшими заявки. Предлагается, что он бу-
дет состоять из пяти членов. За исключением гендирек-
тора, все будут независимыми.

Также акционерам предлагается, что как минимум 
двое из членов совета директоров будут бывшими со-
трудниками «большой тройки», иностранными специ-
алистами. За ними будут закреплены вопросы разработ-
ки и развития методологии, а также комплаенса и вну-
треннего контроля. Это две области, которые критичны 
для развития агентства и минимизации конфликта ин-
тересов. Сейчас обсуждаются возможные кандидатуры 
председателя совета директоров. И не исключено, что он 
будет не из рейтинговой отрасли, а скорее представля-
ющим финансовые рынки с международной и локаль-
ной экспертизой.

Основной риск для подобных проектов — человече-
ский фактор и кадровый вопрос. Несмотря на то что рей-
тинговые компании действуют в России на протяжении 
более 15 лет, качественных экспертов на рынке доволь-
но мало. Сейчас значительные усилия сфокусированы 
на формировании команды, и уже есть понимание по 
кандидатам на ряд ключевых аналитических и неана-
литических позиций.
— Не возникает ли конфликта интересов в рейтин-
говом агентстве, когда его акционерами выступа-
ют крупнейшие банки — как в выставлении завы-
шенных оценок себе и дочерним компаниям, так 
и в привлечении в агентство своих клиентов, уста-
новив, например, такое требование для получения 
кредита? Как вы предполагаете этого избежать?
— Ваш вопрос, по сути, делится на два. Первый — это 
действительно потенциальный конфликт интересов. 
Второй — это потенциально недобросовестная кон-
куренция.

Разберемся с конфликтом интересов. Этот вопрос ре-
шается таким образом, что акционеры полностью от-
странены от принятия аналитических решений, а струк-
тура собственности является очень дробной. В рамках 
компании гендиректор не занимается аналитической 
работой вообще. Коммерческие службы агентства будут 
полностью и функционально, и даже территориально 
отделены от аналитических служб. Качество же анали-
тики контролируется через несколько механизмов. Пер-
вый — это внешнее регулирование. Такие полномочия 
в связи с новым законом появились у ЦБ. Второе — это 

внутренний мониторинг. Так называемый контроль ка-
чества, осуществляемый отделенной и от аналитики, и 
от генерального директора методологической группой. 
Третье — это внутренний операционный контроль, ко-
торый осуществляется отделенным от аналитической 
и методологической групп подразделением комплаенс 
и внутреннего контроля, подчиненным гендиректору. 
Существует и будет введен в действие целый комплекс 
процедур, ограничивающих возможное влияние на ана-
литиков со стороны эмитентов.

Возвращаясь к структуре собственности, это работа-
ет следующим образом. Представим гипотетическую 
ситуацию, что какой-то из акционеров предпринима-
ет попытку повлиять на принятие решения. Такой ак-
ционер не просто пытается для себя выбить наиболее 
благоприятное решение по конкретному вопросу, но 
и ставит под угрозу стоимость тех инвестиций, кото-
рые произведены другими акционерами, и не только 
денежных, но и репутационных. Уверяю вас, такая си-
туация никогда другими акционерами не приветство-
валась бы.
— А что касается недобросовестной конкуренции?
— Выбор рейтингового агентства для себя и для сво-
их клиентов всегда субъективен, вне зависимости от 
того, является тот или иной инвестор или банк акци-
онером в рейтинговом агентстве или в какой-то дру-
гой компании.
— Но если я акционер, то, приводя клиента, я полу-
чаю дополнительную прибыль...
— Здесь также действует множество противовесов, зало-
женных в самой модели агентства, рейтингового бизне-
са. Если акционер, он же пользователь рейтингов, при-
водит клиентов в агентство, в качестве которого он бы 
сомневался, он обеспечивает поток доходов. Но, инвес-
тируя на основе решений такого агентства, он сам себя 
обрекает на еще большие убытки в виде потенциальных 
прямых потерь и потерь в виде резервов.

У акционеров есть потенциальная заинтересован-
ность в росте доходов агентства, но даже с финансо-
вой точки зрения независимость и качество работы 
такого агентства для них более выгодны. Уровень до-
ходов от рейтинговых комиссий, который будет при-
ходиться на одного акционера с долей менее 5%, в де-
сятки и сотни раз меньше потенциальных потерь, ко-
торые могут возникнуть у этого же инвестора, если он 
будет «сгонять» клиентов в агентство, в качестве кото-
рого не уверен.

— За вами стоит крупный бизнес, у вас капитал 
3 млрд руб., что несопоставимо с капиталом других 
российских агентств. Такое впечатление, что ро-
ждается еще один монополист. Он негосударствен-
ный, но тоже монополист. Не приведет ли появле-
ние вашего агентства к новой монополии? Особен-
но в условиях поддержки вас со стороны ЦБ?
— Барьеры вхождения в рейтинговый бизнес, в основ-
ном репутационные и организационные, одни из самых 
высоких среди всех отраслей экономики в мире. Это один 
из самых закрытых рынков. Уровень конкуренции в рей-
тинговом бизнесе является одним из самых высоких сре-
ди различных сегментов экономики. Даже на локальном 
российском рынке. Не забывайте, что национальные рос-
сийские агентства напрямую конкурируют с «большой 
тройкой», которая здесь работает давно и имеет нацио-
нальные шкалы. Также они конкурируют с агентствами, 
которые работают удаленно, без организации офисов. На-
пример, активно развивает свою деятельность без нали-
чия своего офиса в Москве китайское агентство Dagong. 
Поэтому степень конкуренции огромная. И нет никаких 
оснований говорить о возможной монопольной позиции 
этого агентства. Конкуренция будет всегда.
— И именно на локальном рынке?
— Да. Даже на локальном рынке. Он никогда не будет 
закрытым. И капитал не является определяющим для 
завоевания доли рынка. Важнейшим фактором для 
успеха агентства является прохождение аккредита-
ции. По новому закону для аккредитации минималь-
ный капитал должен быть 50 млн руб. Так что при со-
блюдении всех иных условий агентства с капиталом 
3 млрд или 50 млн руб. имеют равные шансы. Рейтин-
говое агентство — это репутация, которая зарабатыва-
ется годами. И нам придется работать в разы больше и 
лучше, чем существующие игроки, для того чтобы за-
нять существенную долю на рынке.

Интервью взяли  
Любовь Царева и Дмитрий Ладыгин

полная версия 
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Диверсификация структуры 
собственности не только  
в долях, но и в категориях  
инвесторов является дополни-
тельным механизмом мини-
мизации конфликта интересов

На данном этапе стратегия агентства предполагает развитие  
деятельности на российском рынке. На горизонте пяти лет  
возможен выход на рынки Евразийского союза 
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C O M P A N Y  P R O F I L E А Н А Л И Т И Ч Е С К О Е  К Р Е Д И Т Н О Е  Р Е Й Т И Н Г О В О Е  А Г Е Н Т С Т В О  ( А К Р А )

В январе—феврале ведущие мировые рейтинговые агент-
ства — Standard & Poor’s и Moody’s — понизили кредитные 
рейтинги России до спекулятивного уровня. Тогда же в Гос-
думу был внесен законопроект «О деятельности кредитных 
рейтинговых агентств в РФ», который был принят к концу 
июня, а 14 июля подписан президентом РФ. Через десять 
дней в Центробанке состоялось совещание по вопросу со-
здания нового рейтингового агентства. По условиям проекта 
его капитал составит 3 млрд руб. Максимальная доля одного 
акционера не должна превышать 5%, при этом Централь-
ный банк не будет участвовать в капитале. Предварительно 
агентство планируют назвать АКРА — Аналитическое кредит-
ное рейтинговое агентство.
28 августа завершился прием заявок на участие в капитале 
агентства. Ранее о готовности участия объявили Сбербанк, 

ВТБ, Альфа-банк, Росбанк, Промсвязьбанк, «Росгосстрах», 
Московская биржа. По данным агентства «Интерфакс», по-
мимо них подали заявки на участие в капитале Газпромбанк, 
Россельхозбанк, Ситибанк, Райффайзенбанк, Юникредит-
банк, банк «Санкт-Петербург», УК «Лидер», «РФПИ Управле-
ние инвестициями», «Открытие холдинг», группа ОНЭКСИМ, 
Трубная металлургическая компания, ФСК ЕЭС, группа ком-
паний «Ренова», АФК «Система», «Северсталь Менеджмент», 
ООО «Тринити» (входит в O1 Group), ООО «Сафмар пенсии» 
(входит в группу БИН), ООО «Промышленные инвесторы».
Согласно прогнозу, в 2016 году агентство должно получить 
доход от рейтинговой деятельности около 80 млн руб., а через 
четыре года — 600 млн руб. При этом в первые два года агент-
ство будет убыточным, но к 2020 году планируется получить 
прибыль в размере 197 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Р О Ф И М О В А  Е К А Т Е Р И Н А  В Л А Д И М И Р О В Н А

Родилась в 1976 году в Ленинграде. В 1998 году окончила 
Санкт-Петербургский государственный университет эконо-
мики и финансов по специальности «Мировая экономика», 
в 2000 году — Университет Сорбонны (Париж) по направлению 
«Финансы и налоговое управление».
С 2000 по 2011 год работала финансовым аналитиком, ди-
ректором и главой группы рейтингов финансовых институтов 
России и стран СНГ в компании Standard & Poor’s (Франция, 

Париж). С 2011 года занимает должность первого вице-прези-
дента Газпромбанка, где возглавляет центр экономического 
прогнозирования, курирует работу департамента корпора-
тивных коммуникаций. Кроме того, Екатерина Трофимова 
отвечает за формирование и функционирование центра 
рейтингового консультирования по предоставлению консуль-
тационных услуг для клиентов по взаимодействию с рейтинго-
выми агентствами.
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $199,3 млн. 
В 2015 году (на 10 сентября) собрано 1 016 911 672 руб., помощь 
получили 1494 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Нединамическое 
наблюдение
История одного поручения 
Минздрава РФ

Неформатные просьбы о помощи Русфонд  
пересылает на горячую линию Минздрава РФ. 
В частности, это письма с просьбой подобрать 
клинику и оплатить обследование ребенка, 
страдающего эпилепсией. Кто-то просит по-
мочь с приобретением пока не зарегистриро-
ванных в России лекарств, снимающих присту-
пы, а кто-то обращается за советом, как жить 
дальше с таким диагнозом.

Некоторые родители детей с эпилепсией актив-
но ищут способы победить болезнь. Они пробуют лю-
бые варианты лечения, начиная с того, что назначают 
врачи местных детских больниц, заканчивая самыми 
фантастическими и экспериментальными, о которых 
узнают на форумах в интернете. Они требуют более де-
тальных обследований, пересмотра терапии, замены 
противосудорожных препаратов, добиваются госпи-
тализации в больницу другого города, как правило, 
ближе к столице, потому что считают: чем ближе к Мо-
скве, тем более квалифицированный медперсонал и 
новее оборудование. Родители детей с похожими ди-
агнозами объединяются в группы в соцсетях. И там же 
пытаются собрать деньги на лечение в частных кли-
никах, желательно за рубежом. И чем меньше веры в 
отечественную медицину, тем больше уверенность, 
что за границей помогут точно. Словом, такие родите-
ли не сидят сложа руки.

Но есть и другие. Те, которые безоговорочно верят 
в авторитет врача и успех назначенного лечения. По-
тому что педиатр хороший, потому что лекарства вы-
писали, а еще потому, что нет времени и сил искать 
что-то еще, особенно если ты мать-одиночка.

В Русфонд пришло письмо Светланы Г. из города 
Нижневартовска Ханты-Мансийского АО. У ее четы-
рехлетней дочери симптоматическая эпилепсия. Де-
вочка отстает в развитии: не сидит, не ходит, не гово-
рит. Приступы начались с пяти месяцев. После обсле-
дования в Окружной клинической детской больни-
це ребенку назначили противосудорожный препа-
рат. Прошло более трех с половиной лет, в течение ко-
торых менялась только дозировка препарата да до-
бавился массаж. Светлана добросовестно следовала 
рекомендациям, но девочке не становилось лучше. 
Светлана обратилась в эту больницу с просьбой про-
вести повторное обследование либо дать направле-
ние в федеральную клинику. Она не верила, что за не-
сколько лет ничего не изменилось в методиках лече-
ния эпилепсии. Но врачи направления не дали: вам 
же сказали три года назад — у вас родился «овощ», то 
же самое вам скажут и в Москве. Ребенка осмотреть 
невозможно, орет на весь этаж, идите домой, не забы-
вайте принимать лекарство.

Светлана обратилась в Русфонд с просьбой подо-
брать клинику для обследования ребенка. Письмо 
было отправлено в Минздрав РФ, через месяц при-
шел ответ директора департамента медицинской 
помощи детям и родовспоможения Елены Байба-
риной: «…Департаменту здравоохранения Ханты-
Мансийского АО поручено организовать девочке 
консультацию квалифицированных специалистов, 
обеспечить необходимым лечением и динамиче-
ским наблюдением. При наличии показаний напра-
вить медицинские документы ребенка в профиль-
ное федеральное учреждение здравоохранения для 
консультации и решения вопроса о дальнейшем ле-
чении в установленном порядке».

После ответа из Минздрава со Светланой связалась 
только участковый педиатр, которая и без того всег-
да ребенку помогала, если речь шла об обычных дет-
ских болезнях (простуде, например). Она сказала: «Что 
вы жалуетесь? Не возьмут вас на обследование и не на-
правят никуда. Москва далеко. Живите так, как жили».

Не было никакой консультации квалифицирован-
ных специалистов. Не было никакого динамическо-
го наблюдения. Поручение директора департамента 
Минздрава РФ Ханты-Мансийский департамент здра-
воохранения не выполнил.

Теперь Светлана пытается найти клинику сама. И 
надеется только на себя.
В 2015 году Русфонд отправил в Минздрав РФ  
17 обращений с просьбами о помощи в лечении эпилепсии. 
Помощь оказана в одном случае.

Тимур Сотченко, 5 лет, атипичный аутизм,  
требуется курсовое лечение. 104 200 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 45 тыс. руб.

Сын рос очень беспокойным, плакал и днем, и но-
чью. До года произносил только «мама», а после пере-
несенной ангины вообще говорить перестал, только 
мычал. Теперь у Тимура случаются приступы истери-
ки, нет чувства страха и опасности. За ним нужен по-
стоянный контроль, а это нелегко: он и пяти минут на 
месте не сидит. Лечение, назначенное психиатром, 
не помогло. Мы узнали об Институте медтехнологий 
(ИМТ) и прошли там три курса лечения. В результате 
сын стал усидчивым, рисует, повторяет слова и песен-
ки, сам одевается и ест. Лечение в ИМТ нужно продол-
жать, но оно нам не по карману. Жена в декрете с че-
тырехмесячной дочкой, я работаю на фабрике. Про-
шу вашей помощи. Павел Сотченко, Краснодарский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжить. Надо развить речь Ти-
мура и навыки общения, улучшить поведение и раз-
вить кругозор».

Глеб Ярудов, 8 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 35 тыс. руб.

Вот уже полтора года, как Глебу установили помпу 
с вашей помощью. Огромное спасибо всем! До это-
го Глеб терпел по пять уколов инсулина в день, но 
они не помогали, уровень сахара падал так резко, 
что сын мог потерять сознание. Помпа изменила на-
шу жизнь! Ночью мы спим спокойно, а днем я отпу-
скаю Глеба гулять с друзьями и не боюсь, что с ним 
что-то случится. Но у нас закончились расходные ма-
териалы, которые вы нам прислали, а покупать их я 
не имею возможности. Одна воспитываю троих де-
тей. Живем на мои пособия и пенсию Глеба. Помо-
гите, пожалуйста! Эльмира Ярудова, Псковская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «Помповую инсулиноте-
рапию необходимо продолжить. Переход на шприц-
ручки увеличит риск развития тяжелых осложне-
ний диабета».

Денис Пашков, 9 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение. 
92 920 руб.
Внимание! Цена лечения 127 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 35 тыс. руб.

При обследовании во время беременности врач 
предупредил, что у ребенка возможна деформация 
стопы. А сын родился с двусторонней косолапостью. 
Ножки ему гипсовали с двух месяцев, но безуспеш-
но. Мне посоветовали лечить сына методом Понсе-
ти, другой способ лечения ему не поможет. Я обрати-
лась в медцентр, где применяют этот метод, но лече-
ние оказалось слишком дорогим для нас! Мне 18 лет, 
я еще не работала. Муж — обивщик мебели, зараба-
тывает 6 тыс. руб. Живем у родителей. Помогите нам, 
пожалуйста! Татьяна Николаева, Астраханская область
Ортопед медицинского центра «Ориго» Татьяна 
Забабурина (Астрахань): «Методом Понсети мы вы-
ведем стопы в правильное положение, Денис будет 
нормально ходить».

Маша Левагина, 4 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 147 521 руб.
Внимание! Цена операции 182 521 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 35 тыс. руб.

На первом же обследовании в поликлинике у ново-
рожденной Маши обнаружили порок сердца — откры-
тый артериальный проток. Ждали год. Была надежда, 
что проток закроется, но он только увеличился. Затем 
ждали, пока Маша наберет необходимый для опера-
ции вес (дочка маленькая и худенькая), при этом наде-
ясь, что сердце все же само восстановится. Маша актив-
ная, играет в спасателей и врачей, хочет танцевать и 
петь, а у самой даже при небольших нагрузках губы 
синеют, начинается одышка. Сейчас врач сказал, что 
откладывать операцию нельзя: время — ресурс невос-
полнимый. Порок еще можно закрыть щадяще, через 
сосуды, специальной «заплатой» — окклюдером. На-
ши с женой зарплаты очень скромные. Помогите опла-
тить операцию! Артем Левагин, Ульяновская область
Заведующий отделением рентгенохирургии Дет-
ской республиканской клинической больницы 
Айдар Хамидуллин (Казань): «Чтобы избежать раз-
вития осложнений, Маше необходимо эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта. После операции девочка смо-
жет вести активную жизнь без ограничений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лейкоз — болезнь подлая, обман-
чивая. Если не удалось подавить 
ее сразу, то начинается череда ре-
миссий, когда болезнь отступает, 
и рецидивов, когда она возвраща-
ется. Рецидивы приходят внезапно.  
К Денису рецидив пришел во время 
бегства. Да, его семья (папа, мама, 
младшая сестренка и он сам) — бе-
женцы. Они жили в Горловке, а год 
назад, когда на юго-востоке Укра-
ины уже шли боевые действия, пе-
реехали в Россию. Сначала в Крым, 
потом в Иркутск, потом в Сургут. 
Здесь они получили статус бежен-
цев. И здесь же настиг Дениса тяже-
лый рецидив.

Чем еще коварны рецидивы: к мо-
менту наступления кажется, что все 
уже позади, а предупреждения врачей, 
что, мол, надо постоянно обследовать-
ся,— это так, дежурные фразы, им по 
должности положено так говорить. Де-
нис и маленьким не отличался креп-
ким здоровьем, часто простужался. Но 
когда дело дошло до пневмонии — ему 
тогда не было и пяти лет,— врачи обра-
тили внимание на некоторые особен-
ности его состояния. Например, боли в 
ногах. Они заметили это вполне квали-
фицированно и очень вовремя, потому 
быстро поставили верный диагноз. А 
это, в свою очередь, позволило успеш-
но лечить мальчика там же, в Горловке 
и Донецке. Химиотерапия, ремиссия, 
два года поддерживающего лечения, 
все как полагается. Да что говорить: бы-
ли в то время и в том месте больницы, 
работали врачи…

Началась война. То, что тогда прои-
зошло и до сих пор происходит на юго-
востоке Украины, официально называ-
ют иначе. Но простым людям уклончи-
вые слова выживать не помогают. Вой-
на — она и есть война. 

Дубицкие уехали в Крым. Сибирь 
они себе не выбирали, просто сколько 
же можно жить во временном статусе 
и ждать? А тут сказали, что 400 человек 
могут ехать в Иркутск, вот и поехали. С 
юга — в Сибирь. Благо, что лето было, 
август. Сибиряки показались людьми 
приветливыми, участливыми. Но их 
приветливость не помогала найти хо-
рошую работу и жилье. Дубицкие во-
все не привередничали, не гнались за 
чем-то призрачным и недостижимым. 
Сергей — бульдозерист, Наталья — бух-
галтер, работать хотели по специально-
стям. Однако Наталью не брали, пото-

му что у нее маленькая дочь («Детских 
садов мы вам здесь не приготовили!»). 
А Сергея брали. На зарплату в 15 ты-
сяч рублей. А за съемную квартиру на-
до платить 10 тысяч. В общем, не зала-
дилось. В Сургут поехали по совету зна-
комых и в надежде на полновесный се-
верный рубль.

Он, может быть, и полновесный, но 
не для них, неграждан. Наталья работа-
ет «на подработке», то есть неофициаль-
но. 15 тысяч рублей. Сергей бульдозе-
ристом работать не может — нужен не-
кий недостижимый, пока он негражда-
нин, документ. Работает грузчиком. 27 
тысяч рублей. Но в общем-то жить мож-
но. С Дианой наладилось: она в садике. 
А вот с Денисом…

Рецидив у него проявился нынче в 
мае, причем жесточайший: костный 
мозг поражен бластами на 94 процен-
та. Бласты — это такие незрелые клетки 
крови, которые никогда не созреют, не 
станут полезными клетками. А попро-
сту — они как раз и сигнализируют о 
лейкозе. Ну, и множество сопутствую-
щих подробностей: увеличенные лим-
фатические узлы, печень и селезенка, 
проблемы с сердцем.

В июле Дениса осмотрели, прокон-
сультировали в питерском НИИ имени 
Р. М. Горбачевой. Учитывая тяжелое те-
чение болезни, решили, что следует за-
менить больной костный мозг здоро-
вым. Диана Денису в доноры не подо-

шла, родители не могут подойти пол-
ностью, максимум наполовину. Нужен 
неродственный совместимый донор. А 
за его поиск и активацию (обследова-
ние и взятие клеток) родителям Дени-
са, будь они хоть беженцами, как сей-
час, хоть даже гражданами, что пока 
для Дубицких недостижимо, надо пла-
тить €18 тыс. Вот такое бегство. 

Но, знаете, нет худа без добра. Мож-
но только предполагать, что бы слу-
чилось, застань Дениса этот рецидив 
там, в родном доме, по которому он 
скучает. Здесь, как ни холодно (в ян-
варе морозы до 40 градусов доходи-
ли, дети не учились), как ни тяжело, 
бывает, живется, а система-то работа-
ет: врачи точно определили рецидив, 
лечили эффективно и бесплатно, во-
время направили на консультацию в 
одну из лучших клиник страны. А те-
перь очередь за нами, дорогие читате-
ли: мы поможем Денису оплатой пои-
ска донора и настоящих (которые ре-
ально лечат) лекарств. 

Виктор Костюковский,  
Ханты-Мансийский АО

Бегство за жизнью
Десятилетнего Дениса Дубицкого спасет чужой костный мозг

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

РЕПЛИКА
Родители детей с редким генети-
ческим заболеванием буллезный 
эпидермолиз считают, что предло-
женное Минпромторгом РФ огра-
ничение государственных закупок  
ряда медицинских изделий, в част-
ности перевязочных материалов, 
ведет к настоящим трагедиям. 
И медики утверждают: производст-
ва отечественных аналогов импорт-
ных перевязочных средств в стране 
не существует.

• Буллезный эпидермолиз (синдром ба-
бочки) проявляется в виде пузырей на 
коже и слизистых оболочках. Причиной 
их появления может стать даже лег-
кое прикосновение.

В перечне «импортозамещаемых» 
изделий в проекте «О внесении изме-
нений в постановление Правительства 
РФ от 5 февраля 2015 года №102» ука-
заны антисептики, дезинфицирующие 
препараты, бинты, салфетки, повязки. 
В общем, все то, что каждый день и не 
по одному разу требуется детям с бул-
лезным эпидермолизом.

— Родители детей с синдромом ба-
бочки в панике,— говорит Татьяна Ду-
шина, мама шестилетней Алисы (об 
этой девочке из Саратова мы расска-

зывали в публикации «Алисе больно», 

”
Ъ“ от 20 сентября 2013 года).— Мы не 

используем ни одного отечественного 
изделия. Пластыри, сетки, трубчатые 
бинты — это все делается в Европе. Мы 
пользовались российскими бинтами, 
это как обматывать раны ветошью — от 
них гниет кожа.

Врачи неохотно комментируют про-
ект Минпромторга РФ, но признают, 
что в лечении кожных болезней и ожо-
гов «практически не используют отече-
ственные перевязочные средства».

— Все дело в качестве материала,— 
объясняет заместитель главного врача, 
заведующая ожоговым отделением пе-
тербургской детской городской боль-
ницы №1 Марина Бразоль.— Россий-
ские бинты по краям прилипают к ко-
же и при снятии травмируют ее. Немец-
кие же перевязочные средства сделаны 
из специального материала, позволяю-
щего избежать таких травм. Немецкие 
повязки легко накладываются и легко 
снимаются.

Об отсутствии отечественных анало-
гов зарубежных перевязочных средств 
говорят и в ожоговом центре Мос-
ковской клинической больницы №9 
им. Г. Н. Сперанского. Ситуацию могло 
бы спасти производство, в частности, 
бинтов дочерними предприятиями за-
рубежных компаний в России. Но евро-

пейские производители перевязочных 
средств не работают в нашей стране.

Минздрав РФ в ответе на запрос Рус-
фонда цитирует министра Веронику 
Скворцову: «…развитие отечествен-
ной медицинской промышленности в 
последние годы было не совсем равно-
мерным в отношении всей классифи-
кации медицинских изделий, и на дан-
ный момент существуют области, в ко-
торых мы еще недостаточно развиты». 
Однако получить в Минздраве инфор-
мацию о каких-то конкретных действи-
ях в защиту детей-«бабочек» Русфонду 
не удалось.

Между тем есть вероятность, что 
проект постановления все-таки не бу-
дет принят. На это указывают и продле-
ние общественного обсуждения ини-
циативы до 1 октября (первоначальная 
дата была 17 августа), и реакция Мин-
экономразвития и Федеральной ан-
тимонопольной службы (они против 
проекта), и заявление Владимира Пу-
тина 7 сентября на форуме ОНФ о том, 
что Россия не будет запрещать ввоз им-
портных медикаментов. Впрочем, это 
не противоречит проекту Минпром-
торга: там говорится не о запрете, а об 
ограничении закупок.

Артем Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Ветошь для «бабочек»
Чем «заместить» импортные бинты? Почта за неделю 04.09.15–10.09.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 26
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

Костный мозг Дениса поражен 
бластами на 94 процента. Бла-
сты — это такие незрелые клетки 
крови, которые никогда не созре-
ют, не станут полезными клетка-
ми. Они как раз и сигнализируют 
о лейкозе

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Е Н И С А  Д У Б И Ц К О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  414  4 3 9  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р. М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «Острый лимфобластный 
лейкоз у Дениса диагностировали в 2010 году. После полного курса лечения удалось вывести 
мальчика в ремиссию, которая длилась пять лет. Но в феврале этого года произошел поздний 
костномозговой рецидив. Сейчас Денис получает лечение в Окружной клинической больнице 
Сургута. Учитывая высокий риск рецидива, мы рекомендуем трансплантацию костного мозга. 
В Международном регистре есть несколько потенциально полностью совместимых неродственных 
доноров, это обнадеживает. После трансплантации потребуются лекарства для сопроводительной 
терапии, которые из госбюджета не оплачиваются».

Счет за лекарства (1 175 670 руб.) оплачен из средств, собранных читателями rusfond.ru на про-
грамму «Русфонд.Онкология». Счет из международного фонда имени Стефана Морша на поиск и 
активацию донора составляет €18 тыс. (по курсу — 1 459 439 руб.). Компания «Ингосстрах» внесет 
500 тыс. руб., Антипинский НПЗ (Тюменская область) — 350 тыс. руб., а группа компаний «Детский мир» 
(Москва) — 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Югория» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 414 439 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дениса Дубицкого, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Дениса — Натальи Алексеевны Дубицкой. Все необ-
ходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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4 сентября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Новосибирск» 
мы рассказали исто-
рию двухлетнего  
Левы Малахова 
(«Опорный пункт», 
Максим Марте-
мьянов). У мальчи-
ка несовершенный 
остеогенез — чрез-
вычайно хрупкие ко-

сти. Из-за переломов у Левы деформировалось 
бедро, левая нога теперь короче правой. Маль-
чик прошел три курса терапии препаратом пами-
дронат в клинике «Глобал Медикал Систем» (GMS 
Clinic, Москва). Лева окреп, стал активнее, но со-
храняется риск новых переломов. Лечение нужно 
продолжить. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (920 тыс. руб.) собрана. Константин, папа 
Левы, благодарит всех за помощь. Примите и на-
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 4 сентября 108 060 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Новосибирск», 
«Алтай», «Калининград», «Кострома», «Кузбасс», а также 
79 региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 40 детям на 17 515 922 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Левы 
Малахова оплачено
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культура

Открытие Индустриальной би-
еннале современного искусства 
в Екатеринбурге (”Ъ“ писал о ней 
вчера) совпало с закрытием ека-
теринбургской театральной би-
еннале — всероссийского фести-
валя «Реальный театр». Отметив 
четверть века своего существо-
вания, он остается старейшим 
из действующих театральных фе-
стивалей в России. Из Екатерин-
бурга — РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ. 

Начав когда-то свою жизнь как ре-
гиональный смотр, фестиваль, со-
зданный и проводимый Екатерин-
бургским ТЮЗом, со временем стал 
не только одним из самых важных 
мест притяжения свежих театраль-
ных сил, но и своего рода нефор-
мальным дискуссионным клубом, 
можно сказать, федерального зна-
чения. В течение недели предметом 
рассмотрения (кажется, уже ни на 
одном из значимых театральных фо-
румов не проводят многочасовых об-
суждений спектаклей, но на «Реаль-
ном театре» они по-прежнему в сво-
ем праве) здесь становится имен-
но объективная театральная реаль-
ность — афиша не выдает себя за со-
брание шедевров, а словно предлага-
ет рассмотреть набор современных 
театральных «кейсов».

Во всяком случае, на этот раз фе-
стиваль предложил зрителям и ав-
торский театр («Ричард III» в поста-
новке Николая Коляды), и моло-
дежную лабораторную работу («Му-
му» Новокузнецкой драмы), и изо-
бретательное затратное шоу для де-
тей и подростков («Русалочка» Рома-
на Феодори в Екатеринбургском ТЮ-
Зе), и бенефис для пожилых звезд 
(реанимированная для ветеранов 
Свердловской драмы пьеса «Соло 
для часов с боем» Освальда Заград-
ника), и режиссерские интерпрета-
ции классических пьес, и театраль-
ную версию культового киносцена-
рия («Горькие слезы Петры фон Кант» 
Красноярского ТЮЗа). Как известно, 
работа в любом из этих видов теа-
тра может принести как неожидан-
ное откровение — таковым стали по-
истине сенсационные «Три сестры» 
новосибирского «Красного факела» 
в постановке Тимофея Кулябина (об 
этом спектакле 

”
Ъ“ напишет отдель-

но),— так и лишь повод для разгово-
ра о системных проблемах текущей 
театральной жизни.

Неотъемлемой частью театраль-
ной реальности в последнее время 
стали скандалы с «оскорбленными 
чувствами» различных групп гра-
ждан. Именно поэтому едва ли не са-
мым востребованным спектаклем 
«Реального театра» стала постанов-
ка екатеринбургского Центра совре-
менной драматургии под руководст-
вом Николая Коляды «СашБаш. Свер-
дловск—Ленинград и назад», сыг-
ранная в офф-программе: зрителей 
в крохотный зал набилось столько, 
что артистам было почти негде иг-
рать. Впрочем, жанру полулегально-
го «квартирника», в котором постав-
лен этот искренний и живой спек-
такль, стесненность условий толь-
ко на пользу. А вот претензии то ли 
истинных, то ли самозваных ду-
шеприказчиков поэта Александра 
Башлачева сослужили хорошей по-
становке молодого режиссера Семе-
на Серзина недобрую службу: буду-

чи уже приглашенным на фестиваль 
«Золотая маска», спектакль был снят 
с афиши под предлогом нерешен-
ных проблем с авторскими правами.

Кого-то из «защитников» Башла-
чева обидело, что поэт не так, как 
им хотелось бы, представлен в этом 
спектакле. Как у нас теперь модно, 
собственно постановки «оскорблен-
ные» поглядеть так и не удосужи-
лись. А если бы посмотрели, то по-
няли бы, что это вовсе не байопик 
с портретным гримом, а своего ро-
да просветительское сочинение для 
молодежи, в котором персонаж Са-
шБаш является, как говорится, со-
бирательным образом поэта поздне-
советской эпохи, человека трагиче-
ского мироощущения и несчастной 
судьбы. Детали реальной башлачев-
ской биографии здесь, в сущности, 
лишь вмонтированы в словно опу-
танное клубками магнитофонных 
лент повествование о мифотворче-
стве — в начале персонажи спорят 
об истоках феномена свердловского 
рока, а в финале посмертный образ 
поэта «форматируют» участники 
воображаемого современного ток-
шоу. И конечно, история ушедше-
го рок-героя «рифмуется» с образом 
и сценической психофизикой про-
тагониста спектакля — выдающего-
ся актера и музыканта Олега Ягоди-
на, лидера екатеринбургской груп-
пы «Курара», песни которой звучат 
в спектакле. Кстати, двое других ак-
теров, легенда Екатеринбурга Тама-
ра Зимина и молодой Константин 
Итунин, ни по харизме, ни по обая-
нию и сценическому куражу Ягоди-
ну ничуть не уступают.

В общем, в связи с этим спекта-
клем логично было бы говорить 
о привлечении интереса к Башлаче-
ву, а не о каком-то его очернении. Но 
просвещение в России, как извест-
но, часто превращается в свою про-
тивоположность. Остроумный спек-
такль молодого режиссера Талгата 
Баталова «Муму», сделанный в Но-
вокузнецком драмтеатре, как раз об 
этом. В его основу положен настоя-
щий урок в одной из петербургских 
школ, предложенный нашим обра-
зовательным ведомством в качест-
ве образца, как надо преподавать 
ученикам «Муму» Тургенева. Длит-
ся спектакль, как и положено уро-
ку, 45 минут. И самого тургеневско-
го рассказа про утопленную собач-
ку в спектакле практически нет, но 
есть его проекция на взаимоотноше-
ния учительницы и учеников. Чем 
больше на уроке говорят об ужасах 
крепостничества, тем больше сама 
учительница начинает напоминать 
жестокую и всевластную хозяйку. 
«Дрессированные» же ученики, ко-
торых у Баталова играют взрослые 
актеры, становятся похожи на ее ра-
бов, на дворню, то есть людей с не-
самостоятельным, угодливым и не-
свободным мышлением. И действи-
тельно, хочется сделать то, что случа-
ется в финале, когда распахиваются 
окна, открывая класс холодноватому 
уличному воздуху.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Рок и его права
Фестиваль «Реальный театр» 
в Екатеринбурге

Завтра завершается 72-й Вене-
цианский фестиваль. О его пред-
варительных итогах — АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Поначалу на маловыразительном 
фоне конкурса выделялась ориги-
нальностью только «Франкофония» 
Александра Сокурова. И она про-
должает лидировать в рейтинге ита-
льянской прессы плюс, что особен-
но любопытно, в рейтинге публи-
ки, составляемом ее представителя-
ми для журнала CIAK. Еще один рей-
тинг формируют международные 
критики. «Франкофония» и там вхо-
дит в топ-тройку вместе с фильмами 
«Рабин. Последний день» и «Анома-
лиза». Похоже, они и будут претендо-
вать на главные призы.

«Рабин» — реконструкция 20-лет-
ней давности убийства израильско-
го премьера, которое резко затормо-
зило мирный процесс между Изра-
илем и Палестиной, изменив курс 
истории. Недавно об этом событии 
напомнил фильм Герца Франка и Ма-
рии Кравченко «На пороге страха» — 
о русской жене отбывающего тюрем-
ный срок убийцы, еврейского орто-
докса-фанатика. Самый знамени-
тый израильский режиссер Амос Ги-
тай не особенно интересуется лично-
стью преступника и в то же время не 
изобретает теорию заговора. Он ис-
следует атмосферу ненависти, сло-
жившуюся вокруг Рабина в консер-
вативных кругах страны: в этой ат-
мосфере на роль убийцы можно хоть 
конкурс объявлять.

Как и многие другие венециан-
ские фильмы, «Рабин» отличается 
документальной фактурой, значи-
мость которой побеждает художест-
венные прививки. Однако во второй 
половине фестиваль вспомнил про 
креативность и предложил несколь-
ко фильмов, любопытных с фор-
мальной точки зрения. А иногда 
и не только. Это прежде всего «Ано-

мализа», снятая американским дра-
матургом и режиссером-интеллекту-
алом Чарли Кауфманом в сотрудни-
честве с Дюком Джонсоном. Куколь-
ные персонажи, которых озвучива-
ют прекрасные актеры Дэвид Тью-
лис и Дженнифер Джейсон Ли, разы-
грывают встречу двух одиноких су-
ществ, потерянных в скучном мире 
без любви с имитированным, игру-
шечным сексом. В этом мире давно 
обитает некто Майкл Стоун: оставив 
за спиной опостылевшую семью, он 
едет в командировку в унылый Цин-
циннати, чтобы выступить на кон-
ференции по клиентскому сервису. 
Там, напившись и посетив секс-шоп, 
он вдруг встречает Лизу, женщину 
своей жизни, которую называет Ано-
мализой. Слово «аномалия» здесь 
ключевое, оно сродни чуду: в так на-
зываемой нормальной жизни люди 
превращены в механических, затор-
моженных кукол (это мы и видим 
в картине), а все женщины, кроме 
Лизы, говорят унифицированными 
мужскими голосами. Зато в счастли-
вой сцене любовного соития — и это 
мы тоже видим воочию — куклы ста-
новятся живыми и даже реально эро-
тичными. Беда в том, что аномалия 
быстро кончается и рутина опять 
вступает в свои права.

Другой фильм, который по пра-
ву можно назвать стопроцентно ав-
торским, тоже пришел из Америки: 
там ведь не только Голливуд и Джон-
ни Депп. Фильм называется «Сердце 
собаки» и снят вдовой Лу Рида — ху-
дожником и музыкантом Лори Ан-
дерсон. Это поэтическое эссе с кадра-
ми недавно почившей любимой со-
баки по имени Лолабелль, личными 
воспоминаниями и вкраплениями 
философских теорий, с рисунками, 
пейзажами, песнями, включая фи-
нальную в исполнении Лу Рида. На 
контрасте с этими нежными, трога-
тельными, даже сентиментальными 

киноработами ветеран Ежи Сколи-
мовский показал бравурный, но ме-
ханистический скетч из городской 
жизни «11 минут». В течение этого 
времени параллельно разыгрывает-
ся несколько историй из жизни об-
итателей Варшавы, которые с мате-
матической точностью сходятся в ро-
скошном финале, где сталкиваются 
машины и люди валятся с небоскре-
бов. Ради этого финала все и затева-
лось, хотя немного странно в возра-
сте под 80 все еще доказывать, что 
ты режиссер, способный выпол-
нить высокобюджетное студенче-
ское упражнение. В свое время Кши-
штоф Кесьлёвский, соотечественник 
Сколимовского, снял два шедевра — 
«Короткий фильм об убийстве» и «Ко-
роткий фильм о любви». Длящиеся 
81 минуту «11 минут» — безупреч-
ный короткий фильм ни о чем.

Несколько озадачил венесуэль-
ский дебют Лоренцо Вигаса «Издале-
ка». Приятно, конечно, что в друже-
ственной нам стране делают кино 
про нетрадиционные отношения, 
не боясь впасть в пропаганду. Одна-
ко сюжет о немолодом извращенце 
и его романе с уличным мальчиш-
кой, скорее всего, является метафо-
рой чего-то другого, кажется даже — 
классовой виновности аристокра-
тии перед простым народом.

Итальянское кино не слишком 
порадовало, включая «Кровь моей 
крови» уважаемого Марко Беллок-
кьо. Это тяжеловесный опус о судь-
бе монастыря, который был тюрь-
мой и местом охоты на ведьм (в пря-
мом смысле слова), а теперь его со-
бирается купить и превратить в от-
ель усатый русский миллиардер, 
меценат и композитор Рикалков. 
Вы подумали о Михалкове, но по-
явление рядом с этим персонажем 
сонма юных красавиц переключа-
ет цепь ассоциаций на Куршевель 
и Михаила Прохорова.

Россия и ее представители не раз 
возникали в фестивальных сюжетах. 
В фильме «Большой всплеск» Луки Гу-
аданьино оживает старый сюжет «Бас-
сейна» Жака Дере, но вместо усколь-
зающей Роми Шнайдер мы видим 
острую, гротескную Тильду Суинтон 
в образе рок-звезды, а вместо Алена 
Делона — Маттиаса Шонартса. С Рос-
сией его героя связывает не только то, 
что внешне он смахивает на Владими-
ра Путина, но и то, что работает опе-
ратором на проекте нашего докумен-
талиста Виктора Косаковского (эта ра-
бота остается за кадром, а в кадре ге-
рои вовсю зажигают на итальянском 
острове, который вот-вот заполонят 
беженцы из Африки). Вспоминали 
Россию — не в лучшем контексте — 
и на вручении премии Робера Брессо-
на: ее присудили иранскому режиссе-
ру Мохсену Махмальбафу, а он посвя-
тил ее в качестве знака солидарности 
Олегу Сенцову, отбывающему срок 
в российской тюрьме.

Впервые в рамках Венецианско-
го кинорынка «Роскино» при под-
держке ПАО «Аэрофлот» и Благотво-
рительного фонда Елены и Генна-
дия Тимченко вручило гранты на 
поддержку копродукций с Росси-
ей. На суд экспертного совета бы-
ло представлено восемь проектов, 
из них поддержано четыре. Грант 
в размере $5 тыс. достался проекту 
«Свинг» (продюсеры Алексей Тель-
нов, Максим Эфрос, режиссер Нико-
лай Дрейден), который, по мнению 
жюри, обладает наибольшим фести-
вальным и коммерческим потенциа-
лом. Были поощрены также проекты 
«Одиночество в сети», «Самый длин-
ный день рождения» и «Цензор». Ор-
ганизаторов и участников питчин-
га проектов приветствовал Алек-
сандр Сокуров: он подчеркнул важ-
ность международного культурного 
сотрудничества — особенно сегодня. 
И тут с ним трудно не согласиться.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Куклы, собаки и консерваторы
Завершается Венецианский фестиваль
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В Москве открылась ярмарка современного искусства 
Cosmoscow. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Петербурге прошел первый фе-
стиваль «Точка доступа» — про-
ект центра «Открытая сцена», 
осуществленный при поддержке 
питерского комитета по культу-
ре. Спектакли на заводе, в гипер-
маркете, в старом порту и в рай-
оне метро «Удельная» смотрела 
АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Если верить буклету, делать театр 
в нетеатральных пространствах на-
чали в 1960-е годы — когда америка-
нец Ричард Шехнер поставил свое-
го «Диониса-69» в заводском цеху. На 
самом деле все началось раньше: Че-
хов, например, предложил Трепле-
ву ставить на берегу озера, впрочем, 
этим занимались и до него. Вспом-
нив Андрея Могучего, в начале 1990-
х обживавшего питерские пустыри, 
и «Живые пространства» — проект 
московского фестиваля «Террито-
рия», скажем, что сайт-специфик, то 
есть театр в нетеатральных местах, 
бывает двух видов: энвайронмент, 
когда обычный зрительный зал со-
здается в необычной среде — на бе-
регу пруда или в цеху, и променад, 
он же квест,— когда спектакль прев-
ращается в экскурсию.

Впрочем, трехчасовое освое-
ние района около станции метро 
«Удельная» в квесте «В сторону бе-
лого 

”
КамАЗа“», где заросшие пру-

ды и разрушенные усадьбы пере-
межаются типовой застройкой, так 
же похоже на экскурсию, как путе-
шествие героев «Сталкера» в Зону. 
Все начинается в бывшем киноте-
атре «Уран», где зрителям раздают 
карту местности и карту рун: нари-
сованным на асфальте рунам нуж-
но следовать, чтобы не сбиться с пу-
ти. Видимо, «Уран» навеял мысли 
об античности: поговорив со ста-
рожилами «Удельной», авторы кве-
ста — Всеволод Лисовский, Алек-
сандра Ловянникова, Алексей Ло-
банов и Вера Попова — придума-
ли сюжет о новой Троянской войне. 
Дворовый Одиссей сначала подби-
рает пса Тихона, совершающего 12 
подвигов (вроде нападения на ко-
та по имени Лев, чей хозяин това-
рищ Немейский), а после следует на 
место сражений. Как поясняют таб-
лички на деревьях, пока ахейцы мо-
чили троянцев, Аякс часто бегал за 
пивом — так валькирия преврати-
лась в алкоголичку Каплунову и пе-
рестала забирать мертвых в Аид. 
Проблуждав по «Удельной» и узнав 
местные мифы, участники квес-
та в крытом кузове «ВАЗа» попада-
ют в ветхое здание, оказывающее-
ся залом того же «Урана», пол кото-
рого усыпан таинственной смесью, 
а свет так зловещ, что сойти с дере-
вянного настила очень страшно — 
ведь даже Сталкера нет, чтобы бро-

сил гайку и проверил путь. Само со-
бой, белый «КамАЗ», как Годо в пье-
се Беккета, так и не появляется.

Другая премьера фестиваля — 
«Кентерберийские рассказы» Алек-
сандра Артемова и Дмитрия Юшко-
ва — играется в залах гипермаркета 
«Максидом», а в финале тоже отсыла-
ет к «Сталкеру». Каждому зрителю до-
стается один актер, очень отдаленно 
напоминающий чосеровских пер-
сонажей. Пока вы идете мимо стел-
лажей «все для ремонта», в наушни-
ках звучит рассказ Чосера, сменяю-
щийся таинственной музыкой и вос-
хвалением товаров, без которых ваш 
дом «не станет пространством успе-
ха». Потом с вас снимут наушники, 
усадят на один из диванов, и актер 
расскажет вам свою историю. Так 
расскажет, что вы не сможете не втя-
нуться. Тут надо оговориться, что 
у каждого зрителя свой актер (их 16), 
а значит, свой спектакль. У меня бы-
ла Екатерина Романова, и мы с ней 
откровенничали всласть — пока 
покупатели не приняли нас за бол-
тающих продавщиц и не попроси-
ли показать диван. В общем, только 

я обжилась в «Максидоме», как ме-
ня попросили идти наверх — в тес-
ную темную комнату, где ждали ка-
кого-то Хозяина, который, конечно, 
не пришел.

Спектакль Андрея Гогуна «По-
теря равновесия» не хочется назы-
вать традиционным, хотя до фести-
валя его играли в более привычных 
пространствах. «Точка доступа» про-
писала его на заводе слоистых пла-
стиков — в той части, что попала те-
перь в распоряжение Музея стрит-
арта. В небольшом закутке соору-
дили бассейн — он стал сценой, вы-
плыть на которую можно, подныр-
нув под занавесом с веткой сакуры. 
Сбоку на скамеечке сидят пять моря-
ков с набеленными, как в китайской 
опере, лицами, у стены — старшой. 
Погибший год назад драматург Вла-
димир Силаков написал до колик 
смешную пьесу по рассказам под-
водников, ее не столько разыгрыва-
ют, сколько распевают, играют на ду-
дочках и выстукивают колотушками 
актеры «ON.Театра». В финале, когда 
герою удается уйти с подлодки, си-
мулировав сумасшествие, будто ли-
куя, поют мораль: «С офицером-под-
водником можно сделать столько, 
что грудь переполняет от восторга». 
Спели — и бултых в воду. И только 
фуражки плавают по воде.

Закрытием и высшей точкой фе-
стиваля стала «Мокрая свадьба» теа-

тра АХЕ. Придуманный еще в 2001-
м, объехавший полмира, но почти 
не бывавший в Питере спектакль 
сыграли в бывшем порту, поста-
вив у воды деревянную раму, стро-
пила, лавки, стол и небольшой бас-
сейн. Впрочем, то, что делают Мак-
сим Исаев, Павел Семченко, Илона 
Маркарова и Николай Хамов, мож-
но назвать не спектаклем, а инстал-
ляцией или перформансом, достой-
ным Марины Абрамович. Тема на-
веяна книгой средневекового алхи-
мика Валентина Андре «Химическая 
свадьба»: «сваты» (Семченко и Исаев) 
сводят жениха и невесту по каким-
то чудным правилам — пока один 
до изнеможения гоняет полуголого 
жениха по шатким стропилам, дру-
гой притаскивает невесту, накры-
тую огромным сачком и наряжен-
ную как капуста. Снимает с нее пла-
тья, заставляет полоскать в бочке, 
брызжет на нее молоком, льет вино, 
крошит хлеб, бьет кувалдой сырые 
яйца, бормоча заклинания или рас-
певая себе под нос. Холодным сен-
тябрьским вечером вся четверка по-
лощется в воде, пачкается, ест и пьет 
какую-то дрянь, а укутанные в пле-
ды зрители не могут оторваться — 
так завораживают эти псевдоритуа-
лы. Да еще кричат от восторга, когда 
челнок с мокрыми женихом и неве-
стой отчаливает, а два бородатых ал-
химика машут им вслед.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Блуждающие спектакли
Фестиваль «Точка доступа» в Санкт-Петербурге

Олег Ягодин сыграл в спекта-
кле «Саш.Баш…» не столько 
поэта Александра Башлачева, 
сколько собирательный образ 
художника трагической судьбы 
ФОТО ВАДИМА БАЛАКИНА

Фестиваль дал всем, 
кто не успел этого сделать  
раньше, возможность увидеть 
знаменитый спектакль петер-
бургского театра АХЕ «Мокрая 
свадьба»  ФОТО КСЕНИИ ПОТЕЕВОЙ
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На заключительном турнире Большого шлема 
в сезоне — US Open — определились 
участницы финального матча

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборной России  
оставили шанс хозяина
Несмотря на провал,  
она еще может побороться за Олимпиаду

КАДРЫ

Главный тренер «Зенита»
обеспечивает себе выход
Андре Виллаш-Боаш покинет команду по окончании сезона,  
а возможно, и раньше

Сборная России закончила выступле-
ние на мужском баскетбольном чемпио-
нате Европы. Единственную победу она 
одержала, разгромив в заключительном 
матче боснийцев, и заняла предпослед-
нее место в группе A. Невыход в play-off 
оставил ее без шансов попасть на пер-
венстве в число команд, которые либо 
квалифицируются на Олимпиаду 2016 
года напрямую, либо по крайней мере 
гарантируют себе продолжение борь-
бы за путевки в Рио-де-Жанейро следу-
ющим летом. Однако, как выяснилось, 
отечественное спортивное руководст-
во еще не смирилось с тем, что впервые 
в истории Россия не будет представлена 
на Олимпийских играх в одном из глав-
ных видов спорта в их программе. Оно 
рассматривает вариант с использова-
нием единственной оставшейся лазей-
ки — приобретением права провести от-
борочный турнир накануне Олимпиады. 
Источники ”Ъ“ утверждают, что это воз-
можно, но, скорее всего, потребует се-
рьезных затрат.

Вчера сборная России завершила высту-
пление на мужском чемпионате Европы. 
Проиграв накануне фаворитам первенства 
французам — 67:74, она затем разбила бос-
нийцев — 81:61. Впрочем, заключительные 
матчи группового этапа были для россий-
ской команды, по сути, товарищескими. Еще 
в среду вечером, после того как финны одоле-
ли боснийцев, стало понятно, что россиянам, 
успевшим до этого потерпеть поражения во 
всех встречах — со сборными Израиля, Поль-
ши и Финляндии, не удастся прорваться в 
топ-четверку в группе A и выйти в 1/8 финала.

Это означало и то, что они не прорвут-
ся в олимпийскую зону. Нынешний чемпи-
онат Европы, который принимают Герма-
ния, Латвия, Хорватия и Франция, являет-
ся одновременно и отборочным соревнова-
нием к баскетбольном турниру Олимпиады 
2016 года в Рио-де-Жанейро. В настоящий мо-
мент известны 4 его участника из 12 — это 
хозяйка Олимпийских игр сборная Брази-
лии, действующий чемпион мира сборная 
США, а также выигравшие свои региональ-
ные первенства сборные Австралии и Ниге-
рии. Два финалиста нынешнего чемпионата 
Европы также получат путевки. А пять фини-
шировавших следом за ними команд по ре-
гламенту выступят в предолимпийских от-
борочных турнирах (они запланированы на 
июль следующего года), то есть тоже будут 
бороться за участие в Олимпиаде.

Провал мужской сборной России такой 
возможности ее лишил. А ранее на своем 
чемпионате Европы в олимпийскую зону 
(она была уже, нежели у мужчин) не прони-
кла и женская сборная, занявшая шестое ме-
сто. И эти две осечки можно было считать се-
рьезным ударом по всему отечественному 
спорту. Дело в том, что они впервые в исто-
рии оставляли Россию без одного из самых 
востребованных у публики видов олимпий-
ской программы, каким является баскетбол.

Однако, как выяснилось, российские 
спортивные руководители все-таки еще не 
оставили надежд добыть олимпийскую ли-
цензию для баскетболистов. Комментируя 
итоги чемпионата Европы, избранный в ав-
густе президентом Российской федерации 
баскетбола Андрей Кириленко назвал Олим-
пиаду «очень важным турниром, который 
сборная России не должна пропускать». «Без-

условно, если появится хоть малейшая воз-
можность попасть в число участников ква-
лификационного турнира, мы будем за это 
биться. Как у мужчин, так и у женщин»,— 
сказал господин Кириленко, честно доба-
вив, что «шансов на это, конечно, мало». А ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко пообещал 
оказать ему поддержку в том случае, если 
перспективы «биться» за участие в квалифи-
кационном турнире и в самом деле появятся.

Лазейка, через которую российский ба-
скетбол может проникнуть в Рио-де-Жаней-
ро, действительно, как ни странно, остается. 
Правда, непонятно, зачем Андрей Кирилен-
ко упомянул женскую сборную. Во всяком 
случае, если верить Международной феде-
рации баскетбола (FIBA), состав участников 
женского предолимпийского квалифика-
ционного турнира уже практически полно-
стью сформирован. Известны 10 из 12 (на ко-
ну будут стоять пять путевок), а две незакры-
тые вакансии на сегодняшний день отданы 
серебряному и бронзовому призерам старту-
ющего вскоре чемпионата Африки.

Но вот у мужчин ситуация иная. Перед 
Олимпиадой состоятся сразу три квалифи-
кационных соревнования. В каждом будут 
участвовать шесть сборных. При этом в регла-
менте FIBA написано, что одно место в турни-
ре отводится хозяину, а хозяин, как подтвер-
дили в федерации,— это команда не из спи-
ска квалифицировавшихся благодаря хоро-
шим результатам на региональных первен-
ствах. То есть теоретически и их неудачники 
могут продолжить борьбу в квалификации.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с деятельностью 

FIBA в области формирования составов круп-
нейших турниров, не исключил того, что 
России доверят провести квалификацион-
ное состязание, а следовательно, ее сборная 
сможет в нем выступить. Он считает, что фе-
дерация определит хозяев «например, с по-
мощью некоего тендера». Но, по его словам, 
победа в таком конкурсе и организация тур-
нира могут потребовать серьезных затрат. А 
главное — неясно, окупятся они или нет.

Дело в том, что у мужской предолимпий-
ской квалификации крайне жесткий, в от-
личие от женской, формат. На кону в ней — 
всего три путевки. Иными словами, зарабо-
тают их лишь победители турниров. Между 
тем конкуренция в них будет высочайшего 
уровня. Скажем, в эти турниры уже попали 
две крепкие сборные — Пуэрто-Рико и Но-
вой Зеландии, а из чемпионата Европы в 
них перейдут пять элитных команд. Так что 
сборной России, если она и вправду выигра-
ет статус хозяина, в битве за единственную 
путевку придется иметь дело с двумя-тремя 
противниками, как минимум не уступаю-
щими ей (а, вероятно, превосходящими) по 
потенциалу и свежим достижениям.

Алексей Доспехов

Главный тренер санкт-пе-
тербургского «Зенита» Ан-
дре Виллаш-Боаш заявил, 
что не будет продлевать исте-
кающий по окончании сезо-
на контракт с действующим 
чемпионом России. Заяв-
ление португальца, сделан-
ное перед встречей «Зенита» 
со своим главным соперни-
ком ЦСКА, нарушает неписа-
ные правила футбольной эти-
ки. А слова Виллаша-Боаша 
насчет того, что возможное 
поражение от армейцев не 
будет иметь решающего зна-
чения с точки зрения борьбы 
за золото, наводят на мысль 
о том, что португалец наме-
ренно провоцирует руковод-
ство «Зенита» на досрочный 
разрыв контракта.

Главный тренер «Зенита» 
Андре Виллаш-Боаш на вче-
рашнем брифинге, посвящен-
ном субботнему матчу с лиде-
ром первенства ЦСКА, заявил, 
что не станет продлевать исте-
кающий по окончании сезона 
контракт. Португальский спе-
циалист, возглавивший петер-
буржцев в марте 2014 года, по-
яснил, что руководство клуба 
предлагало ему продлить дого-
вор еще в конце прошлого сезо-
на, после того как команда вы-
играла чемпионат России, но 
он ответил отказом. Больше то-
го, как уверяют источники 

”
Ъ“, 

Андре Виллаш-Боаш уже тог-
да был не прочь уйти из «Зени-
та», но не сумел договориться 
об условиях расторжения кон-
тракта. «После завершения сезо-
на я в любом случае покину 

”
Зе-

нит“,— заявил вчера тренер.— 
Ну а пока мы продолжаем рабо-
тать и постараемся успешно вы-
ступить в Лиге чемпионов». В 
самом престижном еврокубке 
клуб стартует тоже совсем ско-
ро — 16 сентября матчем с ис-
панской «Валенсией».

Кроме того, говоря о суббот-
нем матче против ЦСКА, Анд-
ре Виллаш-Боаш проявил уди-
вительное спокойствие. Он за-
метил, что «не думает, что даже 
в случае поражения 

”
Зенита“ 

завершится борьба за золотые 
медали». Между тем речь идет, 
вполне возможно, о ключевой 
встрече первенства. После семи 
туров «Зенит» отстает от ЦСКА 
на девять очков, и осечка в оч-
ном противостоянии превра-
тит эту фору в гигантскую. Нет 
ничего странного, что источник 

”
Ъ“ в футбольном мире, оцени-

вая высказывание Виллаша-Бо-

аша, заметил, что он «словно на-
рывается на увольнение».

Правда, португальский тре-
нер на протяжении всей своей 
карьеры не отличался умением 
контролировать эмоции и допу-
скал срывы. В «Челси», куда его 
пригласили в 2011 году, после 
того как «Порту» под руководст-
вом Андре Виллаша-Боаша выиг-
рал Лигу Европы, он запомнил-
ся постоянными конфликтами с 
журналистами. В другом англий-
ском клубе — «Тоттенхеме», ко-
торый Виллаш-Боаш возглавил 
после увольнения из «Челси»,— 
он устроил скандал, когда пресса 
подвергла жесткой критике игру 
его команды, уступившей «Ман-
честер Сити» со счетом 0:6. А од-
нажды по настоянию Андре Вил-
лаша-Боаша с трибуны выгнали 
болельщика, досаждавшего ему 
своими кричалками. Кроме того, 
источники утверждали, что Вил-
лаш-Боаш не слишком хорошо 
ладит с игроками.

Переехав в Россию, от своих 
привычек тренер не отказал-
ся. Он, например, по-прежне-
му весьма болезненно реагиру-
ет на неприятные вопросы жур-
налистов, а его расставания со 
звездами «Зенита» Александром 

Кержаковым и Андреем Арша-
виным не были похожи на рас-
ставания по-доброму.

В нынешнем сезоне эмоци-
ональные срывы у Андре Вил-
лаша-Боаша происходят посто-
янно. Он часто жаловался на су-
действо и новый формат лими-
та на легионеров. А наиболее 
скандальная история случилась 
в седьмом туре. После него Вил-
лаш-Боаш был дисквалифици-
рован на шесть матчей (в суббо-
ту, таким образом, он не сможет 
находиться на тренерской ска-
мейке). Такое решение контр-
ольно-дисциплинарный коми-
тет Российского футбольного со-
юза вынес по итогам рассмотре-
ния инцидента в игре, в которой 
«Зенит» проиграл «Крыльям Со-
ветов» — 1:3. Португальский тре-
нер в ходе нее не совладал с не-
рвами и толкнул резервного ар-
битра, пытавшегося вернуть его 
в техническую зону.

Андре Виллаш-Боаш не по-
яснил, почему решил оставить 
клуб, в котором, по неофици-
альным данным, получает по 
€8,5 млн за сезон, что, скорее 
всего, позволяет ему числиться 
в пятерке наиболее высокоопла-
чиваемых футбольных тренеров 
мира. Больше него зарабатыва-
ют только тренеры экстра-клас-
са, такие как Жозе Моуринью из 
«Челси» (€18 млн), Пеп Гвардио-
ла из «Баварии» (€15 млн), Арсен 
Венгер из «Арсенала» (€11 млн), 
Луи ван Гал из «Манчестер Юнай-
тед» (€10 млн). Как полагает гене-

ральный секретарь Профсоюза 
футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков, к уходу 
из «Зенита» Андре Виллаша-Боа-
ша могло подтолкнуть в первую 
очередь ужесточение лимита на 
легионеров. По принятому непо-
средственно перед стартом чем-
пионата регламенту на поле мо-
жет появляться не более шести 
иностранцев против семи сезо-
ном ранее. «Понятно, что его пу-
бличные выступления вызваны 
в первую очередь резким непри-
ятием нового лимита. Летом Ан-
дре Виллаш-Боаш обнародовал 
фамилии нужных ему игроков, 
но все планы по комплектова-
нию были в экстренном поряд-
ке изменены. При этом в минув-
шем сезоне тренер делал очевид-
ную ставку на иностранцев. Пра-
ктически во всех встречах Лиги 
чемпионов Виллаш-Боаш выпу-
скал в составе восемь иностран-
ных футболистов и лишь трех 
российских. Теперь он вынуж-
ден работать с теми, на кого, ви-
димо, не рассчитывал». По мне-
нию Николая Грамматикова, та-
кие высказывания, как прозву-
чавшие от Андре Виллаша-Боа-
ша, «не могу идти на пользу ат-
мосфере в команде, которой в 
ближайшее время предстоят 
важнейшие матчи — и в чемпи-
онате страны, и в Лиге чемпио-
нов»,— а «руководству 

”
Зенита“ 

сейчас надо сделать все, чтобы 
избежать нагнетания конфликт-
ной ситуации».

Александр Петров

Чемпионат Европы 
по баскетболу
Групповой турнир
Группа A. Франция—Россия 74:67. Польша—Финляндия 
78:65. Россия—Босния и Герцеговина 81:61. Положение 
команд. 1. Франция — 8 очков (после 4 матчей). 2. Польша — 
8 (5). 3. Израиль — 7 (4). 4. Финляндия – 7 (5). 5. Россия — 6 
(5). 6. Босния и Герцеговина — 6 (5).

Группа B. Италия—Германия 89:82 (овертайм). Испания—Ис-
ландия 99:73. Сербия—Италия 101:82. Испания—Германия 
77:76.

Группа C. Грузия—Македония 90:75. Хорватия—Голландия 
78:72. Словения—Македония 62:51.

Группа D. Литва—Эстония 64:62. Бельгия—Украина 79:71.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

FIFA поставили перед планом
Обнародованы предложения по реформам в федерации

Сборная России (в белой форме) после провала на чемпионате Европы может попасть 
на Олимпиаду, только если выиграет и право провести квалификационный турнир,  
и сами эти соревнования   ФОТО GETTYIMAGES.RU

Глава комитета по аудиту Международ-
ной федерации футбола (FIFA) Домени-
ко Скала, которому было поручено про-
работать реформу головной футбольной 
организации, обнародовал состоящий 
из восьми пунктов план. Он должен по-
мочь FIFA преодолеть кризисное состо-
яние: в нем она пребывает после разра-
зившегося в конце мая коррупционного 
скандала. В плане господина Скалы есть 
как пункты, выполняемые легко,— на-
пример ограничение сроков пребывания 
на руководящих постах, так и те, пути ре-
ализации которых не до конца понятны. 
Речь, скажем, о «повышении эффектив-
ности и усилении независимости посто-
янных комитетов».

Глава комитета по аудиту FIFA Доменико 
Скала обнародовал детали плана по рефор-
мированию головной футбольной организа-
ции мира. Его разработка была поручена го-
сподину Скале, после того как FIFA столкну-
лась с самым серьезным кризисом за свою 
историю. Он стал следствием скандала, раз-
разившегося накануне выборов президента 
FIFA в конце мая, когда швейцарские власти 
по запросу США арестовали нескольких вы-
сокопоставленных футбольных функционе-
ров по подозрению в коррупции. В итоге вы-
боры главы организации прошли в нездоро-
вой обстановке, а Зепп Блаттер, переизбрав-
шийся на пятый срок, сразу после них вы-
нужден был заявить о том, что досрочно по-
кинет свой пост.

Члены исполкома FIFA имели возмож-
ность ознакомиться с планом Доменико 
Скалы еще в июле, но его детали до сих 
пор оставались неизвестными. Как сооб-
щил господин Скала, всего в плане восемь 
пунктов. Некоторые из них весьма инте-
ресны. Так, Доменико Скала предлагает ог-
раничить время пребывания в должности 

президента FIFA тремя сроками по четыре 
года. Такое же ограничение предлагается 
ввести и в отношении членов исполкома, 
генсека, глав независимых комитетов и 
даже президентов национальных федера-
ций и международных конфедераций. Кро-
ме того, господин Скала считает полезным 
обнародование зарплат и иных доходов, 
полученных от футбольной деятельности, 
для руководителей FIFA. На самом деле от-
читываться им придется не только о фут-
больных доходах, но и обо всех остальных: 
просто публиковаться будет только первая 
часть информации.

План предусматривает радикальную пе-
рестройку структуры исполкома FIFA, а 
именно разделение его на две части: адми-
нистративный комитет и управляющий со-
вет. Доменико Скала уверен, что следует 
искоренить практику принятия решений, 
касающихся спортивной и финансовой со-
ставляющих деятельности FIFA, одними и 
теми же функционерами. Этими вопроса-
ми должны заниматься отдельные незави-
симые структуры — коммерческий совет и 
совет по развитию.

Предлагается изменить схему распреде-
ления мест в исполкоме FIFA. Сейчас он фор-
мируется по предложениям международ-
ных конфедераций. Господин Скала счита-
ет правильным вариант, при котором испол-
ком будет формироваться прямым голосова-
нием на конгрессе FIFA. Конфедерации при 
этом сохранят возможность выдвигать своих 
кандидатов, но им придется проходить про-
цедуру выборов наравне с остальными.

Есть в плане и пункт, фактически уже одо-
бренный FIFA. Он касается выборов стран—
хозяек чемпионатов мира. Ранее они опре-
делялись голосованием исполкома, отныне 
же в выборах будут участвовать все делегаты 
конгресса. А это — более 200 человек.

Вышеперечисленные пункты плана мож-
но отнести к числу довольно понятных и 
легко реализуемых. Впрочем, как признает 
сам Доменико Скала, в его плане есть и мо-
менты, требующие дополнительной прора-
ботки. Например, пункт, в котором говорит-
ся о необходимости повышения эффектив-
ности работы постоянных комитетов и об 
усилении их независимости, или же пункт, 
предусматривающий введение более высо-
ких стандартов на уровне национальных 
федераций. Но как бы то ни было, даже вне-
дрение понятных пунктов плана способно 
сильно изменить лицо FIFA. В плане орга-
низационном головная футбольная струк-
тура может стать весьма похожей на Между-
народный олимпийский комитет (МОК). По-
сле кризиса, спровоцированного коррупци-
онным скандалом вокруг выборов столицы 
зимних Олимпийских игр 2002 года (они до-
стались Солт-Лейк-Сити), МОК также вынуж-
ден был провести реформы, оказавшиеся 
весьма успешными.

Теперь план Доменико Скалы должен 
быть утвержден комитетом по реформам 
FIFA, возглавляемым бывшим генеральным 
директором федерации Франсуа Карраром. 
И уже потом комитет вынесет предложения 
господина Скалы на обсуждение исполкома 
FIFA, который состоится в середине декабря. 
Наконец, окончательное внедрение нового 
регламента состоится уже в феврале 2016 го-
да на конгрессе FIFA. На нем же будет избран 
и преемник Зеппа Блаттера. Наиболее ве-
роятным победителем президентской гон-
ки считается глава Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) Мишель Плати-
ни. Конкуренцию ему попытается составить 
иорданский принц Али бен аль-Хусейн, ко-
торый в мае уже пытался занять пост номер 
один в мировом футболе.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
US Open. 1/4 финала
Мужчины. Станислас Вавринка (Швейцария, 5)—Кевин Андер-
сон (ЮАР, 15) 6:4, 6:4, 6:0. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—
Ришар Гаске (Франция, 12) 6:3, 6:3, 6:1. 
Женщины. Флавия Пеннетта (Италия)—Петра Квитова (Чехия, 
5) 4:6, 6:4, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 2)—Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 20) 6:3, 4:6, 6:4.

Волейбол
Кубок мира в Японии
Третий тур
Иран—Венесуэла 3:0. Италия—Египет 3:1. Аргентина—Поль-
ша 3:1. Россия—Тунис 3:0. США—Канада 3:0. Япония—Австра-
лия 3:1. Положение команд. 1. США — 3 победы (9 очков). 2. 

Италия — 3 (9). 3. Польша — 3 (9). 4. Россия — 2 (6). 5. Иран — 2 
(6). 6. Аргентина — 2 (5). 7. Япония — 2 (5). 8. Канада — 1 (2). 9. 
Египет — 0 (2). 10. Венесуэла — 0 (1). 11. Тунис — 0 (0). 12. Ав-
стралия — 0 (0).

Борьба
Чемпионат мира в Лас-Вегасе
Мужчины. Греко-римская борьба. До 85 кг. 1. Жан Беле-
нюк (Украина). 2. Рустам Ассакалов (Узбекистан). 3. Саман Ах-
ман Тахмасеби (Азербайджан) и Хабибула Ахлаги (Иран).
Женщины. До 48 кг. 1. Эри Тосака (Япония). 2. Мария Стад-
ник (Азербайджан). 3. Женивьева Моррисон Хелли (Канада) 
и Джессика Блажка (Голландия). До 53 кг. 1. Саори Йосида 
(Япония). 2. София Матссон (Швеция). 3. Одунайо Фоласаде 
Адекуорое (Нигерия) и Чон Мен Сук (КНДР). До 69 кг. 1. Ната-
лья Воробьева (Россия). 2. Чжоу Фен (Китай). 3. Алина Фо-
кен (Германия) и Сара Досо (Япония).

Свой уход из «Зенита» Анд-
ре Виллаш-Боаш посчитал 
нужным проанонсировать 
перед важнейшим матчем 
чемпионата России    
ФОТО МИХАИЛА РАЗУВАЕВА / 

MEDIASTORE ФК «ЗЕНИТ»
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